
Цены 
пустили 
на колбасу
Производители жалуются 
на слишком дорогое мясо

Мясопереработчики добивают
ся от ритейлеров повышения за
купочных цен на 10–15% на гото
вую продукцию, включая колбасы 
и сосиски. Они  аргументируют 
свои запросы подорожанием сви
нины и мяса курицы. Однако круп
ные производители сомневают
ся, что государство позволит им 
поднять цены. И действительно, 
в Минсельхозе не видят основа
ний для этого, отмечая, наобо
рот, снижение стоимости мяса.

Мясопереработчики начали на‑
правлять запросы в торговые сети 
о повышении оптовых цен на про‑
дукцию. В частности, обращения по‑
лучили в «Ленте». Там пояснили, что 
поставщики ссылаются на рост сто‑
имости сырья и просят повысить 
цены в пределах 10%. Эту инфор‑
мацию подтвердил собеседник „Ъ“ 
в другой крупной сети. По его сло‑
вам, в некоторых случаях произво‑
дители обещают пролонгировать 
процесс повышения цен на несколь‑
ко месяцев. В X5 Retail Group («Пяте‑
рочка», «Перекресток») заявили „Ъ“, 
что рассматривают все обращения 
поставщиков. В Metro, Auchan, «Маг‑
ните», «Дикси» и «Вкусвилле» не пре‑
доставили комментарии.

По словам крупного переработ‑
чика мяса, если в феврале 2020 года 
1 кг тушки бройлера первой кате‑
гории стоил 87–92 руб., то сегод‑
ня —134–138 руб., свинина на кости 
стоила 119 руб. за 1 кг, а сейчас — 
те же 134–138 руб. Коммерческий ди‑
ректор АПФ «Наша житница» (бренд 
«Стейковка») Артем Кудимов добав‑
ляет, что в 2021 году могут вырасти 
цены и на говядину — в пределах 15% 
год к году,— в том числе из‑за увели‑
чения себестоимости. «Единствен‑
ный способ производителей сохра‑
нить маржу — это транслировать 
повышение цен для розницы»,— на‑
стаивает переработчик мяса.

Обычно производители согласо‑
вывают с ритейлерами новые цены 
два‑три месяца. Заместитель генди‑
ректора группы «Продо» (бренды 
«Клинский», «Омский бекон», «Чер‑
ный кабан») Генрих Арутюнов рас‑
сказал, что компания пока не наме‑
рена увеличивать стоимость готовой 
продукции в магазинах. Он не уве‑
рен, что остальные переработчики 
«смогут долго держать удар» без по‑
вышения цен, однако сомневается, 
что это удастся сделать. «Поднять сто‑
имость на прилавках сейчас пробле‑
матично из‑за социальных факторов 
и контроля властей за ценообразова‑
нием»,— говорит он.

Гендиректор Национального со‑
юза свиноводов Юрий Ковалев ука‑
зывает, что в опте, действительно, 
наблюдается дисбаланс: в декабре 
из‑за вспышек АЧС пришлось унич‑
тожить до 500 тыс. свиней.
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России все по финну
После Жозепа Борреля поговорить с Сергеем Лавровым от имени Европы 
попытался Пекка Хаависто

Глава МИД Финляндии Пекка Хаависто 
посетил Россию с визитом особой зна
чимости. Он стал первым министром 
страны—члена Евросоюза, пообщав
шимся вживую с главой МИД РФ Серге
ем Лавровым после неудачной поездки 
в Москву руководителя внешнеполити
ческой службы ЕС Жозепа Борреля. 
Финский дипломат явно сделал выводы 
из фиаско своего коллеги: он припом
нил российским властям все — от отрав
ления и заточения Алексея  Навального 
до «аннексии Крыма» и притеснения 
прав сексменьшинств в Чечне. За тем, 
как на эти выпады реагировал Сергей 
Лавров, наблюдала в СанктПетербурге 
корреспондент „Ъ“ Елена Черненко.

Напутствие 
для финского министра
Накануне приезда Пекки Хаависто 
в Санкт‑Петербург финское издание 
Ilta‑Sanomat опросило с десяток местных 
специалистов по России, как министру ве‑
сти себя с Сергеем Лавровым. Поводом для 
составления методички стал провальный 
в имиджевом плане визит в Москву вер‑
ховного представителя Евросоюза по ино‑
странным делам и политике безопасности 
Жозепа Борреля (см. „Ъ“ от 6 февраля). Фин‑
ское издание охарактеризовало ту поездку 
как «настоящее унижение» и решило по‑
мочь своему министру избежать подобно‑
го фиаско.

Опрошенные журналистами эксперты 
прогнозировали, что Пекке Хаависто «вряд 
ли удастся донести какую‑нибудь идею 
мягко, потому что в России ценятся само‑
уверенные мачо‑лидеры» и «невозможно 
произвести впечатление, используя язык 
дипломатии». Ему советовали «ставить под 
сомнения заявления российской стороны, 
а не просто молча наблюдать за вербаль‑
ной акробатикой Лаврова» и быть гото‑
вым к тому, что «Россия постарается сде‑
лать удар первой и вынудить противника 
 реагировать».

Но то ли Сергей Лавров не видел в фин‑
ском коллеге противника, то ли счел, что 
с Жозепом Боррелем и правда получился 
перебор, но его вступительная речь перед 
началом переговоров была подчеркнуто 
дружелюбной. Никаких «мы знаем, с каки‑
ми напутствиями вы приехали» и «постара‑
емся вас не разочаровать», как на встрече 
с главой европейской дипломатии. И ника‑
ких провокационных подарков в виде кол‑
лекции записей насильственных разгонов 
массовых демонстраций в США и странах 
ЕС. Сергей Лавров поприветствовал гостя, 
напомнил о тесных контактах между Мо‑
сквой и Хельсинки, которые не обрыва‑
лись и в пандемию, и сказал, что будет рад 
обсудить двусторонние и прочие вопросы.

Пекка Хаависто вроде тоже начал с обыч‑
ных для таких встреч формальных привет‑
ственных слов, но потом сам же и нанес 
первый удар. Он напомнил, что Финлян‑
дия входит в Евросоюз, и заявил, что там 
очень озабочены отравлением Алексея На‑
вального с использованием химического 
оружия, решением поместить оппозицио‑

нера в тюрьму и действиями российских 
властей по пресечению демонстраций в его 
поддержку. Сергей Лавров ничего на это 
не ответил: в ходе первых протокольных 
минут встречи дебаты не предусмотрены. 
Но для итоговой пресс‑конференции это 
не предвещало ничего хорошего.

Упражнения  
в вербальной акробатике
Впрочем, выйдя к прессе по итогам пере‑
говоров, Сергей Лавров по‑прежнему был 
настроен миролюбиво. Он сказал, что фин‑
ской делегации были даны подробные 
разъяснения относительно ситуации во‑

круг Алексея Навального и высылки ди‑
пломатов из Германии, Швеции и Польши, 
которые, по мнению МИД РФ, участвова‑
ли в несогласованных акциях протеста. 
Основное же внимание господин Лавров 
во вступительной речи уделил двусторон‑
ним отношениям с Финляндией, на разви‑
тии которых негативно сказываются по‑
следствия пандемии коронавируса. Так, 
обычно российско‑финскую границу в год 
пересекают около 9 млн человек. В 2020 
году же количество взаимных пересече‑
ний границы составило чуть менее 2 млн. 
Пострадал и двусторонний товарооборот: 
за первые одиннадцать месяцев 2020 года 
он сократился на 28,5%, составив $8,9 млрд. 
Российская сторона надеется на восстанов‑
ление этих показателей.

Единственная критика во вступитель‑
ной речи Сергея Лаврова была адресова‑
на не Финляндии, а НАТО, которое, по его 
словам, отказалось в полной мере реализо‑
вывать инициативу финского президента 
Саули Ниинистё в сфере обеспечения без‑
опасности полетов в Балтийском регионе. 
Финляндию же российский министр, нао‑
борот, похвалил за последовательный от‑
каз от присоединения к каким‑либо воен‑
ным союзам, то есть как раз к НАТО.

Затем слово взял Пекка Хаависто. 
Он рассказал, что хорошо подготовился 
к поездке: проконсультировался не толь‑
ко с Жозепом Боррелем, но и с главой МИД 
Швеции Анн Линде, также недавно побы‑
вавшей в России, а еще с министрами ино‑
странных дел Германии и Франции. Они 
ему, судя по всему, посоветовали ни в чем 
не уступать Сергею Лаврову, а по возмож‑
ности «накладывать с верхом». Финский 
министр осудил «аннексию Крыма» и под‑
держку Россией «сепаратистов на юго‑вос‑
токе Украины», раскритиковал российские 
власти за преследование свидетелей Иего‑
вы (в 2017 году Верховный суд РФ признал 
экстремистской организацией «Управлен‑
ческий центр свидетелей Иеговы в Рос‑
сии», деятельность центра и его филиалов 
запрещена). Руководство Чечни подвер‑
глось критике за «притеснения предста‑
вителей сексуальных меньшинств». Кро‑
ме того, господин Хаависто вновь заявил 
о негативной оценке Финляндией и Ев‑
росоюзом ситуации вокруг Алексея На‑
вального. При этом он вступился за трех 
высланных из России европейских дипло‑
матов: «Дипломаты должны передавать 
информацию и отчеты своим правитель‑
ствам о протестных акциях и судебных 
процессах. Они просто обязаны это де‑
лать. Уверен, что дипломаты (высланные 
из России.— „Ъ“) работали в соответствии 
с Венской  конвенцией».
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Время льгот  
не ипотекло
Граждане не торопятся брать кредиты 
на квартиры в новостройках

Темпы выдачи льготной ипотеки сни
жаются. В январефеврале 2021 года 
объем вернулся к показателям нача
ла прошлого лета. За пять недель пре
доставлено кредитов на сумму менее 
130 млрд руб., для полного использова
ния лимита программы предстоит в сле
дующие четыре месяца выдавать в пол
тора раза больше. Эксперты считают, 
что банки смогут набрать необходимый 
темп. К тому же растет вероятность про
дления программы в отдельных регио
нах страны.

С начала 2021 года объем заключенных 
договоров по льготной ипотеке под 6,5% 
составил 128,5 млрд руб., свидетельству‑
ют данные сайта оператора этой програм‑
мы — института развития АО «Дом.РФ». Все‑
го к настоящему моменту выдано 379,4 тыс. 
кредитов на 1,1 трлн руб. При этом сред‑
ний чек с начала выдачи программы вырос 
с 2,5 млн руб. до 3,3 млн руб.

• Программа льготной ипотеки на ново-
стройки под 6,5% была запущена в конце 
апреля 2020 года и действует до 1 июля 2021 
года. Изначально объем субсидирования был 
установлен на уровне 740 млрд руб., затем 
на фоне высокого спроса увеличен до 900 млрд 
руб., а в конце прошлого года — до 1,85  трлн 
руб. В первой пятерке банков по объему вы-
дач, по данным на 11 февраля 2021 года: Сбер-

банк (526 млрд руб.), ВТБ (221 млрд руб.), 
Альфа-банк (57 млрд руб.), Промсвязьбанк 
(44  млрд руб.), «ФК Открытие» (42 млрд руб.).
До окончания программы остается чуть 

больше четырех месяцев, однако неисполь‑
зованного лимита осталось на сумму около 
740 млрд руб. Для того чтобы его израсхо‑
довать, придется увеличить темпы выдачи 
в полтора раза, т. е. до значений осени прош‑
лого года (около 40 млрд руб. в неделю). 
В банках „Ъ“ ранее указывали, что запраши‑
вали объемы с определенным запасом. «Кре‑
диторам устанавливались лимиты на вы‑
дачу исходя из их собственных прогнозов 
о востребованности программы»,— поясни‑
ли в АО «Дом.РФ». Там „Ъ“ указали, что регу‑
лярно взаимодействуют с участниками про‑
граммы по вопросам исполнения лимитов, 
осуществляют контроль «и, в случае наличия 
признаков потенциального неосвоения от‑
дельным кредитором выделенных средств, 
высвободившийся остаток передается бан‑
кам, которые показывают более высокие 
темпы выдачи».

Ранее опережающий инфляцию рост цен 
на недвижимость нивелировал позитивный 
эффект от льготной программы, что приве‑
ло к торможению выдачи льготной ипотеки 
в конце прошлого года (см. „Ъ“ от 13 января).
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Атипичный декабрь
Данные Росстата о промпроизводстве 
исказили эпидемия, календарь,  
погода и бумажная отчетность

Данные Росстата о  промпроизвод стве 
в январе 2021 года  демонстрируют 
спад год к году на 2,5%, заодно пере
смотрены данные по декабрю — со
гласно новым оценкам, в последнем 
месяце 2020 года выпуск в промышлен
ности год к году не падал на 0,2%, а рос 
на 2,1%. На деле и декабрьские, и ян
варские цифры промпроизводства, 
 видимо, мало что означают: все факто
ры, искажающие статистику, от моро
зов и календаря до особенностей испол
нения госконтрактов, сошлись вместе 
и наложились на эпидемические осо
бенности отдыха и труда накануне и по
сле Нового года. Росстат обещает в бу
дущем «снизить объемы уточнений», 
 сейчас же о промпроизводстве проще 
судить по непрямым показателям или 
пока не судить вообще.

С изменением подхода Росстата к уточ‑
нению части макроэкономических дан‑
ных, о котором „Ъ“ неоднократно писал, 
участившиеся публикации ведомством 
заметно пересмотренных оперативных 
данных становятся привычнее. В этот раз 
статистики увеличили результат пром‑
производства в 2020 году на 0,3 про‑
центного пункта (п. п.), до минус 2,6%, 
благодаря показателям декабря, в кото‑
ром результат был увеличен на 2,3 п. п., 
до 2,1%. Улучшены данные по обработ‑

ке, декабрьский выпуск которой в го‑
довом выражении дооценен на 3,5 п. п. 
благодаря итоговым данным «первич‑
ного учета и бухгалтерской отчетности, 
а также новой оценке производственной 
 активности».

Среди секторов заметнее всего показа‑
тели были улучшены в производстве ле‑
карств и медматериалов (рост показателя 
на 1,1 п. п. после уточнения данных о выпу‑
ске лекарственных препаратов, реагентов 
диагностических и прочих фармацевтиче‑
ских препаратов); прочей неметаллической 
минеральной продукции (плюс 3 п. п.); 
компьютеров, электроники и оптики 
(17,1 п. п.), в том числе из‑за медоборудо‑
вания; электрооборудования (5,4 п. п.); ма‑
шин и оборудования, «не включенных 
в другие группировки» (5,3 п. п.), а также ав‑
томобилей (на 0,9 п. п.) и комплектующих 
для них (на 2,5 п. п.).

Аналитики называют такой всплеск вы‑
пуска в декабре 2020 года «атипичным», 
но соглашаются с Росстатом, что он мог 
быть вызван «закрытием длинных боль‑
ших контрактов во многих отраслях», в том 
числе связанных с пандемией. „Ъ“ ранее от‑
мечал нетипичный всплеск выпуска в де‑
кабре на фоне ухудшения конъюнктурных 
показателей (см. „Ъ“ от 26 января).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 49,6

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 марта 2021 года, под-
считал Минфин. Это сразу на $5,8 выше действующей февральской ставки — $43,8 за тонну. Новый раз-
мер пошлины определен исходя из средней цены российского сорта нефти Urals за период мониторинга 
с 15 января по 14 февраля 2021 года — $57 за баррель, или $416,1 за тонну, пояснил Минфин. В 2020 году 
из-за резкого падения цен на нефть после развала сделки ОПЕК+ размер пошлины снижался до истори-
ческого минимума: в мае он составлял всего $6,8 за тонну, в июне — $8,3. Далее после заключения но-
вого соглашения и роста цен на нефть размер пошлины восстановился до диапазона $42–47 за тонну.

РЫНОК ТРУДА

Фрилансерам обещают 
больше работы

К 2025 году объем мирового рын-
ка фриланса вырастет почти в два 
раза и составит $13,8 трлн, следу-
ет из отчета PwC. В основу этого 
прогноза легли как собственные 
данные компании, так и информа-
ция, собранная различными орга-
низациями.

Сейчас объем  глобального 
рынка равен $6,54 трлн, из кото-
рых большая часть ($3,76 трлн) 
приходится на  вольнонаемных, 
$1,13 трлн — на сезонных 
и $705 млрд — на временных ра-
ботников. Ожидается, что до 2025 
года ежегодный прирост мирового 
рынка будет составлять 16%, в от-
дельных странах, таких как США, 
Россия и Великобритания, тем-
пы роста могут составить до 25%. 
Такое увеличение будет вызва-
но стремлением компаний снижать 
операционные издержки и повы-
шать гибкость бизнес-процессов. 

Кроме того, как отмечают опрошен-
ные PwC работодатели, привлече-
ние фрилансеров помогает решать 
проблемы дефицита кадров и уско-
ряет выполнение работ.

Сейчас крупнейший регио-
нальный рынок фриланса — США, 
там его объем превышает $1 трлн, 
а фрилансерами являются бо-
лее 50 млн человек. В первую пя-
терку стран также входят Индия 
($680 млрд, 15 млн человек), Ка-
нада ($130 млрд, 2,9 млн), Велико-
британия ($100 млрд, 2,1 млн че-
ловек) и Россия. Российский ры-
нок фриланса, по оценке PwC, хоть 
и заметно отстает в денежном из-
мерении ($41 млрд), по числу ра-
ботников (14 млн) сопоставим 
с индийским.

Дополнительные источники до-
ходов, связанные с работой по за-
просу, есть у 13% экономически ак-
тивных россиян старше 18 лет. Поч-
ти две трети фрилансеров в РФ за-
рабатывают не более 30 тыс. руб. 
в месяц. Большинство из них моло-
же 45 лет, однако средний возраст 
постепенно растет.

Основной спрос (до 50%) на та-
ких работников формируют малые 
и средние компании с оборотом до 
100 млн руб. в год. Лидеры спро-
са по отраслям — финансы, тяже-
лая промышленность, потребитель-
ские товары, страхование, техно-
логии. Называемые основные при-
чины найма фрилансеров — до-
ступ к более широкой экспертизе, 
сокращение затрат на оплату тру-
да и потребность в сотрудниках для 
временных проектов. По оценке 
PwC, привлекательность фриланса 
в РФ будет возрастать, в частности, 
из-за ожидаемого сокращения чис-
ленности россиян трудоспособного 
возраста (на 6,5% за пять лет) и на-
растающего дефицита квалифици-
рованных кадров.

Анастасия Мануйлова
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Опрос Центра стратегических разработок 
зафиксировал существенное улучшение 
настроений бизнеса в начале 2021 года. 
Прежде всего этот оптимизм связан с ожи-
даниями роста прибыли, выручки и спроса 
на продукцию. Все больше компаний рас-
считывают на возвращение к докризис-
ным показателям уже к 2022 году. Впро-
чем, оптимизм может оказаться времен-
ным: эксперты указывают, что улучшение 
настроений бизнеса сопровождается су-
щественным ростом неопределенности 
по поводу своего ближайшего будущего.

Центр стратегических разработок (ЦСР) 
по результатам январского опроса более 
6 тыс. компаний зафиксировал существен-
ное улучшение деловых настроений. Индекс 
бизнес-климата составил 105,6% по сравне-
нию с 2020 годом. При этом в прошлом году 
к 2019-му его значение было равно 97,5%. 
Впрочем, сейчас эксперты обращают внима-

ние на эффект низкой базы, который объяс-
няет оптимизм респондентов вне зависимо-
сти от отрасли. «Нет индустрий, которые по-
лагают, что будут менее эффективными, чем 
в 2020 году»,— отмечает вице-президент ЦСР 
Лора Накорякова.

Поясним, что приведенный индекс рассчи-
тывается на основе ожиданий выручки, опе-
рационной прибыли, численности сотруд-
ников, средней зарплаты и спроса на конеч-
ную продукцию. Наиболее заметен рост по-
казателей по выручке (+9,4 процентного пун-
кта, п. п.) и прибыли (+7,5 п. п.) — более поло-
вины компаний ожидают их роста в 2021 году 
(на 15% и 12% соответственно). Менее заметны 
изменения относительно расширения штата 
(+1,1 п. п.) и роста зарплат (3,4 п. п.). Такая ди-
намика может объясняться влиянием мер го-
споддержки на поддержание занятости. Чет-
верть респондентов признались, что эти меры 
позволили им сохранить штат и зарплаты.

Наиболее существенными, вероятно, явля-
ются ожидания компаний по части восстанов-
ления спроса (+6,7 п. п.). Этот фактор указывался 
в качестве ключевого барьера, мешающего вос-
становлению. Лишь 3% компаний ожидают со-
кращения спроса (48% по итогам 2020 года), тог-
да как 49% рассчитывают на его рост (ранее — 
15%). При этом почти половина компаний ожи-
дает, что рост спроса будет сопровождаться и ро-
стом цен на продукцию и услуги (в среднем на 
8–10%). Отметим, что ранее на проинфляцион-
ные риски ускоренного восстановления спроса 
указывали в ЦБ. Бизнес же опасается, что гипо-
тетический рост цен на 15% (при условии сохра-
нения цен конкурентов) окажет значительное 
влияние на продажи. На риск потерять всех кли-
ентов указали 18%. Впрочем, такой избиратель-
ный рост на рынке вряд ли возможен.

Вместе с улучшением настроений опрос 
фиксирует снижение спроса компаний на го-
споддержку (минус 30 п. п.), однако по-прежне-

му в ней нуждается более половины компаний 
(52%), а треть называет ее основным стимулом 
развития бизнеса. В целом компании оцени-
ли доступность мер господдержки на уровне 
выше среднего, однако их достаточность и эф-
фективность — ниже среднего.

Ключевым фактором восстановления ре-
спонденты ожидаемо называют разрешение 
ситуации с COVID-19 (39%), а главным барье-
ром — локдаун (48%). 59% компаний говорят 
о надеждах на восстановление уже к началу 
2022 года. Впрочем, эксперты обеспокоены ро-
стом неопределенности: в конце 2020 года толь-
ко 5% не знали, смогут ли они восстановиться 
до докризисных показателей. Теперь таких 
компаний 21%. «Для того чтобы бизнес-климат 
и в целом ситуация в экономике достигли до-
кризисного периода, положительная динами-
ка должна сохраняться на протяжении восьми 
месяцев»,— указывает Лора Накорякова.

Диана Галиева

Бизнес ждет прибыли и спроса
Оптимизм компаний растет вместе с неуверенностью в будущем

Белый дом обновляет свои пла-
ны по борьбе с контрафактом, ут-
вердив новую стратегию, рассчи-
танную до 2025 года,— в течение 
трех месяцев Минпромторг дол-
жен подготовить план меропри-
ятий для ее исполнения. Пока же 
стратегией закрепляются ориен-
тиры этой работы — в частности, 
продолжение работы по разви-
тию системы маркировки. В свя-
зи с этим ведомство вновь пред-
лагает предоставлять предпри-
нимателям льготные займы для 
покупки необходимого для мар-
кировки оборудования. Обыч-
но публичным аргументом про-
изводителей против ее расшире-
ния является рост себестоимости 
и цен, Минпромторг считает воз-
можным отнести часть этих рас-
ходов на счет бюджета — это до-
вольно незначительные траты.

Правительство утвердило страте-
гию по противодействию незаконно-
му обороту промышленной продук-
ции до 2025 года — как пояснил вче-

ра на совещании со своими замести-
телями премьер Михаил Мишустин, 
она нацелена на сокращение объе-
мов контрафакта и снижение его вли-
яния на развитие экономики и соци-
альной сферы. Документ носит ско-
рее описательный характер — для 
его реализации премьер поручил 
Минпромторгу в течение трех меся-
цев подготовить план мероприятий.

Новая стратегия должна заме-
нить ранее действовавшую, рассчи-
танную до 2020 года. Эти докумен-
ты в целом похожи, но в новой вер-
сии оценка ситуации с контрафак-
том выглядит несколько оптими-
стичнее. Так, в стратегии-2020 гово-
рилось о том, что контрафакт явля-
ется «одной из острейших проблем», 
связанной с низкой эффективно-
стью контрольно-надзорных функ-
ций госорганов и судов, высокими 
коррупционными рисками и низ-
ким уровнем как доходов населения, 
так и предпринимательской этики. 
Сейчас Белый дом отмечает, что на-
личие контрафакта приводит к бюд-

жетным потерям, снижает заинтере-
сованность бизнеса в создании «вы-
сокоэффективных цепочек движе-
ния качественных товаров от произ-
водства к потребителю и в конечном 
итоге наносит вред жизни и здоро-
вью граждан».

Впрочем, менее острой проблема 
пока не стала — за три квартала 2020 
года ФТС выявила около 8,2 млн еди-
ниц контрафактной продукции, что 
превышает объемы зафиксирован-
ного за весь 2019 год контрафакта 
(7,6 млн). В фокусе внимания, соглас-
но документу, на 2021–2022 годы 
остаются, в частности, пищевая про-
мышленность, что объясняется ри-
сками несоблюдения требований 
к безопасности, легкая — из-за высо-
кой доли незаконного оборота, а так-
же фармацевтика — из-за фальсифи-
каций, нарушений требований мар-
кировки и незаконного оборота че-
рез интернет-аптеки.

Одна из основных мер по борьбе 
с контрафактом в стратегии — раз-
витие системы маркировки и про-

слеживаемости продукции. Напом-
ним, она предполагает нанесение 
RFID-меток на меховые изделия 
и цифровых кодов на упаковки това-
ров других категорий. Сейчас марки-
руются табачная продукция, лекар-
ства, обувь, парфюмерия, фототова-
ры, шины и покрышки, а также ряд 
товаров легкой промышленности. 
В добровольном режиме стартовала 
маркировки молочной продукции, 
в экспериментальном — воды. По 
данным Центра развития перспек-
тивных технологий (ЦРПТ), в систе-
ме работает более 460 тыс. организа-
ций, прослеживается 28,7 млрд ко-
дов. По оценкам властей, это позво-
лило вывести некоторые группы то-
варов из серой зоны: официальные 
продажи шуб выросли в десять раз, 
обуви — втрое.

Бизнес зачастую не разделяет эн-
тузиазма властей в части расшире-
ния номенклатуры маркируемых 
товаров — стандартно предприни-
матели предупреждают о росте цен 
на свою продукцию (впрочем, очень 

редко с конкретными расчетами). 
Для финансовой поддержки бизне-
са Минпромторг еще год назад пред-
лагал ввести льготные займы на при-
обретение программно-аппаратных 
комплексов, но инициатива застопо-
рилась на этапе проекта. Теперь ве-
домство вновь вернулось к той же, 
по существу, инициативе — разра-
ботан проект постановления пра-
вительства, предполагающий воз-
можность для Фонда развития про-
мышленности (ФРП) выдавать зай-
мы на эти цели. Как пояснили „Ъ“ 
в Минпромторге, это будет актуаль-
но при расширении системы марки-
ровки на новые товарные группы. 
Займы будут предоставлять из уже 
имеющихся у ФРП средств (в частно-
сти, от возврата ранее выданных за-
ймов, получения процентов) — усло-
вия будет определяться фондом по 
согласованию с ведомством. Сейчас 
фонд может предоставлять кредиты 
под 1% лишь на закупку оборудова-
ния для маркировки лекарств.

Евгения Крючкова

Контрафакту вновь объявлен бой
Правительство утвердило новую стратегию борьбы с ним

«Такая динамика выпуска отра-
жает не столько реальную интенсив-
ность производственных процессов 
на предприятиях, сколько особен-
ности закрытия производственных 
заказов и предоставления отчетно-
сти, в том числе в условиях действия 
ограничительных мер»,— говорит 
Владимир Сальников из ЦМАКП. Ве-
роятно, в декабрьскую отчетность 
попала часть выпуска компаний в те-
чение всего 2020 года. Даже с учетом 
сезонности декабрьский пересмотр 
на серии Росстата выглядит статисти-
ческим выбросом.

При этом Олег Засов из Институ-
та исследований и экспертизы ВЭБ.
РФ, приветствуя, по его словам, так-
же ожидаемый позитив декабрьской 
статистики Росстата, отмечает, что 
ведомство давно просит правитель-
ство отсрочить на месяц публика-
цию оперативной статистики пром-
производства, но пока без результа-
та. Дело в том, что от компаний тре-
буется предоставлять такие данные 
не позднее четвертого рабочего дня 
после окончания месяца, что дела-
ет данные малоинформативными. 
Кроме того, публикацию более ка-
чественной оперативной статисти-
ки усложняет затянувшийся отказ от 
бумажной отчетности. Тем не менее 
в Росстате обещают, что столь мас-
штабных пересмотров обновление 
подходов ведомства к сбору и публи-
кации данных позволит избежать 
в обозримом будущем. «Ранее Рос-

стат не использовал практику сколь-
зящего оперативного уточнения 
данных. Как результат, раз в полуго-
дие или реже происходили значи-
тельные пересмотры временных ря-
дов. Новые правила учета обновлен-
ных данных респондентов позволят 
снизить объемы коррекции времен-

ных рядов и упростить их анализ»,— 
пояснили „Ъ“ в ведомстве.

Оценка Росстата динамики пром-
производства в январе (минус 2,5% 
в годовом выражении) лишь под-
тверждает, что декабрьский рост не 
стоит оценивать всерьез. Трактовку 
этой оценки усложняет не только не-

высокая надежность оперативной ин-
формации, но и целый набор выделя-
емых статистиками дополнительных 
эффектов: календарный — в январе 
2021 года было на два рабочих дня 
меньше, чем год назад (при этом об-
суждать реальную картину новогод-
них графиков работы, изменившихся 

из-за коронавирусных ограничений, 
сейчас почти невозможно); климати-
ческий — январь 2021 года в России 
вошел в число 15 самых холодных за 
историю наблюдений; эпидемиоло-
гический. «Первая оценка промпро-
изводства больше не имеет значе-
ния. Пробираясь сквозь статистиче-
ский шум, можно отметить, что осла-
бление ограничений ОПЕК+ должно 
поддержать промышленность в 2021 
году, хотя оптимизм в отношении вос-
становления потребления все еще ну-
ждается в подтверждении»,— заклю-
чает Дмитрий Долгин из ING. А Влади-
мир Сальников из ЦМАКП оценива-
ет, что «по тренду» промышленность 
находится на уровне октября-ноября 
2020 года — минус 3%. 

Оценки аналитиков подтвержда-
ют и опубликованные вчера данные 
(на 15 февраля) опросов промышлен-
ности Института Гайдара, основной 
движущей силой позитива в кото-
рых остаются ожидания роста спро-
са и мониторинга финансовых пото-
ков Банком России. Там основной по-
зитив фиксируется в добыче и госсек-
торе, а в отраслях, ориентированных 
на потребительский спрос, объем фи-
нансовых потоков перешел к сниже-
нию относительно среднего в про-
шлом квартале (минус 4,5%) после 
умеренного роста на предыдущих 
неделях. Исходя из оценок ЦБ на про-
шлой неделе, восстановление про-
должается, возможно, даже быстрее, 
чем ранее, но убедиться в этом с циф-
рами в руках почти невозможно.

Алексей Шаповалов

Атипичный декабрь

Нелинейности в промышленном производстве декабря и января делают чтение сводок о нем  
Росстата занятием слишком сложным  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Депутат Госдумы от «Единой 
России» (ЕР) Андрей Барышев 
в понедельник внес в Думу за-
конопроект, смягчающий нака-
зание за нарушение правил 
участия в митингах. Он считает, 
что принятые для борьбы с экс-
тремистами поправки приме-
няются во вред участникам 
мирных собраний, которые хо-
тят «диалога с властью». В ЕР 
заявили, что господин Бары-
шев не согласовывал эту ини-
циативу с руководством фрак-
ции и она, скорее всего, не бу-
дет поддержана. Эксперты, од-
нако, не исключают, что на «не-
большую либерализацию» 
власти вполне могут пойти.

В своем законопроекте Андрей 
Барышев предлагает исключить 
из Кодекса об административных 
правонарушениях (КоАП) статью 
20.2.2, которая предусматривает 
ответственность за организацию 
массового одновременного пре-
бывания граждан в обществен-
ных местах с нарушением общест-
венного порядка и участие в нем. 
Максимальное наказание для физ-
лиц — штраф до 300 тыс. руб. или 
арест до 20 суток (до 30 суток — за 
повторное нарушение). Как ука-
зывает автор в пояснительной за-
писке, в законе о митингах не рас-
крыты понятия «массовое при-
сутствие граждан» и «группа гра-
ждан», что позволяет рассматри-
вать как нарушение «любое ско-
пление граждан, не регламентиро-
ванное законом о митингах». «Пра-
воприменительная практика по-
казывает абсурдность данной нор-
мы, позволяющей правоохрани-
тельным органам действовать на 
свое усмотрение, что существен-
но обостряет негатив граждан»,— 
подчеркивает депутат.

Кроме того, он предлагает 
исключить из ст. 20.2 КоАП две ча-
сти — пятую, об ответственности 
за нарушение порядка проведе-
ния публичных акций (штраф до 
20 тыс. руб.), и шестую, о наказа-
нии за те же действия, причинив-
шие вред здоровью или имущест-
ву граждан (штраф до 300 тыс. руб. 
или арест до 15 суток). В поясни-
тельной записке отмечается, что 
эти нормы дублируют уже име-
ющиеся в КоАП основания для 
привлечения к ответственности, 
в частности за мелкое хулиганст-
во. Исключение этих положений 
также «позволит разрядить на-
пряженность по отношению к ор-
ганам власти», резюмирует автор 
проекта.

Андрей Барышев пояснил „Ъ“, 
что считает ненормальной пра-
ктику, когда «полиция бьет лю-
дей палками» в ходе мирных ше-
ствий: «У власти должен быть диа-
лог с людьми — это основа основ 
цивилизованного общества. Ког-
да-то эти нормы принимались 
против экстремизма и террориз-
ма, но сейчас мы видим, как это не 
работает. Если люди хотят выска-
заться — надо найти форму, чтобы 
не перекрывались дороги, чтобы 

были представители власти на ми-
тинге, тогда все будет заканчивать-
ся мирно». Депутат считает, что 
люди участвовали в недавних про-
тестах «не из-за Навального, а из-за 
многолетних социально-экономи-
ческих проблем», и в их желании 
выйти на улицу «не было экстре-
мизма». «Голоса такие (о смягче-
нии митингового законодательст-
ва.— „Ъ“) раздаются и в Думе сре-
ди коллег — мы это обсуждали. 
По моей информации, и в Кремле 
тоже об этом говорят. Поэтому пер-
спектива принятия проекта — 50 
на 50, но хотелось бы, чтобы здра-
вый смысл восторжествовал»,— за-
ключил единоросс.

В пресс-службе ЕР проект на-
звали личной инициативой Анд-
рея Барышева. Первый замглавы 
фракции ЕР Андрей Исаев заявил 
„Ъ“, что депутат не обсуждал доку-
мент ни с партийцами, ни на экс-
пертном совете фракции, через 
который проходит большинство 
проектов. «Инициативы, которые 
так вносятся, мы, как правило, не 
поддерживаем»,— пояснил госпо-
дин Исаев. Напомним, 10 февра-
ля Дума приняла закон единорос-
са Дмитрия Вяткина, который, на-
против, ужесточает ответствен-
ность за нарушения при подготов-
ке и проведении митингов.

Источник „Ъ“ в ЕР отмечает, что 
это не первая популистская ини-
циатива депутата Барышева: ра-
нее он, например, предлагал отме-
нить транспортный налог. «„Еди-
ная Россия“ поддерживает иници-
ативы, направленные на решение 
конкретных проблем граждан, 

но в первую очередь они должны 
быть реализуемыми. Для оценки 
потенциальных законопроектов 
создан экспертный совет, на об-
суждение которого парламента-
рии и должны выносить свои ини-
циативы перед внесением»,— по-
яснил собеседник. А источник 
„Ъ“, близкий к руководству ЕР, до-
бавил, что Андрей Барышев, по 
внутренним оценкам, находит-
ся в «красной зоне», то есть имеет 
низкие шансы на переизбрание 
в Госдуму.

Позже источник «РИА Ново-
сти» в Госдуме сообщил, что «за-
конотворческая активность» Ан-
дрея Барышева объясняется тем, 
что он переходит в «Яблоко». Зам-
пред этой партии Иван Большаков 
сказал „Ъ“, что единоросс действи-
тельно «проявлял интерес к выд-
вижению от „Яблока“ на выбо-
рах в Госдуму». «Но, учитывая его 
репутацию и политическую био-
графию, мы не можем его выдви-
нуть»,— сказал политик.

Думская оппозиция одобрила 
инициативу единоросса, но связа-
ла ее с будущими выборами. «Либо 
у депутата проблемы с избранием 
и он хочет каким-то образом оста-
вить о себе добрую память, либо 
власть решила отказаться от ка-
рательных мер в отношении гра-
ждан, которые пользуются ст. 31 
Конституции о праве мирно со-
бираться. Но второе невероятно, 
поэтому, скорее всего, первое»,— 
сказал „Ъ“ депутат Сергей Иванов 
(ЛДПР). Сам он тоже намерен вне-
сти законопроект об отмене норм, 
ограничивающих конституцион-
ное право граждан на мирное со-
брание. Проект господина Ба-
рышева также поддержали пер-
вый зампред комитета по законо-
дательству Юрий Синельщиков 
(КПРФ) и замглавы фракции «Спра-
ведливая Россия» Олег Шеин.

Политолог Павел Салин счита-
ет, что с учетом слов руководства 
ЕР Андрей Барышев, скорее всего, 
выразил частное мнение: «Случает-
ся, что депутаты, которые могут не 
быть выдвинутыми в следующий 
созыв, „демонстрируют зубы“. 
Либо он пошел по этому пути и пы-
тается выставить определенные 
условия партии, либо уже понял, 
что ему не светит выдвижение от 
ЕР, и пытается стать интересным 
для системной оппозиции». Одна-
ко эксперт допускает небольшой 
шанс на то, что инициатива связа-
на с желанием власти взять курс на 
небольшую либерализацию. Это 
подтвердится, если апелляцион-
ная инстанция смягчит наказание 
для политика Алексея Навального, 
добавляет господин Салин.

По мнению политолога Ильи 
Гращенкова, определенная либера-
лизация «явно наметилась», о чем 
свидетельствует внесенный 15 фев-
раля в Думу законопроект Верхов-
ного суда о замене части уголов-
ных преступлений на «уголовные 
проступки». Смягчение митинго-
вого законодательства может быть 
обусловлено «житейскими веща-
ми» — например, нехваткой мест 
в спецприемниках и колониях, 
если митинги будут продолжать-
ся, рассуждает эксперт: «Нужны 
ли власти несколько десятков или 
даже сотен политических узников, 
которые сформируют политиче-
скую прослойку в местах лишения 
свободы? Но без одобрения пер-
вых лиц этот проект проходным не 
будет. Однако его внесение может 
быть попыткой закинуть тему на 
обсуждение. Если дискуссия раз-
вернется, ее могут подхватить бо-
лее весомые депутаты от ЕР, а если 
нет — спишут на этого депутата».

Кира Дюрягина,  
Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Декрет о мирном
Депутат от «Единой России» неожиданно предложил  
смягчить митинговое законодательство

Взгляд единоросса 
Андрея Барышева 
(справа) на проблемы 
митингов в России 
сильно расходится 
с  мнением его фракции    
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В среду, 17 февраля, Мосгордума рассмо-
трит проект постановления, меняющего 
организацию работы столичного парла-
мента. В понедельник документ одобрила 
комиссия по регламенту. В случае приня-
тия документа депутаты потеряют право 
утверждать структуру аппарата Мосгорду-
мы и ее бюджет. Кроме того, из регламен-
та заседаний МГД исчезнет пункт об обяза-
тельной деcятиминутке в конце пленарных 
заседаний, отведенной на обращения, за-
явления и объявления депутатов. Депутат 
от КПРФ Елена Шувалова опасается, что 
теперь в руководство управлений аппарата 
думы будут ставить «своих людей», но ав-
тор документа единоросс Александр Се-
менников отмечает, что изменения, наобо-
рот, призваны отделить хозяйственную де-
ятельность думы от политики.

Комиссия Мосгордумы (МГД) по законода-
тельству, регламенту, правилам и процедурам 
в понедельник, 15 февраля, одобрила проект 
постановления, вносящий ряд новшеств в хо-
зяйственную деятельность городского парла-
мента. Документ усиливает роль главы аппара-
та МГД: он получит право утверждать его струк-
туру без одобрения депутатов. Кроме того, по-
становление также лишает депутатов столич-
ного парламента права утверждать смету рас-
ходов МГД, этим также будет заниматься аппа-
рат столичного парламента.

Напомним, в этом году на деятельность 
Мосгордумы в столичном бюджете заложено 
1,82 млрд руб., что на 491 млн руб. меньше, чем 
в 2020 году (более 2,3 млрд руб.).

Проект постановления также дает предсе-
дателю МГД возможность в случае возникнове-
ния беспорядка на заседании объявить пере-
рыв не на 30 минут, как сейчас, а на два часа. 
Председатель сохраняет право прекращать за-
седание, если порядок восстановить не удает-
ся. Отметим, что с усилением оппозиции в но-
вом созыве Мосгордумы пленарные заседания 
стали гораздо более продолжительными, а ди-
скуссии депутатов — более оживленными. При 
этом за второй год работы Мосгордумы VII со-
зыва председатель ни разу не прекращал засе-
дание из-за беспорядка.

Кроме того, одобренный проект постановле-
ния вносит ряд поправок в регламент МГД о по-
рядке проведения пленарных заседаний. В слу-
чае его принятия, отменяется норма о выделе-
нии последних десяти минут каждого пленар-
ного заседания на заявления, обращения и объ-
явления депутатов.

Обсуждение проекта сопровождалось ожив-
ленной дискуссией. Депутат от КПРФ, член ко-
миссии Елена Шувалова выразила опасения, 
что таким образом могут быть упразднены дей-
ствующие управления аппарата, созданы но-
вые и в руководство назначены «свои люди». 
Глава комиссии и автор документа Александр 
Семенников (ЕР) на это заявил, что аппарат 
Мосгордумы утверждается не только нормой 
в регламенте, но и множеством других норма-
тивных актов. Господин Семенников заверил, 
что предлагаемые изменения, напротив, сдела-
ют аппарат думы независимым, так как для ка-
ких-либо изменений его руководителю не при-
дется добиваться согласия представителей дум-

ского большинства, что сделает работу аппара-
та более эффективной. По его мнению, хозяйст-
венная часть работы МГД должна быть лишена 
политического давления.

«Почему вам мешают обращения депутатов 
от имени москвичей? Я понимаю, что в обшар-
панном подъезде вы не живете, но, может, хоть 
таким образом вы хоть что-то услышите»,— 
снова возмутилась Елена Шувалова. По ее мне-
нию, отмена десяти минут на депутатские за-
явления закрутит «крышку на кипящем котле».

На это депутат Семенников заявил, что пре-
красно знает трудности жизни простых горо-
жан, и почему-то рассказал, что бездомные 
справляли нужду у него под дверью, хулига-
ны разбивали стекла у него в машине, а граби-
тели напали с ножом на его жену. По его сло-
вам, отмена десятиминуток в конце заседаний 
не запрещает выступления депутатов на сво-
бодные темы, а, наоборот, снимает ограниче-
ния на них.

Комиссия также одобрила проект поста-
новления, внесенный депутатами от фракции 
«Яблоко»: он устанавливает предельные сро-
ки рассмотрения законопроектов в комиссиях 
МГД. По мнению авторов документа, после его 
принятия предложенные оппозицией доку-
менты не будут «провисать месяцами». «Сейчас 
невозможно себе представить, чтобы в коммер-
ческой организации на рассмотрение того или 
иного вопроса не устанавливались сроки»,— 
заявил „Ъ“ лидер «Яблока» в Мосгордуме Мак-
сим Круглов. МГД рассмотрит оба постановле-
ния на пленарном заседании 17 февраля.

Елена Рожкова

Мосгордума отказывается от бюджета
Депутаты могут потерять право  
управлять собственными расходами и аппаратом

Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов направил в городской суд 
возражения на коллективный иск горожан, требующих установить факт на-
рушения в его декларации о доходах. По мнению истцов, господин Беглов 
не задекларировал пользование загородной резиденцией и это может стать 
поводом для запуска процедуры его отзыва. Глава города уверяет, что пред-
полагаемые нарушения в его декларации не могут быть основанием для от-
зыва, но эксперт с ним не согласен.

Согласно возражениям Александра Беглова (есть в распоряжении „Ъ“), он отчи-
тывается о доходах и имуществе как частное, а не должностное лицо. Тем самым гу-
бернатор не реализует каких-либо властных полномочий, затрагивающих интересы 
истцов. Контроль за достоверностью сведений в его декларации осуществляет управ-
ление президента по противодействию коррупции, говорится в документе.

Напомним, в конце декабря 100 жителей Петербурга подали коллективный иск 
с требованием установить факт нарушения в декларации губернатора. Инициатором 
стал исполнительный директор «Открытой России» Андрей Пивоваров. По его дан-
ным, господин Беглов не отразил в декларации резиденцию в поселке Комарово, ко-
торая находится на балансе горадминистрации и предоставлена губернатору в без-
возмездное пользование.

По задумке господина Пивоварова, если суд установит факт нарушения в декла-
рации, это позволит запустить процедуру отзыва губернатора, которая включает со-
здание инициативной группы в составе не менее 100 человек, сбор подписей не 
менее четверти избирателей Петербурга и проверку их подлинности в горизбирко-
ме. Голосование за отзыв назначает заксобрание города. Господин Пивоваров пояс-
нял, что его инициатива стала ответом на требования Александра Беглова лишить 
мандатов оппозиционных муниципальных депутатов из-за незначительных нару-
шений в декларациях — неупомянутого нулевого счета или налога в 700 руб., упла-
ченного муниципалитетом.

На данном этапе истцы требуют лишь установить факт нарушения, однако в возра-
жениях господина Беглова указывается, что предполагаемые ими обстоятельства не 
могут являться основанием для отзыва губернатора. Согласно федеральному закону «Об 
общих принципах организации законодательных и исполнительных органов госвлас-
ти субъектов РФ», заксобрание вправе выразить губернатору недоверие в случае изда-
ния им актов, противоречащих Конституции и законам, если они не были отменены 
в течение месяца после решения суда или повлекли массовое нарушение прав и сво-
бод граждан, а также в случае ненадлежащего исполнения им своих обязанностей. Си-
стемное толкование этих положений позволяет сделать вывод, что для отзыва губерна-
тора инициативной группой «должны применяться аналогичные критерии», говорит-
ся в возражениях: «Группа граждан не может обладать более широкими полномочия-
ми, чем установлено федеральным законом». По мнению ответчика, губернатор может 
быть отозван только в случае признания незаконным изданного им правового акта или 
в случае иного грубого нарушения, повлекшего массовое нарушение прав граждан. На 
основании этого господин Беглов просит суд отказать в удовлетворении иска.

В «Открытой России» эти аргументы считают несостоятельными. «В требованиях 
ничего не сказано про отзыв губернатора, может, в администрации нас неправильно 
поняли,— заявила „Ъ“ председатель организации Анастасия Буракова.— Такое ощуще-
ние, что многие аргументы написаны для того, чтобы текст выглядел внушительнее. 
Мы считаем, что доводы частично не относятся к предмету рассматриваемого дела».

Поскольку губернатор является госслужащим, его действия подпадают под закон 
«О государственной гражданской службе», поясняет управляющий партнер юриди-
ческого бюро «А плюс» Василий Мельник: «В нем сказано, что если гражданский слу-
жащий предоставляет заведомо недостоверные или неполные сведения о доходах, то 
утрачивает доверие и должен быть уволен. Исключение может быть сделано только 
тогда, когда неточности в сведениях незначительны. Но вряд ли к таковым можно от-
нести неуказание достаточно крупного объекта недвижимости».

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург;  
Андрей Прах, Ангелина Галанина

Александр Беглов 
не хочет отзываться
Губернатор Санкт-Петербурга ответил 
на претензии к его декларации о доходах

С 1 марта в здании Госдумы снова откроются столовая и буфет. Год назад 
они были закрыты в связи с ограничениями, введенными из-за эпидемии ко-
ронавируса. Источники „Ъ“ связывают этот шаг с высоким числом депута-
тов, обладающих иммунитетом от COVID-19. Однако за послаблениями в об-
ласти общепита пока не последует отмена других ограничений на работу 
Думы. Доступ в ее здание по-прежнему ограничен, а число пленарных за-
седаний и выступлений депутатов сокращено.

Госдума возобновит работу столовой и буфета с 1 марта, сообщил журналистам в по-
недельник ее председатель Вячеслав Володин. Напомним, точки депутатского обще-
пита закрылись в марте 2020 года из-за пандемии коронавируса. «Сейчас откроем и по-
смотрим, что будет происходить с заболеваемостью. Любой шаг по повышению откры-
тости требует анализа»,— сообщил спикер. Собеседник „Ъ“ в аппарате Госдумы объяс-
нил это послабление тем, что более 60% депутатов уже имеют антитела к коронавирусу.

Как рассказали „Ъ“ сотрудники думского аппарата, начиная с марта прошлого года 
лишенные возможности перекусить в буфете или пообедать в столовой депутаты, их 
помощники и другие работники Думы были вынуждены заказывать доставку обедов, 
приносить еду из дома или покупать в кулинарном отделе думского магазина, кото-
рый продолжал работать, несмотря на закрытие буфета и столовой.

«У нас все время работала кулинария, поэтому все вопросы при желании можно 
было решить. В целом я считаю, что решение закрыть столовые и буфеты в период пан-
демии было принято правильно. И если бы с 1 марта они не открывались, полагаю, ни-
чего страшного бы не произошло,— сказал „Ъ“ заместитель главы фракции ЛДПР Яро-
слав Нилов.— Всегда можно все решить. Жириновский практически все годы нахожде-
ния в Госдуме возит с собой еду из дома, учитывая его диету и отношение к качеству 
еды. И никаких проблем нет». Депутат Сергей Шаргунов (КПРФ) рассказал „Ъ“, что до 
введения ограничений почти каждый раз завтракал и обедал на работе, а в отсутствие 
буфета и столовой иногда выходил попить чай с пирожками в кафе на углу Большой 
Дмитровки. А коммунист Денис Парфенов пожаловался „Ъ“, что часто не успевает обе-
дать и просит помощника купить ему пирожков в думском магазине. Еще один депу-
тат, пожелавший остаться неназванным, сообщил „Ъ“, что за время ограничений мно-
гие парламентарии и работники аппарата заработали гастрит и язву. «Невозможно все 
время пить кофе из автомата и есть холодные колбаски и пирожки из кулинарии. Мо-
гли бы организовать хотя бы доставку, но ничего не сделали»,— сказал он.

Однако снятие ограничений на работу думских точек общепита пока не приведет 
к другим послаблениям в работе Госдумы. Это подтвердил и Вячеслав Володин. Так, со-
хранятся ограничения на допуск в здание Думы. Например, парламентских корреспон-
дентов продолжают пускать по заранее согласованному с пресс-службой списку. Засе-
дания комитетов Госдумы также проходят без представителей прессы, а трансляции 
доступны не всегда. Кроме того, некоторые заседания комитетов проводятся заочно, 
а депутаты голосуют с помощью опросных листов. Собеседник в комитете по законо-
дательству предположил, что, возможно, в марте комитет откроется для журналистов.

Личный прием граждан депутатами, прекращенный в связи с пандемией, также 
пока не возобновлен: он проходит только в формате видео-конференц-связи по пред-
варительной записи. Кроме того, с началом пандемии с трех до двух в неделю было со-
кращено число пленарных заседаний, отменены политические выступления депу-
татов в начале пленарных заседаний, а обсуждение законопроектов в первом чтении 
сведено к коротким выступлениям только одного представителя фракции. В связи 
с этим оппозиция жаловалась в прошлом году на фактическое лишение доступа к дум-
ской трибуне и недостаток времени на обсуждение важных для нее законопроектов.

«Сейчас острота этого вопроса снизилась, обсуждать законопроекты удается»,— за-
явил „Ъ“ коммунист Парфенов. Главное ограничение, которое надо снять, по его мне-
нию,— это ограничение на проход помощников депутатов. «Сейчас им нужно заказы-
вать пропуск через фракцию или комитет — это лишняя головная боль»,— говорит он.

Заместитель главы фракции ЛДПР Василий Власов считает, что уже можно сни-
мать ограничения и на проведение круглых столов и участие в них экспертов из раз-
личных ведомств, представителей бизнеса. «В большинстве случаев эти люди либо 
уже переболели, либо сделали вакцину. С экскурсиями сложнее: люди могут быть из 
разных регионов. Даже если они сделают тест накануне и получат отрицательный ре-
зультат, то это не значит, что они не могли заразиться в пути. Масочный и перчаточ-
ный режимы тоже снимать пока рановато»,— полагает он.

Мария Макутина,  Ксения Веретенникова

Поесть-ка дня
Госдума вернула депутатам  
столовую с буфетом
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Следственный комитет России (СКР) 
завершил расследование громкого  
уголовного дела в отношении бывших  
заместителей руководителя следст-
венного департамента МВД РФ гене-
рал-майоров юстиции Александра  
Бирюкова и Александра Краковского, 
а также их подчиненного следователя 
Александра Брянцева. Всем им вменя-
ется в вину злоупотребление должност-
ными полномочиями, выразившееся 
в попытке развала уголовного дела  
в отношении девелопера Альберта  
Худояна, обвиняемого в хищении  
недвижимости в центре Москвы 
на 4,2     млрд руб. Следствие считает,  
что впоследствии офицеры рассчи-
тывали получить от бизнесмена не-
кое вознаграждение «имущественного 
и неимущественного характера».

Расследование уголовного дела в отно-
шении генералов Бирюкова, Краковского 
и следователя по особо важным делам пол-
ковника Брянцева, обвиняемых в злоупо-
треблении должностными полномочиями, 
повлекшем тяжкие последствия (ч. 3 ст. 285 
УК РФ), заняло у СКР около 11 месяцев. В об-
щей сложности в нем набралось порядка 45 
томов. На днях следователь объявил фигу-
рантам и их адвокатам об окончании рассле-
дования, и в ближайшее время обвиняемые 
вместе с защитниками приступят к ознаком-
лению с материалами уголовного дела.

Отметим, что до задержания в начале 
апреля прошлого года господа Бирюков, 
Краковский и Брянцев несколько месяцев 
находились в разработке Главного управле-
ния собственной безопасности МВД, куда 

обратился бизнесмен Сергей Говядин. По его 
утверждению, генералы с помощью следо-
вателя пытались развалить уголовное дело 
в отношении девелопера Альберта Худояна, 
обвиняемого в хищении у компании Mans-
field Executive Ltd недвижимости в центре 
Москвы на 4,2 млрд. руб.

В итоге в ходе начавшегося расследова-
ния было установлено, что «не позднее» 2 
июля 2019 года заместители руководите-
ля следственного департамента МВД «из ко-
рыстных побуждений» вступили в сговор, 
рассчитывая получить вознаграждение от 
обвиняемого в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК) бывшего владельца строительной компа-
нии Optima Development Альберта Худояна.

Как полагают в СКР, чтобы придать сво-
им действиям видимость законных, гене-
рал Бирюков подготовил служебную запи-
ску на имя своего руководителя Александра 
Романова, в которую внес недостоверные 
данные о якобы имеющихся грубых нару-
шениях процессуальных норм при рассле-
довании дела застройщика в главном след-
ственном управлении ГУ МВД по Москве. 
После этого другой генерал — Краковский 
убедил главу следственного департамента 
в необходимости забрать дело из москов-
ского главка в центральный аппарат. Затем 
полковник Брянцев, говорится в деле, же-
лая выслужиться перед генералами, осво-
бодил из-под ареста три земельных участка 
на Ленинградском проспекте, арестован-
ных в ходе расследования дела Худояна, 
а затем настоял и на переводе бизнесмена 
из СИЗО под домашний арест. Впоследст-
вии, полагают в СКР, в следственном депар-
таменте якобы и вовсе планировали осво-

бодить бизнесмена, переквалифицировав 
обвинение на более легкое.

На какую именно благодарность рассчиты-
вали господа Бирюков, Краковский и Брян-
цев, в материалах дела, по словам защитников 
обвиняемых, говорится весьма расплывчато. 
«Ничего конкретного по этому поводу в деле 
нет,— заявил „Ъ“ адвокат Павел Лапшов, за-
щищающий генерала Бирюкова.— Там лишь 
говорится о том, что в будущем они рассчиты-
вали получить от Худояна выгоду имущест-
венного и неимущественного характера. Но 
и это не соответствует действительности».

Своей вины в инкриминированном де-
янии никто из фигурантов этого дела не 
признает. Отрицает свое участие в сговоре 
с сотрудниками следственного департамен-
та МВД и бизнесмен Худоян (его дело сейчас 
повторно слушается в Коптевском райсуде 
Москвы). По словам господина Лапшова, ни-
каких реальных доказательств виновности 
его подзащитного в деле нет. «Мы хотим, что-
бы оно как можно скорее попало в суд, и уже 
там намерены как доказать непричастность 
моего подзащитного к инкриминируемому 
деянию, так и показать, насколько необъек-
тивно было проведено расследование»,— 
добавил адвокат Лапшов.

Следует отметить, что после скандально-
го задержания сразу двух генералов замести-
тель главы МВД по следствию — начальник 
следственного департамента Романов был 
освобожден от должности, а в результате по-
следующей проверки из департамента был 
уволен еще целый ряд ведущих сотрудни-
ков. Часть из них пытается восстановиться 
в должностях через суд.

Олег Рубникович

На генералов МВД собрали 45 томов
Закончено дело бывших руководителей полицейского следствия, 
злоупотребивших с застройщиком

Как стало известно „Ъ“, под арестом ока-
зался еще один предполагаемый участ-
ник нашумевшей перестрелки возле 
башни «Око» в «Москва-Сити» в 2017 году, 
в результате которой погиб один человек 
и были ранены еще пять. Речь идет о быв-
шем чемпионе России и Москвы по кик-
боксингу Саиде Асадулаеве, который, 
по данным следствия, во время конфлик-
та выполнял функции охранника бизнес-
мена Гавриила Юшваева. Спортсмен три 
года находился в розыске, а обнаружили 
его в подмосковном Одинцово благодаря 
камерам видеонаблюдения. Господина 
Асадулаева оперативники опознали, не-
смотря на то что он отрастил бороду и но-
сил медицинскую маску.

Басманный суд Москвы рассмотрел хо-
датайство Следственного комитета России 
о продлении срока ареста Саида Асадулае-
ва и удовлетворил его: бывший кикбоксер 
останется в СИЗО до 18 мая. Саид Асадула-
ев, ранее выполнявший функции охранника 
экс-акционера «Вимм-Билль-Данн» Гавриила 
Юшваева, после перестрелки в башне «Око» 
в «Москва-Сити» скрылся и три года находил-
ся в федеральном розыске. А задержать его, 
по данным источников „Ъ“, удалось благо-
даря современным технологиям. Спортсмен 
попал в поле зрения новых видеокамер, уста-
новленных в подмосковном Одинцово. Они 
подключены к базе данных лиц, находя-
щихся в розыске, и автоматически по десят-
ку критериев сравнивают с ней изображе-
ния людей, попавших в объективы. Технику 
господину Асадулаеву не удалось обмануть, 
даже несмотря на то что он отрастил внуши-
тельную бороду и в последнее время носил 
медицинскую маску. Среагировав на сигнал, 
оперативники быстро установили место жи-
тельства разыскиваемого, после чего с помо-
щью спецназовцев задержали его. Кикбок-
сер, увидев группу захвата, сопротивления 
оказывать не стал. Так как господин Асадула-

ев, находившийся в розыске, ранее был заоч-
но арестован, то его после допроса в СКР сразу 
отправили в СИЗО. Спортсмену было предъ-
явлено обвинение по статье «Хулиганство» 
(ч. 2 ст. 213 УК РФ). Вины он не признает.

Господин Асадулаев — уже третий быв-
ший охранник Гавриила Юшваева, задержан-
ный в рамках расследования обстоятельств 
бойни в башне «Око». При этом следствие счи-
тает кикбоксера одним из наиболее актив-
ных участников перестрелки. Кстати, уже по-
сле ареста спортсмена выяснилось, что в ходе 
конфликта в «Москва-Сити» досталось и ему: 
при осмотре медики обнаружили у него сле-
ды от двух пулевых ранений в ноги.

Саид Асадулаев в 2013 году стал чемпи-
оном России по кикбоксингу в категории 
К-1, кроме того он дважды был чемпионом 
Москвы.

Отметим, что кикбоксера полицейские за-
держали не в первый раз. Шесть лет назад со-
трудники патрульно-постовой службы УВД 
ЦАО при досмотре в 1-м Смоленском пере-
улке обнаружили у него 0,8 г кокаина. В от-
делении задержанный пояснил, что хранил 
наркотики для собственного потребления, 
после чего его отпустили под подписку о не-
выезде. Тогда было начато расследование, од-
нако о его результатах ничего не известно.

Как ранее неоднократно сообщал „Ъ“, 
17 ноября 2017 года в ресторане башни 
«Око» отмечал свое 50-летие авторитет-
ный бизнесмен Дмитрий Павлов (Павлик). 
На торжество были приглашены более 250 
гостей, ведущим пригласили Валдиса Пель-
ша, планировались выступления Валерия 
Меладзе, Григория Лепса и Любови Успен-
ской. Среди приглашенных был и бизнес-
мен Гавриил Юшваев. По материалам рас-
следования, господин Юшваев приехал 
на праздник со своей охраной, костяк ко-
торой составляли его земляки-дагестанцы, 
спортсмены из бойцовского клуба «Скорпи-
он». Охранниками руководили Магомед Ис-

маилов и Эльдар Хамидов. После того как го-
сподин Юшваев, выйдя из своего Maybach, 
поднялся в ресторан, его водитель припар-
ковал лимузин так, что перегородил вход 
в здание. Это вызвало недовольство у дежу-
ривших перед башней сотрудников ЧОПа. 
Началась ссора, которую попытались пре-
кратить подошедшие сотрудники цент-
ра специального назначения ФГУП «Охра-
на» Росгвардии, ветераны боевых действий 
Дмитрий Якобсон и Дмитрий Иванчев. 
В конце концов началась перестрелка, при-
чем инициатором, по версии СКР, стал Ма-
гомед Исмаилов. Перестрелка быстро пе-
реместилась на четвертый этаж башни, где 
полным ходом шел праздник. Гости и при-
глашенные артисты разбежались. В резуль-
тате конфликта чоповец Платон Койда по-
гиб, еще пять человек получили ранения 
различной степени тяжести, причем охран-
ник Кирилл Титаренко, получивший пулю 
в затылок, выжил чудом, а бывший спецна-
зовец Якобсон фактически стал инвалидом.

Дело охранников Исмаилова и Хамидо-
ва сейчас рассматривается в суде. Тем време-
нем в декабре 2020 года был арестован быв-
ший следователь московского управления 
СКР Левон Агаджанян, который начинал рас-
следовать дело о перестрелке. Как сообщал 
„Ъ“, следователь, поначалу считавший ви-
новниками бойни охранников бизнесме-
на Юшваева, спустя восемь месяцев после 
стрельбы неожиданно кардинально сменил 
версию и обвинил в развязывании конфлик-
та спецназовцев и сотрудников ЧОПа, вклю-
чая убитого господина Койду. По версии СКР, 
их бывший коллега решил сделать прият-
ное Гавриилу Юшваеву, освободив от ответ-
ственности охранников последнего, для чего 
сфальсифицировал материалы расследова-
ния и даже подменил вещественные доказа-
тельства. Басманный суд, отметим, накануне 
продлил срок ареста и Левону Агаджаняну.

Владислав Трифонов

В стрельбу в «Москва-Сити»  
добавили элементы кикбоксинга
Под арестом оказался бывший чемпион

Адвокат Игорь Трунов обратился к пре-
зиденту США Джо Байдену с письмом, 
в котором попросил помочь его дове-
рителю гражданину США и Филиппин 
Конрадо Потенсиано получить из Рос-
сии собственного ребенка, рожденно-
го от суррогатной матери-украинки. 
В рамках расследования уголовно-
го дела о торговле детьми ребенок был 
изъят у украинки и помещен в Виднов-
ский специализированный детский дом 
для детей с органическими поражения-
ми психики.

Как рассказал „Ъ“ адвокат Игорь Трунов, 
ребенок гражданина Филиппин и США 
Конрадо Потенсиано фактически стал за-
ложником громкого уголовного дела о «ку-
пле-продаже находящихся в беспомощном 
состоянии людей» (ч. 3 ст. 127.1 УК РФ), воз-
бужденного в январе 2020 года. В рамках его 
расследования СКР задержал восемь взро-
слых, изъяв у них 11 детей, рожденных 
от суррогатных матерей. Среди них оказался 
и ребенок господина Потенсиано, которого 
1 ноября 2019 года родила гражданка Украи-
ны Екатерина Ищенко. Договор о ее участии 
в программе суррогатного материнства был 
заключен 18 февраля того же года. Адвокат 
Трунов утверждает, что женщина не явля-
лась полноценной биологической матерью 
ребенка, поскольку в ООО «Центр материн-
ства и репродуктивной медицины „Петров-
ские ворота“» ей подсадили эмбриона, полу-
ченного с использованием половых клеток 
господина Потенсиано и донорских ооцитов 
анонимного донора.

Но несмотря на то, что суррогатная мать 
дала юристам Центра планирования семьи 
и репродукции департамента здравоохра-
нения города Москвы согласие, чтобы в ка-
честве отца ребенка был указан гражданин 
США Потенсиано, те отказались выдать его 
представителям письменное свидетельст-
во, необходимое для установления через 
суд законного отцовства. Как утверждает 
господин Трунов, этому процессу помеша-
ли не только юристы, но и начавшаяся ко-
ронавирусная пандемия, из-за которой от-
ец-донор не смог прилететь в Россию для 
проведения соответствующей генетиче-
ской экспертизы.

Чтобы не затягивать процесс переда-
чи ребенка биологическому отцу, тот со-
гласился, чтобы при регистрации младен-

ца в Таганском отделении ЗАГС в качестве 
матери была указана гражданка Украины 
Ищенко. А вместо указания имени отца 
был поставлен прочерк, хотя принадлеж-
ность ребенка американцу подтверждалась 
его отчеством — Конрадович. Но это никак 
не отразилось на получении господином 
Потенсиано собственного сына.

А когда представитель гражданина США 
Игорь Трунов попытался через суд добиться 
установления отцовства ребенка и возвра-
щения его законному родителю, москов-
ские суды отказали адвокату в рассмотре-
нии этих обращений. В них господин Трунов 
не только требовал установить отцовство 
Конрадо Потенсиано по отношению к несо-
вершеннолетнему Зандро Ищенко, но и обя-
зать Таганский отдел ЗАГС записать в каче-
стве отца гражданина США, а указанную 
в документе мать, напротив, «исключить 
из соответствующей графы». Последний по-
добный иск был направлен господином Тру-
новым в Мещанский суд Москвы буквально 
на днях. Однако, принят он к рассмотрению 
или нет, адвокату неизвестно. «Остается 
лишь надеяться, что здравый смысл востор-
жествует и дело об отцовстве моего довери-
теля будет рассмотрено в районном суде»,— 
заявил „Ъ“ Игорь Трунов.

Для усиления своей позиции адвокат 
принял нетривиальное решение — обра-
титься с письмом к новому президенту США 
Джо Байдену. Описав кратко ситуацию с ре-
бенком, господин Трунов попросил прези-
дента США вмешаться в этот спор, поскольку 
Зандро Ищенко является американцем. Бо-
лее того, адвокат не исключает, что в отноше-
нии тех, кто препятствует передаче ребенка 
американцу, в США могут возбудить уголов-
ное дело. При этом Игорь Трунов настаивает, 
что Зандро Ищенко не может являться гра-
жданином России, поскольку даже его сур-
рогатная мать — украинка.

«Я послал это обращение в понедель-
ник на электронный адрес администрации 
Джо Байдена, а копию отдал в американ-
ское посольство,— рассказал „Ъ“ господин 
Трунов.— Ответа пока не получил, но очень 
надеюсь на реакцию американского прези-
дента». Защитник подчеркнул, что она осо-
бенно важна для младенца, который сей-
час фактически оказался, как он выразился, 
в «сумасшедшем доме».

Алексей Соковнин

Джо Байдена  
озаботили младенцем
Защита просит президента США  
вмешаться в дело о торговле детьми, 
расследуемое в России

Как стало известно „Ъ“, в уголовном 
деле о хищении бюджетных средств 
при поставках маршрутизаторов Juni-
per, компьютерной техники, комплек-
тующих к ней и расходных материалов 
для нужд ФСО появился новый фигу-
рант — советник руководителя ФГУП 
СВЭКО спецслужбы Михаил Серов. 
Он обвиняется в особо крупном мошен-
ничестве в составе организованной 
группы. Ранее фигурантами рассле-
дования стали начальник 3-го отдела 
комплексных проектов управления во-
енно-технического снабжения служ-
бы хозяйственного обеспечения ФСО 
(УВТС СХО ФСО России) полковник 
Дмитрий Ширенов, гендиректор ООО 
«Парамитек» Алексей Чернецких и ис-
полнительный директор ООО Наталья 
Потапова, заключившие с прокурату-
рой досудебные соглашения о сотруд-
ничестве. В отличие от них господин 
Серов свою вину не признает.

По ходатайству Главного военного след-
ственного управления (ГВСУ) СКР 235-й гар-
низонный военный суд арестовал совет-
ника руководителя ФГУП СВЭКО Михаила 
Серова до 20 марта этого года. По версии 
следствия, в 2018 году начальник отдела 
УВТС СХО ФСО России Дмитрий Ширенов, 
одновременно исполнявший обязаннос-
ти заместителя руководителя контракт-
ной службы в своем подразделении, вошел 
в преступный сговор с Михаилом Серовым, 
а также руководителями ООО «Парамитек» 
Алексеем Чернецких и Натальей Потапо-
вой, компания которых занималась тор-
говлей офисной техникой, оборудованием 
и расходными материалами.

По данным ГВСУ СКР, все четверо ре-
гулярно встречались в Москве, подроб-
но обсуждая план победы «Парамитек» 
в конкурсе на поставку оборудования, 
а также последующего хищения бюджет-
ных средств, выделенных на нужды ФСО. 
Согласно разработанному плану, считает 
следствие, господа Чернецких и Потапова 
должны были таким образом организовать 
и представить свои коммерческие предло-
жения от лица «Парамитек» с завышенны-
ми ценами, чтобы у конкурсной комиссии 
ФСО не было сомнений в законности пред-
стоящих сделок. В задачу советника Серова, 
по версии следствия, входила организация 
прохождения этих коммерческих предло-
жений через ФГУП СВЭКО. В свою очередь, 
полковник Ширенов должен был согласо-
вать предложения и документы с руковод-
ством УВТС СХО ФСО России.

Согласно плану злоумышленников, по-
сле того как заказчик заключит соответству-
ющие договоры и их оплатит, предпринима-
тели Чернецких и Потапова должны были 
передать господину Ширенову 3%, а госпо-
дину Серову — 8% от стоимости договоров 
за вычетом сумм, необходимых для обнали-
чивания денег.

В 2018 году между УВТС СХО ФСО и ведом-
ственным ФГУП СВЭКО были заключены два 
контракта на 761 млн руб. и 767,1 млн руб. 
В том же году, установило военное следст-
вие, господа Ширенов и Серов организовали 
своим знакомым предпринимателям побе-
ду в конкурсе, благодаря чему «Парамитек» 
стал исполнителем поставок компьютерной 
и другой техники для ФСО в 2018–2019 го-
дах. В результате в июне—июле 2019 года СВ-
ЭКО заключило с «Парамитек» четыре дого-
вора на 42,4 млн, 77,3 млн, 60 млн и 54,5 млн 
руб., при исполнении которых, по версии 
следствия, было похищено более 48 млн руб. 
Из заключения привлеченных следствием 
специалистов следует, что цены на оргтехни-
ку были завышены по сравнению со средне-
рыночными на 30%.

В мае 2020 года ГВСУ СКР возбудило про-
тив полковника Ширенова сначала уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 (мошенничество 
в особо крупном размере) УК РФ, а затем, уже 
в июне,— по ч. 5 ст. 290 (получение взятки 
в крупном размере) УК РФ. Позже компанию 
Дмитрию Ширенову составили предприни-
матели Потапова и Чернецких, которым по-
мимо мошенничества инкриминировали 
ч. 4 ст. 291 УК РФ — дача взятки должност-
ному лицу в крупном размере (в виде ком-
пьютера стоимостью 288 тыс. руб.). Бизнес-
мены и полковник, признав свою вину, 
в рамках сделки с прокуратурой дали пока-
зания на господина Серова, который был за-
держан в качестве подозреваемого, а затем 
арестован решением судьи Артема Карпова.

Следует отметить, что после задержания 
полковника Ширенова господа Чернец-
ких и Потапова, понимая, что вскоре мо-
гут сами оказаться фигурантами уголовно-
го преследования, попытались решить этот 
вопрос за деньги. Знакомый свел их с двумя 
решальщиками, которые сказали подозре-
ваемым, что за 20 млн руб. смогут обо всем 
договориться в Главной военной прокурату-
ре. Однако, получив порядка 10 млн руб., ре-
шальщики своих обещаний не выполнили. 
В рамках сделки с прокуратурой обвиняе-
мые дали показания и на них — в результате 
в деле появились еще два фигуранта, кото-
рым инкриминировали мошенничество.

Юрий Сенаторов

Раз пошли на сделку
Заключив соглашение с прокуратурой, 
предприниматели сдали сотрудника ФСО 
и двух решальщиков

На какую именно благодарность рассчитывали генерал-майоры Александр Бирюков (на фото слева)  
и Александр Краковский, по словам их адвокатов, в уголовном деле не сказано  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ БАСМАННОГО СУДА
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Количество штрафов ГИБДД, 
 вынесенных в прошлом году 
с  помощью дорожных камер, 
вплотную приблизилось к числу 
россиян — 145,5 млн. Таким обра-
зом, следует из данных МВД, ко-
торые получил „Ъ“, рост составил 
почти 20% по сравнению с пока-
зателем, достигнутым отечест-
венной полицией годом ранее. 
Масштабному подъему штраф-
ных санкций не помешала даже 
пандемия, когда из-за ограниче-
ний часть автомобилистов просто 
сидела дома. Чаще всего води-
тели получали штрафы за пре-
вышение скорости, игнорирова-
ние знаков и разметки, проезд 
на красный сигнал светофора.

В МВД по запросу „Ъ“ предостави-
ли статистические данные о нару-
шениях правил дорожного движе-
ния, зафиксированных в 2020 году 
Госавтоинспекцией. В общей слож-
ности с помощью автоматических 
комплексов вынесено 145,5 млн 
штрафных постановлений. Это на 
19,2% больше, чем в 2020 году. Отме-
тим, по данным Росстата, в 2019 году 
в РФ проживало 146,7 млн человек.

По итогам 2019 года количество по-
становлений с камер („Ъ“ сообщал об 
этом год назад) увеличилось на 16%. 
Таким образом, в прошлом году тем-
пы прироста объема штрафов в бюд-
жет ускорились. „Ъ“ также запраши-
вал у МВД данные об общей сумме 
наложенных штрафов и количестве 
камер на дорогах в 2020 году, но в по-
лиции эти сведения не предоставили. 

Более 85% штрафов (вынесен-
ных как в автоматическом режиме, 
так и инспекторами) — за превыше-
ние скорости: 124 млн постановле-

ний (на 23 млн больше, чем в 2019 
году). Далее несоблюдение требова-
ний, предписанных знаками или 
разметкой (13,6 млн штрафов); про-
езд на запрещающий сигнал свето-
фора или на запрещающий жест ре-

гулировщика (5,2 млн); нарушение 
правил расположения транспортно-
го средства на проезжей части доро-
ги, встречного разъезда или обгона 
(2,9 млн); управление неисправным 
транспортным средством (2,8 млн); 
нарушение правил применения 
ремней безопасности или мотошле-
мов (2,6 млн); несоблюдение требо-
ваний об ОСАГО (2,6 млн). Замыкает 
топ-10 нарушений отказ пропустить 

маршрутное транспортное средство 
или автомобиль с включенным спец-
сигналом (1,9 млн), нарушение ПДД 
пешеходом «или иным лицом, уча-
ствующим в дорожном движении» 
(1,4 млн), и непредоставление пре-
имущества пешеходам или «иным 
участникам движения» (1,2 млн). 

Предварительные итоги 2020 
года показывают, что договоров 
ОСАГО, несмотря на пандемию, ав-

томобилистами было заключено 
больше на 1,2%. Этим объясняется 
постепенное снижение числа на-
рушителей (с 2,8 млн в 2019 году до 
2,6 млн в 2020-м), пояснил „Ъ“ ис-
полнительный директор Российско-
го союза автостраховщиков Евгений 
Уфимцев. Многие из попавших в ста-
тистику штрафов, отметил господин 
Уфимцев, выписывались на одного 
водителя несколько раз в год, пото-
му что 800-рублевый штраф за отсут-
ствие страховки граждан сильно не 
сдерживает.

В МВД также предоставили дан-
ные о нетрезвых водителях и авто-
мобилистах, отказавшихся от ос-
видетельствования: их в 2020 году 
выявлено более 550,7 тыс. (плюс 
0,3%). В 68,4 тыс. случаев заводились 
дела по ст. 264.1 УК «Нарушение ПДД 
лицом, подвергнутым администра-
тивному наказанию». Статья эта, на-
помним, применяется в отноше-
нии водителей, которые ранее были 
пойманы пьяными за рулем и сели 
за руль в таком состоянии повторно. 
Также за год было выявлено 22,4 тыс. 
водителей, управлявших автомоби-
лем в состоянии наркотического 
опьянения (это на 5% больше, чем го-
дом ранее).

ГИБДД, Росавтодор и другие орга-
ны, напомним, в течение прошлого 
года говорили о сокращении числа 
автомобилей на дорогах из-за панде-
мийных ограничений. В результате 
в отдельные месяцы аварийность со-
кращалась на 30–40%, по итогам года 
число ДТП также сократилось (точ-
ные данные еще не опубликованы). 
Число штрафов, по логике, должно 
было тоже уменьшиться, но этого не 
произошло, обращает внимание ко-

ординатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов. Во-первых, ка-
мер за год стало больше, во-вторых, 
они стали фиксировать сразу по не-
скольку составов правонарушений 
сразу, отмечает эксперт. В Москве, 
к примеру, ГИБДД уже присылает 
«письма счастья» за разговор по теле-
фону за рулем и непристегнутый ре-
мень безопасности. По прогнозу го-
сподина Шкуматова, общая сумма 
наложенных на водителей санкций 
в 2020 году превысит 100 млрд руб.

«Качество и возможности техно-
логий растут, алгоритмы распознава-
ния непрерывно совершенствуются, 
появляются более современные си-
стемы фотовидеофиксации,— под-
тверждает пресс-служба ассоциации 
ОКО (объединяет операторов и разра-
ботчиков систем фиксации наруше-
ний).— С каждым годом мы получаем 
все меньше бракованного фотомате-
риала, а значит, в ГИБДД поступает 
больше материалов для рассмотре-
ния. Повышается эффективность 
распознавания номерных знаков. 
На многих камерах включили рабо-
ту в двух направлениях — встречном 
и попутном». Кроме того, поясня-
ют в ОКО, в последнее время в алго-
ритмах распознавания активно уча-
ствуют «нейросетевые технологии», 
позволяющие ускорить процесс об-
работки данных. «Все эти факторы, 
естественно, приводят к увеличе-
нию количества зафиксированных 
нарушений,— утверждают в ассоци-
ации.— Следовательно, речь не о том, 
что водители стали больше нарушать, 
просто современные технологии спо-
собствовали более эффективному вы-
явлению нарушений».

Иван Буранов

Полная нейросеть нарушителей
На каждого россиянина приходится штраф за несоблюдение правил дорожного движения

Родители детей с расстройством 
аутистического спектра (РАС) 
обратились с петицией к губер-
натору Санкт-Петербурга Алек-
сандру Беглову и региональному 
детскому омбудсмену Анне Ми-
тяниной. Они утверждают, что 
все инклюзивные классы в об-
щеобразовательных школах уже 
 заполнены и городские власти 
отказываются открывать новые. 
Первоклассников с аутизмом го-
товы принимать только в кор-
рекционные школы, что наруша-
ет право детей на образование. 
Президент Центра проблем ау-
тизма Екатерина Мень подтвер-
ждает, что именно Санкт-Петер-
бург вызывает в этом вопросе 
«особую тревогу». В городском 
комитете по образованию зая-
вили, что «ведут обсуждение» 
 вопроса об открытии дополни-
тельных классов.

Петицию губернатору направи-
ли семьи детей с РАС (в обращении 
уточняется, что оно «сопровожда-
ется легкой или умеренной степе-
нью интеллектуальной недостаточ-
ности») и умственной отсталостью. 
Автор текста петиции Анна Чистя-
кова утверждает, что таким детям 
«нет места в образовательной систе-
ме Санкт-Петербурга». По ее словам, 
проблема заключается в нехватке 
специальных, ресурсных классов 
для детей с РАС. Такие классы распо-
ложены в обычных общеобразова-
тельных школах; дети — в среднем 

до шести человек — могут учиться 
там по специальной программе, со-
ставленной в соответствии с их ин-
дивидуальными образовательны-
ми потребностями. Их пребывание 
в школе контролирует тьютор — ква-
лифицированный для работы с РАС 
педагог. Постепенно дети с РАС на-
чинают учиться вместе с другими 
школьниками — поначалу один час 
в неделю.

Сейчас в Санкт-Петербурге откры-
то 15 таких классов, где «успешно ос-
ваивают академические и социаль-
ные навыки в среде сверстников» 52 
ребенка. Анна Чистякова говорит, 
что связывалась с руководителями 
ресурсных классов в своем районе, 
но они «максимально заполнены», 
а новых не предвидится: городские 
школы отказываются открывать до-
полнительные ресурсные классы, 
ссылаясь на нехватку финансиро-
вания. Госпожа Чистякова уточняет, 
что в некоторых образовательных 
учреждениях решение еще не при-
нято, но и там семьям «в кулуарах» 
советуют отдать детей в коррекци-
онные школы.

Обеспокоенные родители (в об-
щем чате их около 250 человек) с ок-
тября прошлого года пишут письма 
в комитет по образованию города, 
но до сих пор не получили «конкрет-
ных ответов», говорит госпожа Чис-
тякова. По ее словам, чиновники 
устраняются и предлагают решать 
этот вопрос со школами. «Родители 
особенных детей и так погружены 

в решение ежедневных проблем, но 
устройство ребенка в школу выбива-
ет последние силы и деньги»,— гово-
рится в петиции.

• По данным ассоциации «Аутизм-
Регионы», предполагаемое количе-
ство детей с аутизмом в Санкт- 
Петербурге — 9,43 тыс. человек, 
6 тыс. из них — школьники (точной 
статистики по РАС в России нет). 
Согласно опросам ассоциации, около 
половины этих семей хотят, чтобы 
их дети учились в условиях инклю-
зии. Центр социальных и инклюзив-
ных проектов «Северный мост» ут-
верждает, что запрос об открытии 
новых ресурсных классов имеется 
в 14 из 18 районов города.
Анна Чистякова подчеркивает, 

что право на инклюзивное образова-
ние гарантировано законом. Она на-
зывает петицию «криком отчаяния». 
За две недели к кампании присое-
динились около 40 тыс. человек. По-
сле этого комитеты по образованию 
нескольких районов Петербурга 
предложили родителям встретить-
ся. Госпожа Чистякова связывает это 
с петицией. Она, впрочем, не увере-
на, что проблему удастся решить до 
1 апреля, когда начинается прием за-
явлений от родителей будущих пер-
воклассников.

Президент Центра проблем аутиз-
ма Екатерина Мень говорит, что про-
цесс включения детей с РАС в школь-
ную среду — «большая хлопотная 
работа» во всех регионах России. Си-
стема, по ее словам, очень сопротив-

ляется, так как привыкла «не видеть 
этих детей в школе». Поэтому закон 
не работает до тех пор, пока родите-
ли не потребуют его применения. 
Госпожа Мень уточняет, что есть ре-
гионы, где на этот запрос «следует 
нормальная реакция»: выделяется 
финансирование, повышается ква-
лификация педагогов. Она приводит 
в качестве положительного примера 
Татарстан, Челябинскую, Воронеж-
скую, Нижегородскую и Новосибир-
скую области. «А есть регионы, кото-
рые до последнего будут прибегать 
к репрессивным методам, приду-
мывать карательные сценарии для 
родителей, привлекать опеку — де-
лать все, только чтобы не меняться. 
Именно Санкт-Петербург в этом смы-
сле вызывает у нас много опасений 
и тревог,— говорит госпожа Мень.— 
Ответы, которые получают родите-
ли, приводят нас в недоумение. Мне 
кажется, комитет образования Пе-
тербурга может доиграться до судов».

Нет никаких объективных при-
чин, которые мешали бы детям с РАС 
учиться в общеобразовательной шко-
ле, считает доцент кафедры логопе-
дии МПСУ Ольга Азова. Она пола-
гает, что дело даже не в недостатке 
финансирования — просто «обыч-
ная школа еще не привыкла к детям 
с особенностями». Госпожа Азова об-
ращает внимание на нехватку ква-
лифицированных кадров, а также на 
отсутствие статистики по количеству 
детей с РАС в России. «Так проблема 
становится неизведанной и непопу-

лярной,— говорит она.— Но единст-
венная возможность для детей быть 
обычными членами общества — 
учиться в нормотипичной среде».

Коррекционный педагог, осно-
ватель и руководитель центра реа-
билитации инвалидов детства «Наш 
солнечный мир» Игорь Шпицберг, 
напротив, полагает, что главная про-
блема как раз в финансировании. Он 
отмечает, что один ресурсный класс, 
а также шесть-семь квалифициро-
ванных тьюторов обойдутся государ-
ству примерно в 6 млн руб. в год — 
«сделают они два-три таких класса, 
обеспечат 18 человек, а что делать 
с еще 200 детьми (с РАС.— „Ъ“)?» Го-
сподин Шпицберг также отмечает, 
что ресурсные классы не единствен-
ная возможность получать образова-
ние для детей с РАС. В зависимости 
от тяжести расстройства дети мо-
гут и постоянно учиться в обычном 
классе, сопровождаемые тьютором, 
а могут «нуждаться в хорошей кор-
рекционной школе». «В небольших 
городах детей вообще отправляют на 
надомное образование, потому что 
там нет педагогов, которые бы пони-
мали, как с ними работать,— гово-
рит господин Шпицберг.— Конечно, 
государство еще не все сделало, что-
бы каждый ребенок с аутизмом полу-
чил помощь. Но нельзя сказать, что 
оно всегда и везде отфутболивает ро-
дителей, посылая всех в коррекци-
онные школы. Почему так происхо-
дит в Петербурге, в большом городе, 
я не понимаю».

В петербургском комитете по 
образованию заявили „Ъ“, что сей-
час «идет обсуждение вопроса об от-
крытии дополнительных инклюзив-
ных классов в городских школах». 
Чиновники отметили, что в городе 
уже заработали ресурсные центры, 
где «реализуются программы обуче-
ния педагогов».

«Подчеркнем, что специаль-
ные условия для получения обра-
зования должны быть созданы вне 
зависимости от формы органи-
зации образования детей с РАС,— 
прокомментировали ситуацию 
в пресс-службе Минпросвещения 
РФ.— Регионам оказывается мето-
дическая поддержка для выстраи-
вания комплексных механизмов: 
от развития служб ранней помо-
щи для детей и семей, организации 
комплексного сопровождения об-
разования до профессиональной 
реабилитации. Методическая под-
держка оказывается и в части мо-
дели „ресурсный класс“, но она не 
рассматривается как единственная 
модель, при которой может быть 
реализовано все необходимое для 
поддержки детей с РАС». В ведомст-
ве уточнили, что сейчас в стране ра-
ботают более 10 тыс. инклюзивных 
школ и 8 тыс. детских садов, где 
предусмотрены условия для детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья и с инвалидностью.

Наталья Костарнова,  
Олег Дилимбетов,  
Санкт-Петербург

Для детей с аутизмом закончились ресурсы
В Санкт-Петербурге первоклассников с РАС не готовы принимать в школы

Конституционному суду (КС) Рос-
сии предстоит оценить соответ-
ствие Основному закону ста-
тьи УК РФ, которая применяется 
в делах о домашнем насилии по-
сле декриминализации наказа-
ния в 2017 году. Тогда подписан-
ный президентом закон вызвал 
широкую дискуссию в обществе, 
а правозащитники прогнозирова-
ли увеличение числа жертв от по-
боев в семьях. Сейчас суд общей 
юрисдикции применил закон так, 
что за третий по счету эпизод на-
силия предусмотрена меньшая 
ответственность, чем за второй. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что разъяснение КС помо-
жет исправить правовую колли-
зию, но обострившуюся четыре 
года назад проблему домашнего 
насилия решить не сможет.

О том, что жалоба на ст. 116.1 УК 
РФ (нанесение побоев лицом, под-
вергнутым административному на-
казанию) принята к рассмотрению, 
сообщается на сайте Конституци-
онного суда. В КС при поддержке 
Центра защиты пострадавших от 
домашнего насилия обратилась жи-
тельница села Подгородняя Покров-

ка (Оренбургская область) Людмила 
Сакова, которая подвергалась изби-
ениям со стороны своего брата Ген-
надия Сакова. Осенью 2018 года того 
впервые привлекли к администра-
тивной ответственности по ст. 6.1.1 
КоАП РФ (побои), назначив штраф 
в 5 тыс. руб. Однако спустя некото-
рое время он вновь избил заявитель-
ницу и ее сына. За это Григория Са-
кова привлекли к уже уголовной 
ответственности по ст. 116.1 УК РФ.

Согласно тексту жалобы, в октя-
бре 2019 года, имея неснятую и не-
погашенную судимость, брат вновь 
нанес побои Людмиле Саковой. 
«У меня произошел очередной скан-
дал с сестрой из-за того, что она 
не снимает обувь при входе в дом. 
В ходе данного скандала я схватил 
сестру за волосы и повалил на пол, 
вытащил на крыльцо, удерживал там 
какое-то время, не давая зайти ей 
в дом. После чего я схватил сестру за 
волосы, затащил в дом, так как хотел 
ее затолкать в ее комнату. Уже в доме 
от сестры меня оттащила мама. Та-
ким образом, я причинил сестре фи-
зическую боль. Я хотел ей причи-
нить именно физическую боль, так 
как по-другому она не понимает, как 

нужно себя вести», — приводит объ-
яснения Григория Сакова в полиции 
со ссылкой на материалы дела пор-
тал «7x7». В феврале прошлого года 
по этому эпизоду мировой судья 
привлек его лишь к административ-
ной ответственности — 100 часам 
обязательных работ (по ст. 6.1.1 КоАП 
предусматривает штраф в размере от 
5 тыс. до 30 тыс. руб., либо админис-
тративный арест на срок от 10 до 15 
суток, либо обязательные работы на 
срок от 60 до 120 часов). Судья отка-
зал в переквалификации действий 
дебошира на ст. 116.1 УК РФ. По мне-
нию заявительницы, Конституции 
не соответствует практика, когда 
третий эпизод насилия влечет мень-
шую ответственность, чем второй.

Напомним, в начале 2017 года 
побои в отношении близких род-
ственников из разряда уголовных 
преступлений были переведены 
в административные правонаруше-
ния, если такое действие было со-
вершено впервые. Спикер Госдумы 
Вячеслав Володин тогда утверждал, 
что закон принимается с учетом об-
щественного мнения, а одной из его 
целей была разгрузка судей. Сейчас 
в делах о домашнем насилии исполь-

зуются, как правило, ч. 1 ст. 115 УК 
РФ (умышленное причинение лег-
кого вреда здоровью), ст. 116.1 УК 
РФ (нанесение побоев лицом, под-
вергнутым административному на-
казанию) и ст. 6.1.1 КоАП РФ (побои). 
Отметим, ч. 1 ст. 115 УК РФ предусмо-
трено наказание в виде штрафа до 
40 тыс. руб., обязательные работы 
до 480 часов, исправительные рабо-
ты на срок до одного года либо арест 
до четырех месяцев. По ст. 116.1 УК 
РФ нарушителю грозит штраф до 
40 тыс. руб., либо обязательные рабо-
ты на срок до 240 часов, либо испра-
вительные работы на срок до шести 
месяцев, либо арест на срок до трех 
месяцев. Уже через год после внесе-
ния в законодательство изменений 
председатель Следственного коми-
тета России Александр Бастрыкин 
сообщил об участившихся случаях 
домашнего насилия.

«Указанная ситуация в очеред-
ной раз иллюстрирует неоднознач-
ность действий законодателя по де-
криминализации в 2017 году побоев 
в отношении близких лиц, до внесе-
ния изменений в УК РФ такое деяние 
само по себе являлось уголовным 
преступлением,— прокомментиро-

вала жалобу в КС партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Екатерина Тя-
гай.— Теперь жертвы домашнего 
насилия являются в принципе не-
защищенными: по истечении года 
с момента привлечения агрессора 
к административной ответственно-
сти за побои он фактически безна-
казанно с точки зрения уголовного 
закона может их продолжать». Она 
уточнила, что «в зависимости от фор-
мулировок и итогового решения 
Конституционного суда на законода-
теля может быть возложена обязан-
ность по внесению изменений в дей-
ствующее правовое регулирование».

«Проблема требует изменения 
закона, о чем говорят правозащит-
ники,— заявил „Ъ“ юрист Кирилл 
Коротеев, который занимался подго-
товкой жалобы госпожи Саковой.— 
Она состоит не столько в декрими-
нализации, сколько в отсутствии 
должных полномочий у полиции, 
отсутствии эффективных средств за-
щиты жертв». Он уверен, что «без об-
щего подхода к решению проблемы 
никакая жалоба в КС не сможет ситу-
ацию изменить».

В интересах защиты жертв се-
мейных ссор разрабатывается за-

конопроект «О профилактике се-
мейно-бытового насилия в РФ». 
Документ был опубликован на сай-
те Совета федерации в ноябре 2019 
года, однако у многих правозащит-
ников возникли вопросы к его со-
держанию. «Как человек, который 
десять лет занимается этой про-
блемой, я не могу придумать ситу-
ацию, в которой этот закон можно 
применить. Ни одну потерпевшую, 
чьи дела я вела, я не смогу защи-
тить этим законом»,— говорила 
„Ъ“ руководитель Центра защиты 
пострадавших от домашнего наси-
лия адвокат Мари Давтян, входив-
шая в рабочую группу по разработ-
ке законопроекта. После широкой 
общественной дискуссии между 
сторонниками и противниками 
проект так и не был одобрен. «За-
кон о домашнем насилии нужен 
в редакции, которую готовили об-
щественники: в нем предусмотре-
ны охранные ордера, порядок дей-
ствий госслужащих в случае работы 
с домашним насилием»,— заявила 
юрист Кризисного центра для жен-
щин Диана Рамазанова.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Побои соразмеряют с Конституцией
КС оценит норму о декриминализации домашнего насилия

Противоэпидемиологиче-
ские процедуры не поме-
шали росту штрафов за на-
рушение ПДД в России    
ФОТО  ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Держи Ухань востро
Миссия Всемирной организации здравоохранения задает новые вопросы Китаю

Первый визит в китайский город Ухань экспер-
тов Всемирной организации здравоохранения 
(ВОЗ), расследовавших происхождение коро-
навируса, опроверг первоначальную версию 
китайских властей и породил новые вопросы. 
Хотя миссия ВОЗ не нашла доказательств ла-
бораторного происхождения COVID-19, крити-
ки Пекина получили новые аргументы в поль-
зу версии о том, что китайские власти утаивали 
важную информацию. Как заявил глава мис-
сии Питер Бен Эмбарек, более десяти мута-
ций COVID-19 циркулировали в Ухане задол-
го до того, как в декабре 2019 года там впервые 
была зафиксирована вспышка инфекции. Та-
ким образом, попытка Пекина использовать 
миссию ВОЗ, чтобы закрыть чувствительную 
тему и снять один из главных раздражителей 
в  отношениях с США, не увенчалась успехом.

Итоги первого визита в КНР команды экспертов 
Всемирной организации здравоохранения, поки-
нувших китайский город Ухань в конце прошлой 
недели после нескольких недель изучения первои-
сточника пандемии в полевых условиях, оказались 
противоречивыми и уже вызвали новую войну слов.

К разочарованию сторонников теории «китайско-
го заговора» и версии об утечке коронавируса из се-
кретной лаборатории в Ухане, найти подтверждения 
того, что COVID-19 мог стать тайным биологическим 
оружием КНР, экспертам ВОЗ так и не удалось. Одна-
ко выводы эпидемиологов из 12 стран, включая Рос-
сию, США, Великобританию, Германию, Нидерлан-
ды, Данию и Японию, опровергают первоначальную 
версию Пекина о том, что точкой отсчета пандемии 
стал именно декабрь 2019 года, когда китайские влас-
ти официально уведомили о ней руководство ВОЗ.

Как заявил в воскресенье в интервью телекана-
лу СNN глава делегации ВОЗ, специалист по зооноз-
ным инфекциям и продовольственной безопасно-
сти Питер Бен Эмбарек (Дания), по итогам работы 
в Ухане его команда установила: в декабре 2019 года 
пандемия коронавируса была уже в самом разгаре, 
то есть, она началась гораздо раньше. «Вирус широко 
циркулировал в Ухане в декабре 2019 года, что стало 
открытием»,— заявил глава международной группы 
ВОЗ, сообщив, что на тот момент по меньшей мере 
тысяча людей была инфицирована, причем не од-
ним, а 13 разными штаммами COVID-19.

Второй главный вывод экспертов ВОЗ состоит 
в том, что у коронавируса вообще могло не быть 
единого источника распространения. «Некоторые 
штаммы начали распространяться с местных рын-
ков, а некоторые никак с рынками не связаны»,— 
сообщил Питер Бен Эмбарек, дав понять, что работа 
миссии ВОЗ в Ухане породила новые вопросы.

Подтверждением того, что число этих вопросов 
множится, стала и итоговая пресс-конференция, 
которую эксперты ВОЗ провели на прошлой неде-
ле перед отлетом из Уханя. Как следует из их разъ-
яснений, остается неясным, какую роль в распро-
странении коронавируса сыграл тот самый рынок 
морепродуктов «Хуанань», который в течение мно-
гих месяцев в мире считали первоисточником CO-
VID-19. Кроме того, эксперты ВОЗ считают малове-
роятным, что прямыми переносчиками COVID-19, 
из-за которых вирус попал на рынок морепродуктов, 
стали именно летучие мыши. В ходе работы миссии 
появилась требующая проверки и дополнительных 
исследований гипотеза о том, что был еще какой-то 
промежуточный переносчик.

Что же касается версии об утечке вируса из лабо-
ратории, то ученые ВОЗ уже не рассматривают ее как 
одну из рабочих.

На фоне очевидных разночтений в версии китай-
ских медиков и властей и версии экспертов ВОЗ газе-
та The Wall Street Journal сообщила о том, что власти 
КНР отказались предоставить команде Питера Бен 
Эмбарека изначальные необработанные данные 
о первых случаях заболевания коронавирусом, спо-
собные пролить свет на природу пандемии. По дан-
ным The Wall Street Journal, эксперты ВОЗ установи-
ли, что еще в октябре 2019 года в Центральном Китае 
92 человека были госпитализированы с симптома-
ми, аналогичными признакам коронавируса.

Таким образом, заявления представителей мис-
сии ВОЗ дают определенные основания утверждать, 
что в ходе работы в Ухане по той или иной причине 
им не была предоставлена вся информация. В связи 
с этим, как заявил советник президента США по на-
циональной безопасности Джейк Салливан, Вашин-
гтон требует, чтобы «доклад ВОЗ был независимым, 
а выводы экспертов — свободными от вмешатель-
ства со стороны китайского правительства». «Чтобы 
лучше понять нынешнюю пандемию и подготовить-
ся к следующей, Китай должен будет предоставить 
данные о самых ранних днях вспышки заболева-
ния»,— потребовал господин Салливан.

Однако китайская сторона уже дала понять, что 
в дальнейшем не намерена оправдываться, и пере-
ложила ответственность на Вашингтон. «США в по-
следние годы серьезно подрывали многосторонние 
институты, включая Всемирную организацию здра-
воохранения, и нанесли тяжелый ущерб междуна-
родному сотрудничеству по COVID-19. При этом 
США, действуя так, как будто ничего не случилось, 
показывают пальцем на ВОЗ и на страны, которые 
честно поддерживали ВОЗ»,— говорится в заявле-

нии посольства КНР в Вашингтоне, распространен-
ном в ответ на заявление Джейка Салливана. В своем 
ответе китайская дипмиссия в Вашингтоне призва-
ла США «занять серьезную, искреннюю, транспа-
рентную и ответственную позицию» и «поддержать 
работу ВОЗ реальными действиями».

На фоне новой войны слов между Вашингтоном 
и Пекином в дискуссию о том, как интерпретиро-
вать данные, полученные экспертами ВОЗ, включи-
лись их коллеги, не вошедшие в состав делегации 
и не имевшие возможности посетить Ухань.

«Я не думаю, что экскурсию для экспертов ВОЗ 
в лабораторию в Ухане можно считать объективным 
свидетельством того, что утечки вируса там быть не 
могло. Когда мы ходим на экскурсии на производст-
ва, у нас мало шансов увидеть какие-то проблемы. 
Я бы назвала эту инспекцию и вывод ВОЗ о том, что 
в лаборатории все идеально и утечка невозможна, 
формальной точкой в рассуждениях об источнике 
вируса»,— заявила «РИА Новости» профессор Школы 
системной биологии Университета Джорджа Мейсо-
на (США) Анча Баранова. «Чтобы обнаружить что-то 
в Ухане, туда надо отправлять группу детективов, 
а не группу чиновников ВОЗ»,— саркастически за-
метила госпожа Баранова.

Впрочем, по ее мнению, заслуживает внима-
ния одна из версий экспертов ВОЗ, что возможным 
источником заражения могло стать замороженное 
мясо экзотических животных, доставленных с ки-
тайских ферм, где их выращивают для забоя.

Таким образом, после первой поездки экспертов 
ВОЗ в Ухань Пекину так и не удалось выйти победи-
телем в продолжающейся информационной войне 
вокруг пандемии и закрыть взрывоопасную тему 
в отношениях с США, которую активно подхватила 
новая администрация в Белом доме.

Сергей Строкань

России  
все по финну

Говоря о НАТО, Пекка Хаависто подтвердил, что Финляндия при-
держивается курса на неприсоединение к военным союзам. Однако 
из его комментария можно было сделать вывод, что это может изме-
ниться в любой момент. И действительно, в программе действующе-
го финского правительства сказано, что страна сохраняет за собой 
возможность обратиться к НАТО с просьбой о членстве и намерена 
развивать практическое сотрудничество с альянсом, с тем чтобы, 
в случае если такая заявка будет подана, не возникло проблем с сов-
местимостью вооруженных сил.

Впрочем, в этой же программе говорится о важности «хороших до-
брососедских отношений с Россией». Об этом Пекка Хаависто тоже 
напомнил в Санкт-Петербурге, отметив, что у двух стран большой 
потенциал сотрудничества в Арктике и регионе Баренцева моря, в эко-
номической, энергетической и экологической сферах. Вместе с тем он 
постоянно напоминал, что Финляндия — это часть Евросоюза и что 
Хельсинки будет придерживаться в отношениях с Москвой той ли-
нии, которую согласуют 27 его членов, в том числе в плане санкций.

Отношения на разрыв
Сергей Лавров же, наоборот, говорил о важности двусторонних от-
ношений со странами—членами Евросоюза, утверждая, что разлад 
между Москвой и Брюсселем на них большого влияния не оказы-
вает, за исключением санкций, которые Евросоюз и вводит. „Ъ“ по-
просил главу МИД РФ разъяснить его недавнее нашумевшее заяв-
ление о готовности России к полному разрыву с ЕС. Он ответил, что 
в последние годы эти отношения «последовательно разрывает сам 
Евросоюз». «Поворотным пунктом стал 2014 год, когда на Украине 
случился госпереворот и Евросоюз показал свою беспомощность 
в отношении той договоренности, которая была достигнута накану-
не этого переворота между властью и оппозицией и под которой по-
ставили свои подписи министры иностранных дел Германии, Фран-
ции и Польши,— заявил глава МИД РФ.— Оппозиция наплевала на 
эти подписи и на мнение Евросоюза, которое заключалось в необхо-
димости выполнять эту договоренность. Я считаю, что именно тогда 
состоялось по-настоящему унижение Евросоюза».

Сергей Лавров напомнил о многочисленных каналах коммуни-
кации, форматах общения и совместных проектах, которые связы-
вали Москву и Брюссель до 2014 года, и обвинил Евросоюз в том, что 
этот «каркас» был разрушен Евросоюзом в одностороннем порядке. 
Министр посетовал, что нынешнее взаимодействие между Россией 
и ЕС носит «спорадический», «бессистемный» характер, и поделил-
ся житейской мудростью: «Происходящие от случая к случаю встре-
чи еще необязательно означают отношения».

С этим Пекка Хаависто спорить не стал. В то же время он заявил, 
что не Евросоюз стал инициатором разлада отношений и что в Брюс-
селе уж точно не стремятся к их полному разрыву. «Я абсолютно согла-
сен с Сергеем Лавровым в том, что в интересах бизнеса и экономики 
иметь между Евросоюзом и Россией налаженные отношения»,— ска-
зал он. Сергей Лавров засмеялся. Хоть в чем-то они сошлись.

Елена Черненко

Глава делегации ВОЗ в Ухане Питер Бен Эмбарек (Дания) сообщил об одном из главных 
выводов его команды: в декабре 2019 года пандемия коронавируса была уже в самом 
разгаре, то есть началась она гораздо раньше  ФОТО AP
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Файез Саррадж покинул пост самолетом
Глава Правительства национального согласия улетел из Ливии  
до передачи полномочий новым властям

Глава Правительства национального согласия 
Ливии Файез Саррадж покинул страну до офици-
альной передачи полномочий недавно избран-
ным властям. Предполагается, что новое пра-
вительство Ливии будет утверждено во второй 
половине марта. Пока же политики на востоке 
и западе пытаются понять, смогут ли они вместе 
управлять страной после семи лет двоевластия. 
Одна из актуальных проблем — объединение 
парламента, который должен одобрить новую 
исполнительную власть.

Глава заседающего в Триполи Правительства на-
ционального согласия (ПНС) Ливии Файез Саррадж 
покинул в воскресенье страну, передав полномо-
чия своему заместителю Ахмеду Майтигу «до воз-
вращения из поездки». Соответствующий указ опу-
бликовали сразу несколько арабских СМИ. До сих 
пор, уезжая из Ливии, господин Саррадж подобных 
решений не принимал. Дата его возвращения неиз-
вестна. Некоторые СМИ предположили, что глава 
ПНС может и вовсе не вернуться в Ливию. «Саррадж 
окончательно покинул свой пост, уехал из страны 
и уже не вернется в Триполи»,— сообщил агентст-
ву ТАСС неназванный информированный источ-
ник. По его словам, именно Ахмед Майтиг передаст 
управление страной избранной в начале февраля 
новой исполнительной власти — Президентско-
му совету во главе с бывшим послом в Греции Му-
хаммедом аль-Манфи и премьер-министру Абдель 
Хамиду Дбейбе. Они должны управлять Ливией до 
всеобщих выборов, намеченных на конец декаб-
ря. Предполагается, что господин Дбейба завершит 
формирование правительства к 26 февраля и пред-
ставит программу его работы на утверждение пар-
ламента до 19 марта. Однако ряд источников утвер-
ждают, что господин Саррадж все же вернется домой 
после лечения в Италии, где будет прооперирован.

Процесс формирования новых органов влас-
ти совпал с десятой годовщиной начала протестов 
в Ливии, которую отмечают в эти дни. Эти события 
привели к падению режима Муаммара Каддафи, 
гражданской войне и расколу страны. Так, на запа-
де в Триполи базируется международно признанное 
ПНС, а восток контролирует Ливийская националь-
ная армия (ЛНА) во главе с фельдмаршалом Хали-
фой Хафтаром. Там же заседает часть Палаты пред-
ставителей (парламента) под руководством спикера 
Агилы Салеха. Его полномочия также имеют между-
народное признание. Сейчас ливийские политики 
при помощи ООН пытаются в очередной раз найти 
компромисс и создать единые органы власти. По-

следняя попытка примирения провалилась в апре-
ле 2019 года после наступления армии Хафтара на 
Триполи. Процесс возобновился спустя 14 месяцев, 
когда силы ПНС при поддержке Турции смогли от-
бить столицу и отбросить хафтаровцев к Сирту. Вме-
шательство Каира, а также совместные договорен-
ности Анкары и Москвы не позволили продолжить 
наступление сил ПНС на восток.

И Мухаммед аль-Манфи, и Абдель Хамид Дбейба 
уже начали знакомство с положением дел в Ливии. 
Так, господин Дбейба встретился с управляющим 
Центробанком и приступил к рассмотрению канди-
датур на министерские посты. А господин аль-Ман-
фи отправился на восток страны. «Наша цель — 
единство нации, истинное примирение»,— написал 
он в Twitter. Первым пунктом поездки стал Бенгази, 
где состоялась встреча с Халифой Хафтаром, непри-
емлемым для властей на Западе партнером по пере-
говорам. Поэтому далеко не все одобрили встречу 
в Бенгази. Глава базирующегося в Триполи Высшего 
государственного совета Ливии, исполняющего кон-
сультативные функции при ПНС, Халед аль-Мишри 
назвал ее «негативным посланием ливийцам», кото-
рое не имеет ничего общего с объединением нации, 
после всех разрушений и трагедий, причиненных 
Халифой Хафтаром.

Несмотря на опасения, что фельдмаршал не при-
знает новую власть, Халифа Хафтар лично подтвер-
дил избранному главе Президентского совета под-
держку со стороны военных на востоке. Впрочем, 
как он поведет себя в дальнейшем, особенно если 
дело дойдет до объединения военных структур, не-
известно. Состоялись также встречи Мухаммеда 
аль-Манфи с депутатами восточной части Палаты 
представителей и ее спикером Агилой Салехом. Го-
сподин Салех также претендовал на пост главы Пре-
зидентского совета. Он в паре с министром внутрен-
них дел ПНС Фатхи Башагой в качестве кандидата 
в премьер-министры считался фаворитом голосо-
вания делегатов Ливийского форума политическо-
го диалога, однако неожиданно уступил альянсу 
аль-Манфи—Дбейба. Теперь господину Салеху важ-
но удержать контроль над ситуацией в Ливии, хотя 
за последнее время он не раз подчеркивал, что не 
претендует на власть и идея баллотироваться на пре-
зидентский пост принадлежала не ему, а «патриоти-
ческим силам». При этом он напомнил, что прохо-
дящий сейчас в Ливии национальный диалог берет 
начало именно от его политической инициативы 
о примирении, высказанной в прошлом году и под-
хваченной Каиром, а потом и всеми остальными иг-

роками. «Необходимо дать шанс новому правитель-
ству страны, и, если оно пойдет не по правильному 
пути, мы выскажемся о своей позиции»,— предупре-
дил господин Салех, вернувшись неделю назад из 
поездки в Каир.

Однако удержать свои позиции Агиле Салеху не-
просто. Около 100 депутатов начали с воскресенья 
собираться в городе Сабрата в 75 км к западу от Три-
поли, чтобы обсудить подготовку к историческому 
пленарному заседанию, на котором должны быть 
утверждены новые власти Ливии. Заседание плани-
ровалось на понедельник, но его отложили на день, 
ожидая опоздавших. В планах — выбор способа ут-
верждения правительства (очно или онлайн), места 
проведения парламентской сессии и председате-
ля заседания. Среди вариантов — первые замести-
тели спикеров двух частей Палаты представителей, 
самый старый или молодой из ее членов. Арабские 
СМИ намекают, что собравшиеся в Сабрате хотят 
«подвинуть» Агилу Салеха. Сам он и близкие ему де-
путаты провели в понедельник собственные кон-
сультации в Тобруке, на востоке страны, предложив 
организовать общее заседание Палаты представите-
лей в Сирте — фактически на линии прекращения 
огня. С подачи окружения господина Салеха также 
появилась информация, что все решения, принятые 
в Сарбате в его отсутствие, не будут признаны леги-
тимными по договоренности с ООН. Раскол парла-
мента вызывает обеспокоенность ливийцев, так как 
может затруднить утверждение новой власти и весь 
дальнейший политический процесс.

На других треках национального диалога про-
гресс более очевиден. Так, в начале февраля впер-
вые за семь лет в Ливии при поддержке ООН был 
согласован единый бюджет. Пока он рассчитан толь-
ко на два месяца в надежде на то, что уже новая ис-
полнительная власть утвердит полный бюджет до 
конца года. Кроме того, совет директоров ЦБ при-
нял решение о выделении беспроцентной ссуды ли-
вийским коммерческим банкам для погашения за-
долженностей по неоплаченным чекам. Ранее была 
также достигнута договоренность об унификации 
обменного курса национальной валюты. Еще одним 
позитивным фактом стал первый почти за два года 
рейс гражданского самолета из Триполи в Бенгази, 
совершенный в середине прошлой недели. На бор-
ту находилась делегация руководства националь-
ной авиакомпании, которое, как и почти все органы 
власти и административные структуры в Ливии, ра-
нее было разделено на две части.

Марианна Беленькая

Дональд Трамп 
оказался  
в группе исков
Оправданному по делу 
об импичменте экс-президенту США  
грозят пожизненные суды

Хотя экс-президент США Дональд Трамп был оправдан в Сенате 
по делу об импичменте, его юридические проблемы не решены. 
Оппоненты обещают превратить жизнь бывшего президента 
в непрерывное судебное заседание. И уже приступили к выпол-
нению этого обещания.

С телефонными звонками Дональду Трампу не везет. Именно из-за 
звонка президенту Украины Владимиру Зеленскому главе Белого 
дома в первый раз объявили импичмент, который, как и последую-
щий, не был утвержден в Сенате. Два звонка в штат Джорджия сдела-
ли господина Трампа фигурантом еще одного дела.

Первый звонок поступил начальнику аппарата губернатора шта-
та Брэду Раффеншпергеру в начале января — президент настоятельно 
просил его найти свидетельства махинаций на президентских выбо-
рах, чтобы отменить результаты по штату. Второй — эксперту по из-
бирательному праву, который искал свидетельства таких махинаций 
в Джорджии (его имя не раскрывается). «Найди махинации,— обещал 
президент,— и будешь национальным героем».

«Похоже, законы были нарушены: думаю, была четкая попытка 
президента США, который в то время обладал некоторой властью, за-
ставить начальника канцелярии поступить не по закону»,— проком-
ментировал перспективы дела в интервью CNN бывший прокурор 
Майкл Мур. Собеседники канала отмечают, что доказать правонару-
шение и умысел все же будет достаточно сложно.

Расследование против бывшего президента ведет и окружная про-
куратура Манхэттена (штат Нью-Йорк). Ее интересует организация До-
нальда Трампа Trump Organization, а именно ее возможные попытки 
нарушить законы штата о мошенничестве со страховкой или уклоне-
ние от уплаты налогов.

Прокурорам мешает решение Верховного суда, который пока не 
высказался по делу о закрытии Дональдом Трампом доступа к налого-
вой отчетности организации за восемь лет — данные остаются недо-
ступными. Гражданское дело против Trump Organization ведет и ген-
прокуратура штата Нью-Йорк.

Наконец, не убран под сукно и штурм Капитолия — Дональд Трамп 
не осужден сенаторами, но работа по следам восстания активно идет. 
Обвинения предъявлены более чем двум сотням человек, и многие 
называют именно господина Трампа подстрекателем, вдохновившим 
их на буйства. По одному из дел прокуроры указывают прямо, что об-
виняемая ждала команды президента, чтобы действовать. Прокурор 
округа Колумбия Карл Расин пояснил, что местные законы запреща-
ют подстрекательство к противоправным действиям, и заверил жур-
налистов, что тесно сотрудничает с федеральными прокурорами по 
«капитолийскому делу».

Прокуратура округа, кстати, ведет и гражданское дело против 
Trump Organization и инаугурационного комитета Дональда Трам-
па — они якобы переплатили более $1 млн отелю Дональда Трампа во 
время инаугурации в 2017 году.

На этом список неприятностей бывшего главы государства не за-
канчивается: бывшая колумнистка журнала Elle Джин Кэрролл обви-
няет Дональда Трампа в изнасиловании и требует изъять у него обра-
зец ДНК для анализа, а экс-участница телешоу The Apprentice Саммер 
Зервос утверждает, что господин Трамп осуществил в отношении нее 
насильственные действия сексуального характера. Затем она же об-
винила 45-го президента США в клевете, когда он назвал ее лгуньей.

Наконец, обитатели городка Палм-Бич в штате Флорида, где рас-
положен гольф-клуб Мар-а-Лаго, тоже ополчились против Дональда 
Трампа. Экс-президент, по мнению жителей, переехал туда насовсем, 
а жить постоянно на территории гольф-клуба могут только его работ-
ники — так гласит закон города.

Теперь, когда у господина Трампа нет президентского иммунитета, 
можно ожидать значительного ускорения хода дел против него. Влас-
ти Палм-Бич, например, соберутся для принятия решения уже весной.

Алексей Наумов
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Nikkei 225 30084,15 (+564,08)
РТС 1496,4 (+34,41)
FTSE 100 6756,11 (+166,32)

DAX 30 14109,48 (+59,59)
DJIA* 31458,40 (+27,70)
NASDAQ Composite* 14095,474 (–0)

*На 12.02.21.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.02.21
Австралийский доллар 57,0639
Английский фунт 101,9218
Белорусский рубль 13,6514
Датская крона* 11,9644

Доллар США 73,3092
Евро 88,9754
Индийская рупия** 10,0970
Казахский тенге** 17,5806

Канадский доллар 57,8879
Китайский юань* 11,3513
Норвежская крона* 87,1121
СДР 105,6202

Сингапурский доллар 55,4281
Новая турецкая лира 10,5101
Украинская гривна* 26,1655
Шведская крона* 88,6051

Швейцарский франк 82,2682
Японская иена** 69,6756
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

«Ё-мобиль» запитается от Сбербанка
Группа интегрирует проект в свою автомобильную платформу

Сбербанк купил компанию 
«Ё-инжиниринг», которая раз-
рабатывала российский гиб-
рид «Ё-мобиль». Он обошелся 
в €150 млн, но в итоге был за-
крыт до начала серийного вы-
пуска. Команда главного кон-
структора «Ё-мобиля» Андрея 
Гинзбурга на базе «Ё-инжини-
ринг» последние годы не была 
замечена в крупных проектах, 
за исключением белорусского 
электромобиля. Теперь на их 
команду и компетенции рас-
считывает «Сбер» для своей ав-
томобильной платформы, но 
эксперты сомневаются в эф-
фективности для этого опыта 
«Ё-инжиниринг».

ПАО «Сбербанк» через ООО «Циф-
ровые активы» приобрел у белорус-
ской «Кейджи Импэкс» 100% ООО 
«Ё-инжиниринг», следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». В Сбербанке 
„Ъ“ подтвердили закрытие сделки, 
сумма инвестиций не раскрывает-
ся. Команда и компетенции будут ис-
пользоваться для развития направ-
лений Sber Automotive Technologies 
(SberAutoTech), разработки платфор-
мы для автономных средств пере-
движения, беспилотных автомоби-
лей и технологий, уточнили в банке.

В SberAutoTech перешла часть ко-
манды «Яндекса», которая отвечала 
за создание экосистемы для автомо-
билей, в конце 2020 года компания 
запустила в Москве тестирование 
первой серии беспилотников на 
базе Kia Ceed. В то же время, писа-
ли «Ведомости», «Сбер» и Cognitive 
Technologies заморозили совмест-
ный проект Cognitive Pilot, сослав-
шись на отсутствие необходимого 
гос регулирования.

«Ё-инжиниринг» в 2010-х занима-
лась НИОКР для российского проекта 

гибридного автомобиля «Ё-мобиль» 
и сохранила патенты на силовой аг-
регат, в частности «суперконденса-
тор». Журнал «За рулем» называл вла-
дельцем «Кейджи Импэкс», которой 
в последние годы принадлежала 
«Ё-инжиниринг», Андрея Гинзбурга. 
Он также возглавлял «Ё-Авто», рабо-
тал над «Ё-мобилем», был главным 
конструктором проекта.

• Впервые о «Ё-мобиле» в 2010 году  
заявил Михаил Прохоров, инвес-
тиции в проект оценивались 
в €150 млн. Сроки реализации не раз 
срывались, и в апреле 2014 года груп-
па ОНЭКСИМ господина Прохорова 
отказалась от проекта. Среди при-

чин назывался резкий рост расходов, 
но на рынке исходно слабо верили 
в проект, называя его имиджевым. 
Несмотря на заявления Михаила 
Прохорова о претендентах на раз-
работки, основную часть докумен-
тации по «Ё-мобилю» за €1 получил 
НАМИ. До конца 2014 года выпусти-
ли четыре экземпляра ё-Crossback, 
которые получили Владимир Жи-
риновский, Михаил Прохоров, не-
названный адресат и одна машина 
осталась у «Ё-инжиниринг».
«Кейджи Импэкс» в 2017 году при-

няла участие в проекте белорусского 
электромобиля на базе Geely — го-
ворилось о создании силовой уста-

новки, но в целом запрос на тенде-
ре звучал как «разработка системы 
управления движением образца, 
схем ее согласования с электропри-
водом и батареей». Последний анон-
сированный проект — НИОКР «пол-
ностью электрических» мотоциклов 
Punch. О компетенциях или разра-
ботках по автономным технологи-
ям или беспилотникам у «Ё-инжи-
ниринг» никогда не упоминалось. 
Связаться с господином Гинзбургом 
не удалось.

«Сбер», вероятно, в целом заинте-
ресован в наличии команды автоин-
женеров с опытом, полагают источ-
ники „Ъ“, а ее сейчас сложно найти 

на рынке. Опрошенные аналитики 
также не видят прямой связи между 
компетенциями по электромобиль-
ности, которые никто не берется 
оценивать, и беспилотниками.

Сергей Удалов из «Автостата» под-
черкивает, что «Ё-мобиль» был хоро-
шим маркетинговым ходом, а для 
создания машины, как показыва-
ет опыт даже успешных проектов 
из Китая, нужны опытные инжене-
ры из крупных концернов. Влади-
мир Беспалов из «ВТБ Капитала» до-
бавляет, что партнерство с Cognitive 
развивалось в рамках концепции 
возможности перехода с третьего 
уровня автономности (driver assis-
tant) на четвертый, которую отрица-
ют игроки вроде «Яндекса», Waymo 
и другие. Ряд источников „Ъ“ соглас-
ны, что вряд ли речь идет о конкрет-
ном понимании перспектив и это 
deep pockets problem («синдром из-
бытка средств»).

Дмитрий Бабанский из SBS Con-
sulting полагает, что «Сбер» активно 
развивает логистические направле-
ния, беспилотники — «перспектив-
ное в долгосрочном плане решение 
логистических задач, особенно в гру-
зоперевозках», а «Ё-мобиль» «скорее 
нужен для формирования компетен-
ций». У «Кейджи Импэкс» был проект 
электрического «каблучка» по типу 
Peugeot Partner, в основе которого 
лежала идея, что электротранспорт 
при нынешней стоимости батарей 
должен быть только коммерческим. 
Коммерческое применение беспи-
лотников источники „Ъ“ в автопро-
ме также называют более перспек-
тивным в ближайшие годы из-за 
того, что возможность участия та-
кого транспорта в общих потоках 
 ограниченна.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Шестоперов
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Нынешняя суровая зима — редкое 
явление в Северном полушарии 
в последние годы — помогла «Газ-
прому» избежать в 2020 году очеред-
ного антирекорда по экспорту газа 
в Турцию. Напротив, на фоне низ-
кой базы 2019 года, когда постав-
ки упали до 15,5 млрд кубометров 
(худший результат за 15 лет), в 2020 
году Турция стала одним из двух (по-
мимо Нидерландов) крупных рын-
ков «Газпрома», показавших поло-
жительную динамику. Тем не менее 
итоговый результат в 16,4 млрд ку-
бометров по-прежнему значитель-
но ниже, чем средние поставки 
в страну за последние десять лет. 
И если бы не холодная погода в но-
ябре—декабре и низкая водность 
ГЭС в Турции, экспорт «Газпрома» 
мог установить в 2020 году новый 
минимум.

Другим конъюнктурным факто-
ром, поддержавшим поставки в Тур-
цию в конце года, стало снижение 
цены по привязанным к нефти кон-
трактам «Газпрома». В четвертом 
квартале котировки в полной мере 
учли резкое снижение цен на нефть 
в марте—апреле. Тем временем спо-

товые цены на СПГ, напротив, нем-
ного восстановились с летних мини-
мумов на фоне снижения поставок 
из США. СПГ в 2020 году стал глав-
ным соперником «Газпрома» на ту-
рецком рынке, и к концу года рос-
сийская компания смогла выиграть 
у него ценовую конкуренцию.

Однако уже в начале весны ситу-
ация может измениться. Во втором 
квартале цены по контрактам «Газ-
прома» вырастут вслед за ценами 
на нефть, тогда как спотовые цены 
на газ в Европе — а примерно по 
ним Турция закупает спотовые пар-
тии СПГ — снизятся. Если в Евро-
пе «Газпром» еще может стабилизи-
ровать поставки в летний период за 
счет необходимости наполнять под-
земные хранилища, то в Турции этот 
фактор — за неимением значимых 
ПХГ — отсутствует. В результате мест-
ные потребители наверняка снизят 
отбор российского газа.

В этом не было бы ничего особен-
ного, если бы не щекотливая ситуа-
ция с долгосрочными контрактами 
«Газпрома» с турецкими клиента-
ми. В этих соглашениях есть усло-
вие «бери или плати» на 80% объе-
мов. Учитывая, что общий размер 
контрактов составляет 32 млрд ку-
бометров, несложно увидеть, что 
в последние два года турецкие по-
требители, в основном частные им-
портеры, это условие не выполняют. 

В 2021 году у них истекают кон-
тракты с «Газпромом» на 8 млрд ку-
бометров, и для Турции это хорошая 
возможность перезаключить согла-
шения на значительно меньший 
объем или договориться об улучше-
нии условий. Для монополии такой 
исход будет болезненным с учетом 
того, что «Газпром» всего год назад 
построила в Турцию дорогостоящий 
газопровод через Черное море. Впро-
чем, эта зима подарила «Газпрому» 
прекрасный аргумент в перегово-
рах: в январе Турция была вынужде-
на даже запрашивать у компании 
объемы сверх контрактов, посколь-
ку ударили морозы, а цены на СПГ 
резко взлетели.

В 2020 году Турция 
стала одним из двух 
(помимо Нидерлан-
дов) крупных рынков 
«Газпрома», показав-
ших положительную 
динамику поставок

Пиво разлилось по стойкам
IXcellerate построит в Москве крупнейшую в Европе сеть дата-центров

Британский оператор центров обра-
ботки данных (ЦОД) IXcellerate вложит 
$500 млн в строительство сети цент-
ров обработки данных (ЦОД) на месте 
бывшего московского пивоваренно-
го завода Efes в Бирюлево и в Алтуфь-
ево. Общее количество стоек новых 
дата-центров превысит 20 тыс. Весь 
 российский рынок ЦОД в 2020 году 
 составил всего 50 тыс. стоек. Дефицит 
на рынке серверных мощностей, по 
 словам экспертов, стимулирует рост 
цен на них, так что услуги IXcellerate 
 будут пользоваться спросом как у круп-
ного бизнеса, так и у госсектора.

IXcellerate запустит сеть дата-центров об-
щей емкостью 20 тыс. стойко-мест на участке 
в 14 га на юге Москвы, рассказали „Ъ“ в компа-
нии. Речь идет о территории бывшего москов-
ского пивоваренного завода Efes в Бирюлево. 
О планах IXcellerate выкупить площадку „Ъ“ 
сообщал 4 сентября 2020 года. Сделка оцени-
валась в 3 млрд руб. Тогда в IXcellerate детали 
проекта не раскрывали.

Первые 1,2 тыс. стоек нового ЦОД IXcelle-
rate введет уже в первом полугодии 2021 года. 
Еще один ЦОД на 2 тыс. стойко-мест компа-
ния рассчитывает запустить на севере Мо-
сквы, в Алтуфьево, к 2022 году. Общий объем 
инвестиций в оба проекта превысит $500 млн 
(около 37 млрд руб. по курсу ЦБ на 15 февра-
ля), включая заемные средства (источник не 
раскрывается).

• IXcellerate основали соучредитель и экс- 
гендиректор IXEurope, экс-президент евро-
пейского подразделения Equinix Inc. Гай Вилнер 
и бывший вице-президент Golden Telecom в Рос-
сии Клифф Гаунтлетт. Дата-центр IXcellerate 
Moscow One был открыт в 2012 году, сейчас 
компания имеет два дата-центра. В сентябре 
2017 года Goldman Sachs предоставила IXcelle-
rate конвертируемый заем на $15 млн, в резуль-
тате чего получит 25% акций компании.
Новый дата-центр станет крупнейшим 

в Европе и должен удовлетворить растущий 
спрос на решения для развития цифровой 
экономики в России, пояснил управляющий 
директор IXcellerate Константин Борман. Мо-

сква сейчас входит в топ-5 крупнейших рын-
ков ЦОД в Европе по энергомощности и вы-
ступает ключевым телеком-хабом на пути из 
Азии в Европу, добавил он.

Российский рынок ЦОД показывает ста-
бильный рост последние несколько лет. По 
данным iKS-Consulting, с 2017 года общее чи-
сло серверных стоек в стране растет в среднем 
на 13–14% в год. По итогам 2020 года общее чи-
сло стоек в России достигло примерно 50 тыс., 
а выручка коммерческих дата-центров соста-
вила 43,8 млрд руб. Лидерство на рынке, по 
оценкам Cnews Analytics, сохранил «Ростеле-
ком» (имеет 11,5 тыс. серверных стоек), опере-
див IXcellerate (3,3 тыс. стоек), на третьем ме-
сте — DataPro (2,4 тыс. стоек).

Проект IXcellerate будет ориентирован 
больше на коммерческий, а не государствен-
ный сектор, считает ведущий консультант 
iKS-Consulting Станислав Мирин. Компания 
традиционно работает с бизнесом, в ее фоку-
се зарубежные заказчики и крупные облач-
ные провайдеры, говорит он. Так, китайский 
интернет-холдинг Alibaba Group выводит на 

российский рынок облачных услуг платфор-
му Alibaba Cloud, используя мощности од-
ного из московских дата-центров IXcellerate 
(см. „Ъ“ от 13 октября 2020 года).

Компания будет подстраиваться под спрос 
и вводить мощности в дата-центрах очередя-
ми, полагает руководитель группы по работе 
с технологическими и медийными компани-
ями Deloitte в СНГ Антон Шульга. По его оцен-
кам, рынок растет на 20% в год и планы рас-
ширения есть почти у всех участников. Но 
в таком объеме, как планирует IXcellerate, 
спрос, по мнению эксперта, будет появляться 
прежде всего у госсектора и крупного бизнеса.

Сейчас на рынке наблюдается дефицит сер-
верных стоек, отмечает президент ассоциации 
участников отрасли ЦОД Игорь Дорофеев. По 
его словам, заказчикам уже трудно найти даже 
100 серверных стоек в Москве, что стимулиру-
ет рост цен. В таком состоянии рынок, по мне-
нию эксперта, будет находиться как минимум 
до конца года, пока не появятся крупные пло-
щадки, подобные той, что строит IXcellerate.

Никита Королев

«Генериум» ждет занесения в протокол
Фармпроизводитель претендует на препарат для лечения COVID-19

Минздрав может дополнить рекомен-
дации по лечению COVID-19 еще од-
ним дорогостоящим препаратом с не-
доказанной эффективностью. Речь 
идет о тигеразе, выпускаемой «Генери-
умом» Виктора Харитонина. Произво-
дитель утверждает, что уже подал в ми-
нистерство досье на включение нового 
показания в инструкцию лекарства. 
Хотя формальности еще не заверше-
ны, региональные власти уже увеличи-
ли закупки препарата втрое. Между тем 
эксперты считают достоверность иссле-
дований эффективности тигеразы при 
COVID-19 сомнительной, особенно с уче-
том закрытости данных.

«Генериум», основанный владельцем 
«Фармстандарта» Виктором Харитониным, по-
дал досье в Минздрав на включение COVID-19 
в инструкцию к препарату тигераза (действу-
ющее вещество дорназа альфа), традиционно 
применяемому для лечения муковисцидоза. 
Об этом „Ъ“ сообщили в компании, добавив, 
что клинические испытания препарата при 
новом показании завершены. Если досье одо-

брят, Минздрав сможет включить тигеразу 
в рекомендации по лечению COVID-19. В ми-
нистерстве подтвердили „Ъ“ эту информацию, 
добавив, что вопрос о вхождении препарата 
в протоколы лечения «может быть рассмотрен 
после обобщения и детального анализа дан-
ных клинических исследований».

Хотя тигераза пока не входит в протоко-
лы лечения COVID-19, власти регионов уже 
активно закупали препарат во вторую вол-
ну пандемии. По оценкам Headway Compa-
ny, во второй половине 2020 года было заку-
плено 9,76 тыс. флаконов общей ценой почти 
70 млн руб.— это втрое больше, чем за тот же 
период 2019 года.

«Генериум» начал испытания препарата 
при лечении COVID-19 еще весной 2020 года. 
Согласно госреестру лекарственных средств, 
в них принимают участие 150 добровольцев. 
Такая выборка недостаточна для подтвержде-
ния эффективности при новом показании, 
единодушны опрошенные „Ъ“ эксперты. По 
их мнению, для включения средства в прото-
колы лечения требуются полноценные между-
народные многоцентровые исследования.

Проблема усугубляется отсутствием досту-
па к результатам испытания тигеразы, отме-
чает вице-президент Общества специалистов 
доказательной медицины Василий Власов. 
Он с большим сомнением относится к при-
менению этого препарата при лечении коро-
навируса: «Единственное, что точно двигает 
производителей включать эти новые показа-
ния,— высокая стоимость препарата и пред-
полагаемая прибыль». По данным из реестра 
лекарственных средств, предельно зареги-
стрированная стоимость упаковки из шести 
ампул составляет 5,5 тыс. руб.

Швейцарская Roche, производящая ори-
гинальный препарат на основе дорназы аль-
фа — пульмозим, не проводила испытаний 
при лечении COVID-19. Как следует из между-
народного реестра клинических испытаний 
clinicaltrials.gov, эффективность этого препа-
рата при коронавирусе проверялась незави-
симыми зарубежными институтами на ма-
лых выборках пациентов и не была доказана.

Протоколы Минздрава по лечению COV-
ID-19 давно вызывают вопросы. Так, без ис-
пытаний эффективности в них был включен 

применяемый традиционно от псориаза пре-
парат эфлейра (действующее вещество нета-
кимаб), производимый «Биокадом», также 
контролируемым Виктором Харитониным. 
В «Биокаде» отказались комментировать пла-
ны проведения клинических испытаний 
эфлейры при лечении COVID-19. Главный 
внештатный специалист Минздрава РФ по 
инфекционным болезням Владимир Чуланов 
заявил „Ъ“, что эфлейра включена в протоко-
лы, так как «показала положительный опыт 
применения». Он сослался на данные иссле-
дования на 12 пациентах.

Из рекомендаций министерства по-преж-
нему не исключен иларис (действующее 
вещество канакинумаб) от швейцарской 
Novartis, хотя препарат так и не показал эф-
фективность при новой коронавирусной ин-
фекции. То же самое касается актемра (тоци-
лизумаба) от Roche и кевзара (сарилумаба) от 
французской Sanofi. Компании уже сами оста-
новили испытания своих продуктов при CO-
VID-19, так как они не показали достоверной 
эффективности при борьбе с вирусом.

Александр Осипов
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На прошлой неделе гендиректор 
«Дом.РФ» Виталий Мутко указывал, 
что в десятке городов цены на ново-
стройки увеличились до 20%. В то же 
время банки видят спрос на льготную 
ипотеку и, по их оценкам, он остает-
ся стабильным, поэтому, скорее всего, 
они смогут ускориться в выдаче кре-
дитов до окончания программы. «Ин-
терес к льготной ипотеке — стабиль-
ный, в наших выдачах она занимает 
15–17%»,— заявил управляющий ди-
ректор по кредитным розничным 
продуктам Райффайзенбанка Анд-
рей Спиваков. В Сбербанке и ВТБ ра-
нее указывали, что доля выдач по 
льготной ипотеке превышает 20%. 
При этом в нынешних условиях, по 
словам господина Спивакова, «часть 
спроса переориентируется на вторич-
ный рынок в силу увеличения сто-
имости жилья на первичном рынке 
и с сужением выбора».

Впрочем, вопрос невостребован-
ных лимитов может решиться в усло-

виях продления льготной ипотеки 
дальше 1 июля. Ряд сторон, в частно-
сти, министр строительства и ЖКХ 
России Ирек Файзуллин и глава коми-
тета Госдумы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, выступают за ее 
продление в отдельных регионах. Гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина в феврале 
подчеркивала, что программу «нуж-
но постепенно сворачивать», но мож-
но «оставить для тех регионов, где не-
достаточно предложения жилья, либо 
где спрос населения восстановился». 
Однако длительное продление про-

граммы будет увеличивать риски. Как 
отмечает главный экономист «ПФ Ка-
питала» Евгений Надоршин, данная 
программа не является антикризис-
ной, какой ее позиционируют власти 
и банки, она скорее сама может спро-
воцировать кризис, поскольку мо-
тивирует россиян расходовать свою 
«подушку безопасности» на ипотеч-
ные кредиты. «Для самих же банков 
это может стать проблемой в долгос-
рочной перспективе, которая обернет-
ся ростом просрочки»,— считает он.

Ольга Шерункова

Время льгот не ипотекло

Доходность двадцатилетних российских еврообли-
гаций впервые с ноября прошлого года превысила 
3,5% годовых. Доходности долгосрочных рублевых 
ОФЗ поднялись к значениям апреля 2020 года. Рост 
ставок происходит во всем мире на фоне их подъе-
ма в США, где из-за масштабных монетарных сти-
мулов ожидается увеличение инфляции. На этом 
фоне нерезиденты перераспределяют вложения 
в российские бумаги — выходят из коротких рубле-
вых облигаций, переводя средства в длинные ОФЗ.

По данным Reuters, 15 февраля доходность двадцати-
летних российских еврооблигаций после трехмесячного 
перерыва поднялась выше 3,5%. Уверенный рост доходно-
сти продолжается с начала года, и за это время она увели-
чилась на 40 б. п., причем с начала февраля — на 20 б. п. 
В целом доходности длинных выпусков суверенных евро-
бондов выросли с начала года на 20–40 б. п.

Ставки растут не только в России. По информации Re-
uters, с начала года доходность двадцатилетних US Trea-
suries выросла на 40 б. п. и 12 февраля поднялась до 1,833% 
годовых, максимума с 18 марта 2020 года. Доходность де-
сятилетних бумаг увеличилась на 29 б. п., до 1,21%, макси-
мума с 20 марта 2020 года.

По мнению управляющего активами «Регион Эссет Ме-
неджмент» Алексея Скабаллановича, рост ставок обуслов-
лен успешным прохождением очередного этапа рассмо-
трения нового пакета помощи размером почти $2 трлн, 
инициированного новым президентом США. «Такой объ-
ем новых денег приведет к росту фондового рынка, но все 
понимают, что рано или поздно это будет способствовать 
росту инфляции, и доходности облигаций со сроком по-
гашения более десяти лет растут опережающими темпа-
ми»,— поясняет господин Скабалланович.

Обновляют многомесячные максимумы по доход-
ности и российские рублевые гособлигации. По десяти-
летним ОФЗ 15 февраля она достигла 6,6% годовых, это 
максимум с 17 апреля прошлого года. Доходность двадца-

тилетних бумаг поднялась до 6,8% годовых. С начала года 
ставки выросли соответственно на 70 б. п. и 32 б. п.

Дополнительное давление на российский рынок ока-
зывает санкционная риторика, данные о росте инфляции 
в РФ, а также предложение бумаг со стороны Минфина 
на аукционах, перечисляет портфельный управляющий 
«Альфа-Капитала» Евгений Жорнист.

В числе наиболее активных продавцов ОФЗ — между-
народные инвесторы. По данным «ВТБ Капитала», осно-
ванным на данных НРД, по итогам минувшей недели об-
щий отток средств нерезидентов из ОФЗ составил 61 млрд 
руб., максимальный недельный отток с марта 2020 года.

Впрочем, основные продажи идут в коротких и сред-
несрочных бумагах (26 млрд руб. и 39 млрд руб. соответ-
ственно), тогда как долгосрочные облигации пользуются 
спросом (приток 4 млрд руб.). В длинные ОФЗ приток ино-
странных инвестиций составил 4 млрд руб.

«В условиях выхода иностранных инвесторов россий-
ским участникам трудно поддержать рынок, поэтому 
в ближайшее время тенденция к росту доходности может 
продолжиться. Дополнительный спрос может появиться 
при достижении доходности по десятилетним ОФЗ уров-
ня 7% годовых»,— отмечает гендиректор «Арикапитала» 
Алексей Третьяков.

На ближайшем аукционе ОФЗ активность Минфина бу-
дет минимальной, ожидают аналитики. По словам Евге-
ния Жорниста, у Минфина нет жесткой необходимости 
занимать на любых условиях, так как огромная сумма 
средств осталась с прошлого года, да и план заимствова-
ний на этот год скромнее прошлогоднего. «В нынешних 
условиях ведомство может позволить себе взять паузу 
в размещении»,— отмечает Алексей Скабалланович.— 
При этом на последнем аукционе ОФЗ (см. „Ъ“ от 11 февра-
ля) мы увидели, что если Минфин дает премию — интерес 
участников сразу оживляется». Так что, полагает эксперт, 
у министерства есть возможности для маневра.

Виталий Гайдаев

Долги набирают процент
Доходность российских облигаций  
обновляет многомесячные максимумы
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Девелопмент 
новой волны. 
Коммерческая 
недвижимость

Владимир Иванов
управляющий партнер 
ГК «Спектрум»

реклама 16+

Будучи архитекторами, инженерами 
и проджект-менеджерами, мы получаем 
большое количество запросов из разных 
секторов рынка. Это позволяет нам 
ориентироваться в том, о чем думают 
девелоперы и другие заказчики. В 2020 
году, к чести инвесторов и финансирующих 
банков, мы не увидели отказов от контрактов, 
и это очень важно. Более того, мы сейчас 
отмечаем большую осмысленность запросов 
и большее погружение в  детали. Это касается 
и государственных компаний, и частного 
бизнеса. Все очень внимательно относятся 
к создаваемым объектам.

По секторам понятно, что самым активным 
за счет субсидирования ипотечных ставок 
и дефицита защитных инструментов 
инвестирования является жилой. Второй 
сегмент — это гостиницы, особенно 
курортного назначения, а также гостиничные 
проекты редевелопмента ОКН. Мы также 
положительно смотрим на сектор офисной 
недвижимости именно потому, что он будет 
трансформироваться. В данном случае 
наша работа базируется на двух трендах: 
переформатирование устаревших объектов, 
а также возведение новых зданий — штаб-
квартир крупных компаний.

ИТОГИ СЛОВАМИ 
СПИКЕРА

Объем предложения по прода- 
же портфелей просроченных 
банковских долгов в 2020 го- 
ду составил 262 млрд руб., это  
на 45% меньше прогнозов. Экс-
перты ожидали, что сформиро-
ванный за период локдауна от-
ложенный спрос реализуется 
во втором полугодии, но этого 
не произошло. В 2021 году участ-
ники рынка рассчитывают 
на его восстановление: острая 
фаза коронакризиса миновала, 
и несостоявшиеся тендеры бу-
дут наконец проведены.

Объем выкупленных в рамках цес-
сионных сделок портфелей просро-
ченной банковской задолженности 
в 2020 году составил 236,6 млрд руб. 
Это на 22% ниже, чем годом ранее — 
304 млрд руб., следует из данных Наци-
ональной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств (НАПКА). 
«Снижение объема обусловлено со-
кращением предложения в период 
пандемии,— поясняет управляющий 
директор „Первого коллекторского 
бюро“ (ПКБ) Павел Михмель.— Часть 
тендеров были перенесены, компа-
нии сталкивались с организационны-
ми сложностями при проведении тор-
гов в период изоляции».

При этом в 2020 году были вы-
куплены почти все предложенные 
рынку долги, и цена на них была 
выше, чем в предыдущие годы. Объ-
ем предложения в 2020 году составил 
262 млрд руб., таким образом, доля 
закрытых сделок составила 90%, это 
максимальное значение за послед-
ние несколько лет (в 2019 году доля за-
крытых сделок составляла 76%, в 2018 
году — 62%). В четвертом квартале 
прошлого года доля закрытых сделок 
и вовсе составила почти 93% (из пред-
ложенных 95 млрд руб. выкуплено 

было 88 млрд руб.). Средняя цена за-
крытия сделки в 2020 году достигла 
4,5%, на 1,8 п. п. выше, чем в 2018–2019 
годах, подчеркивают в НАПКА.

«Банки стали в массовом порядке 
предлагать просуженные портфели: 
банки пробуют взыскание на судеб-
ной стадии и уже потом формируют 
портфели на продажу по более высо-
кой цене за счет уже полученных су-
дебных решений и приказов, которые 
требуют только замены сторон,— 
поясняет тенденцию гендиректор 
агентства ЭОС Антон Дмитраков.— 
Кроме того, на рост цен продолжает 
оказывать влияние практика дробле-
ния крупных портфелей на мелкие 
лоты — это увеличивает число поку-
пателей и усиливает конкуренцию».

Тем не менее результаты года оказа-
лись хуже прогнозов, которые давала 
НАПКА в четвертом квартале, ожидая 
роста объема предложения по итогам 
года до 380 млрд руб. (см. „Ъ“ от 19 но-
ября 2020 года). Резкий рост предло-
жения в конце года в ассоциации свя-
зывали с реализацией отложенного 
спроса. В частности, НАПКА исходи-
ла из потребности кредиторов в «рас-
чистке балансов», но приоритеты для 
многих из них сменились, поясня-
ет президент СРО Эльман Мехтиев. 

В осенне-зимние месяцы частично воз-
вращались коронавирусные ограни-
чения, и высокий сезон не состоялся.

От 2021 года отрасль ждет восста-
новления. Окончание острой фазы 
пандемии восстановит привычные 
процедуры формирования портфе-
лей на продажу и проведения тор-
гов, отмечают в НАПКА. Будут про-
ведены тендеры, не состоявшиеся 
в 2020 году, а на рынке появятся лоты 
с просроченной задолженностью, ко-
торая формировалась в период роста 
кредитования во второй половине 
2019 — начале 2020 года. Объем пред-
ложения составит 350–400 млрд руб., 
завершенных сделок — 291–315 млрд 
руб., полагает Эльман Мехтиев.

Вероятнее всего, банковскую си-
стему в 2021 году ждет некоторый 
рост резервов по сравнению с 2020 
годом, что будет обусловлено необхо-
димостью формирования резервов, 
недосозданных в период действия 
«коронавирусных» послаблений, за-
ключает старший управляющий ди-
ректор НКР Александр Проклов. Од-
нако, подчеркивает он, увеличение 
резервирования по сравнению с 2020 
годом в целом по банковской системе 
не будет существенным.

Полина Трифонова

Цены на европейские сорта неф-
ти обновили максимумы с кон-
ца января 2020 года, вернув-
шись к значениям допандемий-
ного периода. Игру на повыше-
ние провоцирует холодная по-
года в ведущих нефтедобыва-
ющих штатах США, ожидание 
нового стимулирующего паке-
та от властей, а также постепен-
ное снятие ограничений, выз-
ванных пандемией, и связан-
ное с этим оживление эконо-
мик. Эксперты ожидают как ми-
нимум сохранения достигнутых 
значений, а при оптимистичном 
сценарии — преодоления барье-
ра $65 за баррель. При этом рост 
цен благоприятно отражается 
на российской валюте — с нача-
ла февраля ведущие мировые 
валюты подешевели на россий-
ском рынке более чем на 3 руб.

По агентства Reuters, 15 февра-
ля цены на европейские сорта неф-
ти обновили максимумы с 21 января 
прошлого года, то есть достигли зна-
чений, на которых находились до на-
чала пандемии. Рост превысил 2%, 
в результате на спот-рынке котиров-
ки североморской нефти Brent вплот-
ную приближались к $64 за баррель. 
Стоимость российской нефти Urals 
достигала $62,4 за баррель. С нача-
ла февраля цены выросли на 10–15%, 
с начала года — на 22–25%.

Последний взлет цен на углеводо-
родное топливо был спровоцирован 
затянувшимися холодами в штатах 

Техас и Оклахома. Как отмечает стра-
тег по операциям на товарно-сырье-
вых рынках SberCIB Investment Re-
search Михаил Шейбе, резкий подъем 
цен был вызван опасениями, что по-
холодание может спровоцировать 
перебои с поставками нефти с круп-
нейшего кластера сланцевых место-
рождений в США. В частности, агент-
ство Bloomberg сообщило, что из-за 
сильного холода замедлился или 
даже полностью остановился поток 
нефти из скважин. Как отмечает стар-
ший аналитик «БКС Мир инвести-
ций» Виталий Громадин, энергогене-
рирующие мощности не справляются 
с ростом потребления.

Оптимизму на нефтяном рынке 
по-прежнему способствуют надежды 
на то, что стимулирование поддер-
жит экономику США и спрос на нефть 
на фоне действующих ограничений 
ОПЕК+. В конце прошлой недели аме-
риканский президент Джо Байден на 
встрече с рядом губернаторов и мэров 
попросил их поддержать план стиму-
лирования на $1,9 трлн. Однако пока 
республиканцы выступают за менее 
масштабную программу стимулиро-
вания. Кроме того, начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев указывает на 
снятие ограничений в ряде стран на 
фоне улучшающейся статистики по 
пандемии. В ряде стран ЕС в середине 
февраля планируют снять ограниче-
ния, в США постоянно в разных шта-
тах идет смягчение режима каранти-
на, отмечает он.

При этом участники рынка на-
строены позитивно в отношении 
развития ситуации на рынке нефти. 
По мнению Виталия Громадина, рост 
цен выглядит устойчивым. Цены 
вполне могут преодолеть барьер 
в $65 за баррель и даже приблизиться 
к $70 за баррель до следующей встре-
чи ОПЕК+ 4 мая. Михаил Шейбе на-
строен более консервативно, по его 
оценке, котировки Brent могут до-
стичь уровня сопротивления $64,3 за 
баррель, однако более вероятно, что 
после недавнего роста они консоли-
дируются выше $63 за баррель.

Вместе с тем подъем цен на нефть 
благоприятно отражается на позици-
ях российской валюты. Как отмечает 
Владимир Евстифеев, сейчас это осо-
бенно заметно, «поскольку динамика 
нефтяного рынка полностью компен-
сирует ожидания санкций со стороны 
ЕС в ближайшие пару недель». На тор-
гах Московской биржи курс долла-
ра опускался до 73,13 руб./$ — мини-
мального значения с 14 января. Курс 
евро обновил минимум с 21 января, 
опустившись к отметке 88,78 руб./€. 
С начала февраля ведущие мировые 
валюты подешевели более чем на 
3 руб. Впрочем, как считает господин 
Евстифеев, ситуация вокруг рубля 
складывается умеренно-негативной, 
поэтому «возможная коррекция неф-
тяного рынка приведет к большему 
ослаблению рубля, чем его текущая 
реакция на растущие цены».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Михайлович

У коллекторов наступил  
низкий сезон
Отложенный спрос на продажу долгов  
продолжает откладываться

Нефть разогрелась на морозе
Погодные условия вернули котировки  
к допандемийным значениям
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деловые новости

Для вывоза угля проекта «Север-
ная звезда» Романа Троценко по 
Севморпути к 2032 году понадо-
бится 30 судов. С учетом нали-
чия на рынке только двух судов, 
которые принадлежат группе 
ГТЛК, нужно построить еще 28 
балкеров класса Arc5 общей сто-
имостью $1,4 млрд. Сама «Север-
ная звезда» не планирует зака-
зывать их, а хочет найти парт-
нера и взять суда во фрахт. По 
мнению экспертов, необходи-
мость строительства такого 
крупного флота заметно увели-
чит затраты на и без того доро-
гой проект.

„Ъ“ ознакомился с презентаци-
ей проекта «Северная Звезда» стои-
мостью более 45 млрд руб., реали-
зуемого AEON Романа Троценко. 
В рамках него на базе Сырасадайско-
го каменноугольного месторожде-
ния на Таймыре с запасами 5,7 млрд 
тонн планируется построить разрез, 

обогатительную фабрику, порт, аэро-
дром, мини-ТЭЦ и т. д.

Согласно документу, уже в 2021 
году на месторождении планируется 
получить первые 300 тыс. тонн угля, 
в 2022 году запланирована добыча 
1,25 млн тонн угля и производство 
900 тыс. тонн угольного концентра-
та. На полную мощность — 10 млн 
тонн угля и 7 млн концентрата — 
производство выйдет в 2026 году.

Ожидается, что в 2024 году, ког-
да грузопоток по Севморпути до-
стигнет 80 млн тонн, 3,8 млн тонн 
придется на объемы «Северной зве-
зды» (без учета перевозок грузов 
«Арктической горной компании» 
на Таймыре, 75% в которой госпо-
дин Троценко купил после смерти 
Дмитрия Босова).

Поставки «Северная звезда» пла-
нирует как в западном направле-
нии — в Архангельск, Роттердам 
и Ченнай, так и на восток — Йоко-
гама, Тобата и Хулудао. Исходя из 

объема перевозок угольной продук-
ции, который к 2032 году должен 
достигнуть 18 млн тонн, компании 
потребуется 26 судов в постоянной 
эксплуатации и еще четыре в ре-

зерве. Как отмечается в презента-
ции, сейчас построены и использу-
ются два судна — «Адмирал Шмидт» 
и «Витус Беринг», которые принад-
лежат структурам Государственной 
транспортной лизинговой компа-
нии (ГТЛК; эту информацию там „Ъ“ 
подтвердили).

Стоимость строительства 28 су-
дов оценивается в $1,4 млрд (одно 
судно — $50 млн), срок строитель-
ства — 14–18 месяцев. Как пояснил 
„Ъ“ Роман Троценко, у «Северной 
звезды» есть заинтересованность во 
фрахте судов дедвейтом 105–110 тыс. 
тонн класса Arc5 по контракту пере-
возки (take-or-pay) или их аренде 
(time-charter). Компания не будет 
их заказывать сама, а рассчитывает 
найти партнера, профессионально-
го перевозчика, добавил бизнесмен.

В группе ГТЛК „Ъ“ подтвердили, 
что рассматривают возможность 
финансирования строительст-
ва новых судов и дальнейший ли-
зинг. В «Совкомфлоте» сообщили, 
что готовы рассматривать различ-
ные проекты, связанные с морской 
транспортировкой грузов в Аркти-
ческой зоне РФ, «при условии, что 
параметры этих проектов будут со-
ответствовать утвержденной страте-
гии компании».

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев считает, 
что наиболее вероятное место стро-
ительства новых балкеров — обла-
дающие соответствующим опытом 
азиатские верфи. «Адмирал Шмидт» 
и «Витус Беринг» были построены 
в Шанхае, уточняет эксперт.

Для вывоза угля «Северной зве-
зде» потребуется и ледокольная про-
водка. Обновленные правила пла-
вания на Севморпути (см. „Ъ“ от 2 
ноября 2018 года) предписывают 
обязательную проводку в западном 
направлении как минимум в тече-
ние трех месяцев, уточняет госпо-
дин Григорьев, а при следовании на 
восток на большей части акватории 
Севморпути суда этого класса требу-
ют обязательной ледокольной про-
водки при средних и тяжелых ледо-
вых условиях круглогодично.

По мнению Максима Худалова 
из АКРА, строительство 28 судов 
для вывоза продукции уже являет-

ся амбициозной задачей. «Оценки 
затрат на развитие проекта превы-
шали 105 млрд руб. в разные пе-
риоды и без строительства новых 
судов,— говорит он.— Есть опасе-
ния, что заявленные планы слег-
ка приукрашивают действитель-
ность. Запустить полноценную 
добычу к 2026 году будет довольно 
сложно, так как строительство ве-
дется с нуля».

В презентации сказано, что запа-
сы Сырадасайской площади состав-
ляют марки угля К, КЖ, КО, востре-
бованные на мировом рынке. По 
оценкам эксперта, в текущих ценах 
поставки угля с Таймыра рентабель-
ны даже в адрес Индии. Однако при 
падении цен до уровней $100 и ниже 
рентабельность сохраняется только 
при поставках в адрес Кореи и Япо-
нии, и то если не нужно платить за 
ледокольную проводку.

Анастасия Веденеева,  
Евгений Зайнуллин

«Северной звезде» светит флотилия
Проекту Романа Троценко нужны суда на $1,4 млрд

По данным „Ъ“, в ближайшие 
несколько лет «Рус Гидро» может 
перевести головной офис из Мо-
сквы в Красноярск. В компании 
это объясняют близостью к сво-
им активам и снижением издер-
жек. «РусГидро» уже много лет 
зарегистрирована в Красноярс-
ке, и прямых новых налоговых 
поступлений регион и город от 
переезда не получат. При этом 
компания, отмечают аналити-
ки, окажется удалена от центра 
принятия решений и выпадет 
из ежедневной повестки обсу-
ждения развития сектора.

«РусГидро» может перенести го-
ловной офис из Москвы в Крас-
ноярск, сообщили источники „Ъ“ 
и подтвердили в «РусГидро». Один 
из собеседников „Ъ“ в правитель-
стве утверждает, что принципиаль-
ное решение о переезде уже приня-
то. Еще один источник „Ъ“ отмечает, 
что переезд будет поэтапным и про-
изойдет в течение пяти лет. 

В аппарате вице-премьера Юрия 
Трутнева, курирующего Дальний 
Восток, на запрос „Ъ“ не ответили. 
В «РусГидро» уточнили, что менед-
жмент компании проводит «оценку 
и анализ выгод и рисков» от перево-
да всего центрального офиса в Крас-
ноярск, затем вопрос вынесут на 
совет директоров и при положитель-
ном решении компания приступит 
к подготовительным работам, будут 
определены сроки.

• «РусГидро» — холдинг, объединяю-
щий государственные энергоактивы 

в Сибири и Дальнем Востоке совокуп-
ной мощностью 38 ГВт. С момента 
создания компания зарегистрирова-
на в Красноярске. В 2019 году она за-
платила около 83 млрд руб. налогов, 
из них 55% в федеральный бюджет, 
44% в региональный.
В 2015 году поднимался вопрос 

о переезде головного офиса «РусГи-
дро» во Владивосток, но позже речь 
зашла о создании там только круп-
ного регионального представитель-
ства. В 2021 году головной офис сво-
его энергетического бизнеса из 
Москвы в Иркутск должна провести 
En+ Group. Предполагается, что в Ир-
кутск переедет более трети из 300 со-
трудников.

В случае переезда в Красноярск 
изменения коснутся только налога 
на доходы физических лиц (НДФЛ) 
и социальные взносы по обязатель-
ному страхованию — они относятся 
к федеральным и не распределяют-
ся на региональный и местный уров-
ни. Таким образом, дополнительных 
налоговых поступлений для регио-
на от переезда не предвидится. Один 
из собеседников „Ъ“ называет реше-
ние о переезде «политическим», за-
трудняясь ответить, кто иницииро-
вал процесс.

В самой «РусГидро» необходи-
мость переезда аргументируют рав-
ной удаленностью нового офиса от 
производственных объектов ком-
пании, снижением издержек, в том 
числе за счет продажи недвижимо-
сти в Москве и Московской области 
(главный офис «РусГидро» располо-

жен в столице, на Малой Дмитровке, 
7), и вкладом в социально-экономи-
ческое развитие Красноярска через 
создание квалифицированных ра-
бочих мест «с уровнем оплаты труда 
выше среднего».

Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что основные инвес-
тиционные, промышленные и фи-
нансовые операции в ближайшее 
десятилетие связаны с восточной 
частью страны — это и проекты мо-
дернизации на Дальнем Востоке, 
и участие в проекте расширения 
Восточного полигона, и объедине-
ние энергосистем Дальнего Востока 
и Сибири.

Однако, уточняет эксперт, пере-
езд очевидно сопряжен с трудно-
стями: компания будет выпадать из 
фактически ежедневной повестки 
обсуждения развития рынка, вста-
ет вопрос о возможности перенести 
весь кадровый резерв на новую тер-
риторию присутствия, затруднено бу-
дет и общение с акционерами и кре-
диторами. Поэтому, считает господин 
Скляр, «решение, конечно, должно 
быть взвешено со всех сторон».

Управляющий партнер Winner 
Partners Григорий Окунь замечает, 
что переезд головных офисов компа-
ний в регионы основных операций 
приводит к развитию инфраструкту-
ры, поднимает престиж и экономи-
ку региона. При этом переезд обхо-
дится довольно дорого и сопряжен 
с проблемами — инфраструктурны-
ми, кадровыми и личными.

Татьяна Дятел

«РусГидро» едет к месту регистрации
Компания может перевести центральный офис  
из Москвы в Красноярск

45 млрд руб.
составляют инвестиции 
в проект «Северная  
звезда» Романа 
Троценко
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На правах рекламы

ПАО «АЛРОСА-Нюрба» 
сообщает о проведении открытого аукциона по реализации сооружений  

и оборудования добывающей промышленности, адрес (местонахождение):  
Республика Саха (Якутия), Нюрбинский район, вахтовый поселок Накын 

Организатор аукциона (собственник, продавец) – ПАО «АЛРОСА-Нюрба».
Форма проведения аукциона – открытый по составу участников с закрытой формой подачи предложе-
ний о цене имущества.
Предмет аукциона – продажа недвижимого и движимого имущества (далее – Лот №1) согласно  
перечню, указанному в Приложении №1 к Извещению.
Местонахождение: вахтовый поселок Накын Нюрбинского района Республики Саха (Якутия) лесной  
квартал №6, выделы 42, 43, 44, квартал №10, выдел 36.
Обременение (ограничение) – договор аренды на неопределенный срок.
Начальная цена продажи имущества составляет 3 504 576 000 (три миллиарда пятьсот четыре милли-
она пятьсот семьдесят шесть тысяч) рублей 00 коп., в том числе НДС (20%).
Шаг аукциона (величина повышения начальной цены) – 36 000 000 (тридцать шесть миллионов)  
рублей 00 коп. с учетом НДС (20%).
Задаток – 360 000 000 (триста шестьдесят миллионов) рублей 00 копеек с учетом НДС (20%). Срок вне-
сения задатка – не позднее 18.03.2021 г. (даты окончания приема заявок).
Дата начала приема заявок и предложений о цене – 12.02.2021 г.
Дата окончания приема заявок и предложений о цене – 18.03.2021 г.
Время и место приема заявок и предложений о цене – по рабочим дням с 09.00 до 12.30 и с 14.00 
до 17.00 по местному времени по адресу: Республика Саха (Якутия), г. Нюрба, ул. Ленина, дом №25,  
Ликвидационная комиссия ПАО «АЛРОСА-Нюрба», кабинет 401. Контактный телефон: +7(41134) 2 35 91.
Полная аукционная документация (извещение, формы заявки на участие, предложения о цене, описи 
документов, проект договора купли-продажи и др.) и иные существенные условия участия в аукционе 
размещены на официальном сайте ПАО «АЛРОСА-Нюрба» по адресу: http://alrosanurba.ru/aukciony.
За дополнительной информацией обращаться по телефону +7(41134) 2 35 91.

Евразийский банк развития (ЕАБР) открывает фи-
нансирование строительства новых газовых энер-
гоблоков на Минской ТЭЦ-5 мощностью 300 МВт. 
Это первая из четырех газовых ТЭС, которые 
станут резервом для Белорусской АЭС (БелАЭС). 
В частности, банк предоставит €101,2 млн на по-
купку турбин Siemens, еще около €58 млн привле-
чет «Минскэнерго», которой принадлежит стан-
ция. Белоруссии нужно построить еще три резерв-
ных ТЭС на 500 МВт, аналитики оценивают их сто-
имость в €250–350 млн. Однако неясен механизм 
окупаемости и возврата кредита ЕАБР: Литва 
и Польша отказались покупать энергию из Бело-
руссии, а России она просто не нужна.

Как стало известно „Ъ“, ЕАБР предоставил «Минскэ-
нерго» (входит в госмонополию «Белэнерго») финансиро-
вание на сумму в €101,2 млн для строительства пиковой 
установки мощностью 300 МВт на площадке Минской 
ТЭЦ-5 (текущая мощность 720 МВт). Финансирование 
ЕАБР предназначено для покупки турбин «Сименс Энерд-
жи АБ» (принадлежит немецкой Siemens), отмечает источ-
ник „Ъ“. Ввод установки запланирован на 2022 год, она 
необходима для резервирования БелАЭС (два блока на 
1,2 ГВт, строит «Росатом» на госкредит РФ в $10 млрд).

ЕАБР привлек под проект долгосрочный кредит ев-
ропейских банков. «Минскэнерго» будет возвращать 
кредит ЕАБР, а также вложит около €57,8 млн собствен-
ных средств: общая стоимость проекта оценивается 
в €159 млн.

• ЕАБР — международная организация, созданная для со-
действия экономическому росту государств-участников. 
В настоящее время ее членами являются Армения, Белорус-
сия, Казахстан, Киргизия, Россия и Таджикистан.
«Действительно, ЕАБР подписал договор о финансиро-

вании строительства пиковой станции в Беларуси. Ини-
циаторам проекта для поставки оборудования из ЕС необ-
ходимы были доступные средства в евро. Наш банк смог 

привлечь на очень выгодных условиях связанное финан-
сирование от консорциума европейских банков»,— пояс-
нил „Ъ“ председатель правления ЕАБР Николай Подгузов. 
В Siemens комментариев не предоставили.

Для резервирования мощности БелАЭС требуется по-
строить четыре пиковые энергоустановки на базе газо-
турбинных установок либо газопоршневых агрегатов, 
говорил летом прошлого года гендиректор «Белэнерго» 
Павел Дрозд. По его словам, все пиковые блоки мощно-
стью 800 МВт должны быть введены до 2025 года. Поми-
мо Минской ТЭЦ-5 установки будут построены на пло-
щадках Березовской ГРЭС (250 МВт), Лукомской ГРЭС 
(150 МВт) и Новополоцкой ТЭЦ (100 МВт). Суммарно CA-
PEX таких объектов может составлять €600–700 за 1 кВт, 
или €250–350 млн за три станции, подсчитал Сергей Ро-
женко из КПМГ. В Минэнерго Белоруссии, «Белэнерго» 
и «Минскэнерго» не ответили на запросы „Ъ“.

Ключевой вопрос, каким образом будут окупаться 
установки и как Минск будет возвращать кредит ЕАБР. 
Один из собеседников „Ъ“ поясняет, что возврат средств 
будет идти за счет операционной деятельности. Сами 
установки предназначены для покрытия неравномерно-
сти графика нагрузки, не рассчитаны на базовую загрузку 
и экспорт, говорит Сергей Роженко. «Окупаемость таких 
станций возможна только при наличии схемы платежа за 
готовность мощности к пуску»,— продолжает аналитик.

БелАЭС исходно строилась для экспорта в ЕС, но Литва 
и Польша уже отказались от импорта, а самой Белоруссии 
столько электроэнергии не нужно. Один из возможных 
вариантов сбыта — в РФ после запуска единого рынка 
с 2025 года, но перспективы экспорта электроэнергии 
в энергопрофицитную европейскую часть РФ тоже нео-
чевидны. По расчетам Владимира Скляра из «ВТБ Капи-
тала», оценочная стоимость строительства в $600 за 1 кВт 
соотносится со средними расценками на строительство 
схожих станций в мире и России.

Полина Смертина, Татьяна Дятел

Белоруссия закупается мощностью
ЕАБР профинансировал резервную ТЭС для БелАЭС на €101 млн

Правительство и «Газпром» 
ищут новые варианты финан-
сирования и реализации про-
граммы социальной газифи-
кации регионов, на которую 
не хватает около 600 млрд руб. 
на ближайшие 10 лет. По мне-
нию монополии, удешевить со-
циальную газификацию почти 
на треть может создание еди-
ного регионального операто-
ра, а обеспечить перераспреде-
ление средств между региона-
ми — заимствование из элек-
троэнергетики котлового прин-
ципа формирования тарифов. 
Эксперты считают, что единый 
тариф не соответствует рыноч-
ным принципам экономики.

«Газпром» предложил ввести «кот-
ловой подход» к формированию та-
рифов на транспортировку газа для 
покрытия затрат на социальную га-
зификацию, которая предполагает 
строительство внутрипоселковых 
сетей и «последней мили». Такое 
предложение высказал глава ком-
пании Алексей Миллер на совеща-
нии о газификации регионов на 
площадке «Единой России». С вве-
дения программы газификации ре-
гионов в 2005 году сам «Газпром» 
занимается строительством толь-
ко магистральной трубы, газора-
спределительных станций и отвода 
к потребителю, а ответственность за 
остальное подключение лежит на 
региональных и муниципальных 
властях. Стоимость социальной га-
зификации до 2025 года оценивает-
ся в 354 млрд руб. (с учетом догази-
фикации).

Получить их монополия предла-
гает путем установления двухставоч-
ной системы, где федеральная часть 
будет одинаковой для всех субъек-
тов, а вторая — региональная — бу-
дет перераспределяться между ре-
гионами по мере необходимости от 

тех, где газификация достигла 100% 
или приближается к этой отметке, 
к тем, где она на низком уровне.

Котловые тарифы на данный 
момент применяются в электро-
энергетике: единые ставки уста-
навливаются на оказание услуг по 
передаче электроэнергии для по-
требителей услуг в рамках одной 
категории, а полученные средства 
перераспределяются между сете-
выми организациями. По мнению 
господина Миллера, такой вари-
ант организации финансирования 
сможет обеспечить средства на соц-
газификацию без использования 
других методов. Так, губернатор 
Нижегородской области Глеб Ники-
тин предложил финансировать за-
траты из акциза для промпотреби-
телей, допустимый объем которого 
он оценил в 4–5%.

Вице-премьер Александр Новак 
сказал, что готов рассмотреть пред-
ложение по котловому тарифу, и от-
метил, что потенциальным источ-
ником финансирования может быть 
задолженность региональных бюд-
жетов перед Минфином. Финанси-
рование программы газификации 
на ближайшие десять лет «Газпром» 

оценивает в 2 трлн руб., из которых 
государству еще предстоит найти 
500–600 млрд. руб., напомнил он. 
Основную часть средств — 1,1 трлн 
руб.— обеспечит монополия, око-
ло 100 млрд руб. даст специальная 
надбавка, которую будут вводить 
регионы (до 35% от тарифа для газо-
распределительных организаций), 
а еще 100–200 млрд руб.— за счет оп-
тимизации.

Сокращать затраты и решать 
проблему «последней мили» гла-
ва «Единой России» Дмитрий Мед-
ведев предложил за счет создания 
единого оператора. Взять на себя 
эту функцию, по его мнению, мог 
бы «Газпром». Алексей Миллер под-
держал эту идею, отметив, что вве-
дение единого оператора газифи-
кации, который будет заключать 
комплексный договор на подключе-
ние, поставку газа и техническое об-
служивание, может на 30% снизить 
стоимость финального подключе-
ния домовладений к газу.

Глава Агентства энергетическо-
го анализа Алексей Преснов счи-
тает, что применение котлового та-
рифа — неправильный принцип 
с точки зрения рыночной экономи-
ки. По его словам, в России это «уни-
кальное решение», которое подав-
ляет рыночные сигналы. В других 
странах, отмечает он, в электроэнер-
гетике сетевые компании получают 
инвестиционные сигналы к строи-
тельству. Когда подобных сетей ста-
новится много, тариф закономерно 
снижается, говорит эксперт. «В слу-
чае применения котлового тарифа 
в регионе возникает перекрестное 
субсидирование одних потребите-
лей другими, с чем у нас не могут 
справиться многие десятилетия»,— 
говорит он, добавляя, что в газовых 
сетях эта «перекрестка» возникнет 
уже на уровне страны.

Ольга Мордюшенко

Газ из общего котла
«Газпром» предложил тарифообразование  
для социального проекта в регионах

Я считаю, что этот  
подход абсолютно 
межрегионально 

справедливый
— Алексей Миллер, 

глава «Газпрома», 15 февраля
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Однако руководитель Нацио-
нальной мясной ассоциации Сергей 
Юшин сомневается, что рост цены 
на свинину — основная причина, 
из-за которой переработчики на-
мерены повысить цены на готовую 
продукцию.

По словам господина Юшина, не-
смотря на повышение цен на 10% 
в феврале, сейчас тушка свинины 
стоит дешевле, чем летом 2019 и 2020 
годов. Зато, уточняет эксперт, в струк-
туре расходов переработчиков мяса 
повышаются цены на другую про-
дукцию: специи, которые привязаны 
к валюте, оболочку и упаковку, транс-
порт и электроэнергию.

Президент Agrifood Strategies 
Альберт Давлеев говорит, что мясо 
цыпленка-бройлера дорожает из-за 
фиксации стоимости комбикор-
ма на высокой планке — в среднем 
18 тыс. руб. за тонну. Кроме того, по-
чти по всей Евразии распростра-
няется птичий грипп, в результате 
сократились поголовье и производ-
ство, отмечает эксперт. Кроме того, 
добавляет он, многие компании ис-
пытывают проблемы с недостатком 

оборотных средств опять же из-за 
снижения поголовья и объема про-
дукции, поставляемой на рынок.

В результате рост цен на мясо пти-
цы становится неизбежным, полага-
ет Альберт Давлеев. В банке непро-
фильных активов «Траст» (управляет 
ГК «Здоровая ферма») объяснили рост 

цен на тушку нестабильной эпиде-
миологической ситуацией и, как 
следствие этого, снижением объема 
предложения.

Сергей Юшин признает, что сей-
час в России более 1 тыс. мясопере-
работчиков и в условиях высокой 
конкуренции ритейлеры могут не 
согласиться на повышение цен. Боль-
шинство компаний без высокой сто-
имости и известного бренда «можно 
безболезненно заменить, особенно 
в сегменте дешевой продукции», по-
ясняет он. Если же речь идет о доро-
гой продукции, уточняет эксперт, 
ее исчезновение с полок магазинов 
массовый потребитель, скорее всего, 
не заметит.

В Минсельхозе сообщили „Ъ“, что 
пока не получали обращения мясо-
переработчиков. Но причин для ро-
ста цен там не видят. В министерстве 
отметили, что в начале года наблю-
далось снижение цен на свинину 
вследствие перенасыщения рынка, 
аналогичная ситуация складывается 
и на рынке мяса птицы. По данным 
Минсельхоза, цены на убойное кури-
ное мясо сейчас даже чуть ниже, чем 
два года назад.

Алексей Полухин

Цены пустили на колбасу Холдинг Parimatch,  структуры 
которого владеют одноимен-
ным букмекером в России, 
 решил прекратить развитие 
в стране бренда bwin. Компания 
работала по лицензии крупней-
шего британского игорного хол-
динга GVC. В самой bwin оста-
новку работы объясняют изме-
нениями в российском законо-
дательстве: с сентября отчисле-
ния букмекеров спортивным 
лигам и федерациям существен-
но вырастут. Из-за этого с рынка 
могут уйти и другие небольшие 
компании, полагают эксперты.

Букмекерская контора bwin ухо-
дит с российского рынка, сообщил 
„Ъ“ представитель сервиса. По его 
словам, 15 февраля компания разо-
слала клиентам сообщения, в кото-
рых объявила о «полной остановке 
операционной деятельности». Bwin 
заключила соглашение с букмекер-
ским холдингом Parimatch (управля-
ет в том числе «Париматч Россия»), по 
которому ее клиенты могут перейти 
на платформу этого букмекера.

• Bwin — международный бренд 
 британского игорного холдинга 
GVC Holdings. В России появился 
в 2017 году, его развивает ООО «Ди
джитал Беттинг», которое  тогда 

принадлежало A&NN Invest ments 
Александра Мамута. GVC Holdings 
предоставлял лицензию и платфор
му для приема ставок, а «Диджитал 
Беттинг» управлял проектом по бук
мекерской лицензии, обязуясь инвес
тировать в маркетинг и отчислять 
фиксированные роялти независимо 
от результата. Российская сторона 
тогда планировала вкладывать 
в проект €10 млн ежегодно и через 
три года занять 10% рынка.
Прошлым летом «Диджитал Бет-

тинг» у структур Александра Мамута 
купила структура Parimatch (см. „Ъ“ 
от 17 июня 2020 года). В «Париматч 
Россия» тогда заявляли, что компа-
ния не имеет отношения к bwin. На 
момент сделки доля бренда на рос-
сийском рынке оценивалась в 0,25%. 
Выручка ООО «Диджитал Беттинг», 
согласно Kartoteka.ru, в 2019 году со-
ставляла 647 млн руб., чистый убы-
ток — 63 млн руб. Источник „Ъ“ го-
ворил, что Parimatch получила актив 
бесплатно, но с «большими долгами» 
за бренд перед GVC.

Еще в 2020 году bwin планировала 
перезапуск бренда в России, в частно-
сти, за счет «вливаний дополнитель-
ных ресурсов», следует из сообщения 
компании. Но «в условиях стреми-
тельно меняющихся реалий и новых 

законодательных инициатив» она 
приняла решение уйти из страны.

Речь идет о том, что в сентябре 
2021 года вступят в силу требования, 
предполагающие существенный 
рост целевых отчислений букмеке-
ров спортивным лигам и федераци-
ям (см. „Ъ“ от 24 декабря 2020 года). По 
оценке главы «Париматч СНГ» Дмит-
рия Сергеева (руководил bwin с мо-
мента ее запуска в России и до апреля 
2019 года), с сентября компании при-
шлось бы платить 120 млн руб. в год 
только отчислений на развитие спор-
та, еще около 50 млн руб. ушло бы на 
налоги и банковскую гарантию.

Bwin заключила ряд спонсорских 
контрактов прошлым летом, поэтому 
тогда акционеры вряд ли планирова-
ли прекращать работу компании, го-
ворит основатель портала «Рейтинг 
букмекеров» Паруйр Шахбазян. Изме-
нения в регулировании действитель-
но стали определяющим фактором 
для ухода bwin, считает он. Справить-
ся с новыми требованиями bwin, по 
мнению президента БК BetBoom Кон-
стантина Макарова, не позволило от-
сутствие широкой клиентской базы. 
Он допускает, что и другие букмеке-
ры с небольшой долей рынка не смо-
гут выдержать такую нагрузку.

Валерия Лебедева

Bwin ставок не принимает
Букмекер прекратит работу в России  
из-за нового регулирования

Оператором распределения субсидии 
российским экспортерам, продающим 
товары онлайн, может стать «Почта 
России», выяснил „Ъ“. Минпромторг 
предлагает выделить на это 1,5 млрд 
руб. в ближайшие три года. Выбрать 
«Почту России» оператором предлага-
ли сами участники рынка, которые на-
зывают такой механизм наиболее эф-
фективным. Однако альтернативные 
сервисы доставки считают оптималь-
ным прямую поддержку поставщиков, 
которая бы не зависела от того,  какой 
маркетплейс или перевозчика они 
 используют.

По данным источников „Ъ“, Минпром-
торг на совещании 12 февраля согласился 
наделить «Почту России» полномочиями по 
распределению субсидий, которые будут вы-

деляться из бюджета на поддержку экспор-
та с российских маркетплейсов. На эти цели 
планируется направить в целом 1,5 млрд руб. 
за три года. Идею сделать оператором субси-
дий «Почту России» подали сами участники 
рынка, говорят собеседники „Ъ“. В Минпро-
мторге на запрос „Ъ“ не ответили.

Предполагается, что государственная суб-
сидия будет компенсировать 50% стоимости 
отправки товаров за рубеж через «Почту Рос-
сии». Получит ли компания дополнительные 
средства на исполнение функций оператора, 
источники „Ъ“ не знают. В самой «Почте Рос-
сии» уточнили, что «идет обсуждение, кон-
кретных параметров нет».

Поддержать экспорт российских маркет-
плейсов Минпромторг предложил в конце 
2020 года, разработав проект соответствую-
щего постановления правительства (см. „Ъ“ 

от 25 ноября 2020 года). Исходно предусма-
тривалось, что по 500 млн руб. в 2021–2023 
годах маркетплейсы без иностранных акци-
онеров могут получить напрямую. То есть 
среди крупных площадок рассчитывать на 
нее мог лишь Wildberries, но не Ozon, «Ян-
декс.Маркет», eBay или AliExpress.

Сами компании настаивали на субсиди-
ровании непосредственно малого и средне-
го бизнеса из числа поставщиков. В январе 
РБК сообщал, что Минпромторг скорректи-
ровал документ так, что под его действие по-
пали и другие крупные маркетплейсы, поми-
мо Wildberries.

Рынок розничного онлайн-экспорта то-
варов из России в 2020 году, по данным eBay 
и Data Insight, вырос на 42%, до $1,16 млрд. 
В штуках российские продавцы отправили за 
рубеж на 75% больше товаров, чем в 2019 году, 

их количество достигло 27,4 млн. Среди роз-
ничных онлайн-экспортеров услугами «По-
чты России» пользуются 88% опрошенных, 
услугами СДЭК — 36%, а DHL — 24%, следу-
ет из исследования. На платформы, которые 
пользуются доставкой сторонних компаний, 
например eBay и Etsy, приходится 62% оборо-
та рынка, а 38% — на площадки с собственной 
доставкой, как Wildberries, Lamoda и Ozon.

Международные тарифы «Почты России» 
на доставку гораздо выше внутренних, поэ-
тому субсидирование именно их является на-
иболее оправданным, считает один из источ-
ников „Ъ“. Другой собеседник отмечает, что 
сервисы экспресс-доставки в рамках иници-
ативы распределять субсидии вряд ли смо-
гут. Представитель DHL сообщил, что компа-
ния не участвовала в обсуждении документа 
о поддержке экспорта.

Возможность получить субсидию на услу-
ги «Почты России» станет реальной поддер-
жкой государства всем российским рознич-
ным экспортерам, полагает гендиректор eBay 
на глобальных развивающихся рынках Илья 
Кретов. По его мнению, субсидирование ло-
гистики — «одна из самых эффективных мер 
стимулирования роста торговли за рубеж».

Наиболее разумным будет предоставле-
ние субсидий непосредственно экспорте-
рам, которые за ними обратятся, считает ви-
це-президент по продажам и маркетингу DHL 
Express в России Анна Клинскова. По ее мне-
нию, поддержка должна быть адресной, но 
предоставляться экспортерам независимо 
от того, какие они используют каналы он-
лайн-продаж — маркетплейс, собственный 
сайт или социальные сети.

Дмитрий Шестоперов

Субсидии отправят заказным
Господдержку для онлайн-продавцов распределит «Почта России»
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По итогам 2020 года более 
55% рынка онлайн-продаж 
продуктов питания в России 
 пришлось на пять компаний. 
 Ключевыми игроками остались 
X5 Retail Group, «Сбермаркет» 
и « Утконос». В пятерку также 
вошел «Вкусвилл». В этом году 
аналитики ждут смены лиде-
ра и дальнейшего ужесточения 
конкуренции в сегменте.

Более 55% рынка онлайн-продаж 
продуктов питания в России в 2020 
году пришлось на пять крупнейших 
игроков, следует из рейтинга «Info-
line Russia Top Online Food Retail». 
Первое место с оборотом 21,9 млрд 
руб. с НДС заняла X5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток», «Кару-
сель»), на второй строчке — «Сбер-
маркет» с 20,7 млрд руб., третий — 
«Утконос» с 16,4 млрд руб. Четвертое 
место по продажам продуктов он-
лайн в 2020 году занял «Вкусвилл» 
с оборотом 14,9 млрд руб., на пятой 
строчке — Ozon, у которого на кате-
горию пришлось 12,6 млрд руб. Без 
указания места в рейтинг также во-
шла сеть Metro с оборотом 13,9 млрд 
руб., но у компании нет собственной 
доставки, а онлайн-продажи разви-
ваются только в партнерстве со сто-
ронними сервисами.

Самым быстрорастущим в 2020 
году стал «Сбермаркет», оборот кото-
рого вырос на 1019% год к году. Росту 
показателя способствовал выход по-
чти во все регионы РФ. X5 увеличила 
онлайн-продажи продуктов питания 
на 347%, «Утконос» — на 66%, Ozon — 
на 128%. Всего, по оценкам Infoline, 
онлайн-продажи продуктов питания 
в РФ в 2020 году выросли более чем 
в 3,5 раза и превысили 155 млрд руб. 
На десять крупнейших игроков при-
шлось около 80% рынка против 70% 
годом ранее.

Как отмечает гендиректор Info-
line Иван Федяков, «Сбермаркет» 
стал лидером рейтинга во второй по-
ловине 2020 года и может удержать-
ся на этом месте по итогам всего 2021 
года. По его словам, пока неясно, ка-

кая из бизнес-моделей окажется эф-
фективнее в долгосрочной перспек-
тиве. Так, «Сбермаркет» — только 
сервисная компания, не управляю-
щая товаропроводящей инфраструк-
турой, «Утконос» уже сам занимается 
закупкой, хранением и реализаци-
ей, а федеральные сети контроли-
руют всю цепочку, рассказывает 
эксперт. Результаты «Вкусвилла» он 
объясняет лояльной аудиторией 
и своевременным запуском своей 
доставки до бурного роста рынка 
в 2020 году.

Как заявил CEO X5 Игорь Шех-
терман, в 2020 году компания до-
стигла 13-процентной доли рын-
ка онлайн-торговли продуктами 
в РФ и рассчитывает на дальней-
шее увеличение показателя. Цель 
«Сбермаркета» на 2021 год — расти 
быстрее рынка, а также развивать 
собственный продукт и сервис, гово-
рит представитель компании. К при-
меру, в 2020 году была запущена бы-
страя доставка заказов из магазинов 
в Москве. Гендиректор «Утконоса Он-
лайн» Дэнни Перекальски отмечает, 
что по итогам 2021 года компания 
ожидает прироста оборота не ме-
нее 50% год к году. В частности, пла-
нируется расширить ассортимент до 
100 тыс. наименований, в том числе 
за счет непродовольственных това-
ров, и развивать быструю доставку.

Во «Вкусвилле» говорят, что доля 
собственной доставки в обороте 

продолжает расти и на конец янва-
ря достигла 25%. В сети продолжа-
ют развивать сервис во всех городах, 
а также открывают полноценные 
dark store только для доставки — уже 
работают семь таких объектов. Ozon 
для развития категории снизил ко-
миссию на продажу продуктов пита-
ния с 10% до 5%, а также отменил ее 
минимальный порог, говорит пред-
ставитель площадки. Там рассчиты-
вают, что категория также будет ра-
сти за счет B2B-продаж, которые во 
второй половине 2020 года увели-
чились в 2,5 раза относительно пер-
вой, а также сервиса быстрой достав-
ки Ozon Express.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов прогнозирует, что 
конкуренция на рынке в 2021 году 
будет нарастать, так как компании 
будут стремиться стать у покупателей 
онлайн-ритейлером «первого выбо-
ра». По его словам, основная борьба 
будет идти между X5 и «Сбермарке-
том». В числе преимуществ перво-
го — закупочная сила, широкая сеть 
магазинов и узнаваемость, второ-
го — огромный финансовый ресурс 
и возможность быстрого масштаби-
рования без существенного CAPEX, 
перечисляет аналитик. По итогам 
2021 года Infoline ожидает увеличе-
ния оборота онлайн-торговли про-
дуктами питания в РФ минимум до 
300 млрд руб.

Анатолий Костырев

Продукты пошли по сети
Растущий рынок онлайн-торговли едой  
делят крупнейшие игроки

Отельеры смогут учитывать 
 комиссию Booking.com и НДС 
за нее в качестве расходов или 
оформлять налоговый вычет. 
Такие разъяснения после об-
ращения «Опоры России» дала 
 Федеральная налоговая служба 
(ФНС). Хотя на эти платежи мо-
жет приходиться до 25% от обо-
рота гостиницы, из-за разни-
цы в подходе к оформлению 
 документов отельерам не уда-
валось убедить местные ин-
спекции в осуществлении трат. 
 Выиграть от разъяснений ФНС 
 могут и другие отрасли.

Налогоплательщики, применяю-
щие упрощенную систему налого-
обложения (УСН), могут использо-
вать для подтверждения расходов 
документы, оформленные по обыча-
ям делового оборота иностранного 
государства, в случае если те прямо 
или косвенно подтверждают траты. 
Об этом говорится в ответе ФНС (есть 
у „Ъ“) на обращение «Опоры России», 
ранее просившей проработать во-
прос о совершенствовании поряд-
ка налогообложения операций по 
оказанию иностранными организа-
циями электронных услуг в РФ. По-
водом послужили сложности, воз-
никающие у отельеров при работе 
с Booking.com. В ФНС на вопросы „Ъ“ 
не ответили. 

Отельеры ежемесячно платят 
Booking.com комиссию за совершен-
ные на платформе бронирования, ее 
размер участники рынка оценивают 
в 15–35%. НДС за эти услуги гости-
ницы традиционно платили само-
стоятельно, но в 2019 году Booking.
com взял это на себя, включая выпла-
ту в выставляемый счет. Это связано 
со вступлением в силу закона о «на-
логе на Google», который обязывает 
компании платить налог за услуги, 

оказанные российским налоговым 
резидентам. По словам президента 
Ассоциации отелей Казани и Татар-
стана Гульнары Сафиной, отельеры 
до сих пор не могли подтвердить эти 
выплаты в налоговых органах для 
корректного расчета налога на при-
быль. Booking.com предоставляет го-
стиницам стандартные голландские 
формы отчетности, переведенные 
на русский язык, а инспекторы на-
стаивали на предоставлении бумаг, 
оформленных по российским стан-
дартам, поясняет она.

Вице-президент «Опоры России» 
Алексей Кожевников говорит, что 
за последние два года отельеры на 
местах многократно обращались 
в территориальные органы ФНС по 
вопросу учета комиссии и НДС Book-
ing.com, но не получали внятного 
ответа. «Налоговые аудиторы пря-
мо говорили о невозможности ис-
пользования форм закрывающих 
документов от Booking.com для за-
чета при налогообложении из-за не-
соответствия законодательству»,— 
 рассказывает он. 

Обосновать в ФНС сделанные 
Booking.com платежи для гостиниц 
важно: расходы на оплату комиссии 
сервису и НДС, по оценкам «Опоры 
России», доходят до 25% от оборота 
небольшого отеля. Госпожа Сафи-
на поясняет, что средства размеще-

ния, работающие по УСН, так мо-
гут учесть их в качестве расходов, 
что позволит уменьшить налоговую 
базу, которая рассчитывается по си-
стеме «доходы минус расходы». На 
долю УСН, согласно оценкам «Опо-
ры России», сейчас приходится 80% 
российских средств размещения — 
весь малый и средний бизнес. Остав-
шиеся 20% работают в рамках основ-
ной системы налогообложения и до 
сих пор также сталкивались со слож-
ностями. По закону участники рын-
ка могут произвести вычет упла-
ченного Booking.com НДС из общей 
суммы налога, но сделать это ранее 
также не удавалось из-за техниче-
ских несоответствий, рассказывает 
госпожа Сафина. Теперь ФНС в сво-
их разъяснениях указала, что пре-
пятствий для реализации налого-
плательщиком права на вычет НДС 
не выявлено.

Юрист Forward Legal Федор Зака-
буня отмечает, что данные ФНС разъ-
яснения увеличивают шансы нало-
гоплательщиков на положительное 
рассмотрение вопроса о правомер-
ности вычетов по НДС и учета рас-
ходов для целей налога на прибыль 
при возникновении недопонима-
ния с территориальными надзор-
ными органами. Эксперт поясняет, 
что позиция ФНС — универсальная 
и применима для всех компаний, 
приобретающих услуги в электрон-
ной форме у иностранных организа-
ций. Отельеры — действительно не 
единственные представители бизне-
са, сталкивающиеся со сложностями. 
Аналогичные проблемы при расче-
те налогов также возникают у разра-
ботчиков мобильных приложений, 
говорил „Ъ“ главный аналитик Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций  Карен Казарян.

Александра Мерцалова

С Booking.com вычитается
Российский гостиничный бизнес  
получил налоговые послабления 

Крупнейшие продавцы продуктов питания в онлайн-канале в 2020 году
Место Название Оборот (млрд руб.) Прирост к 2019 году (%)
1 X5 Retail Group 21,9 347

2 «Сбермаркет» 20,7 1019

3 «Утконос» 16,4 66

4 «Вкусвилл» 14,9 Н. д.

5 Ozon 12,6 128

6 Wildberries 11,9 540

7 «Яндекс.Лавка» 11 Н. д.

8 «Самокат» 9,5 Н. д.

9 iGoods 7,9 196

10 «Азбука вкуса» 4 100

Источник: «Infoline Russia Top Online Food Retail».

Обычно  
любое удорожание  

частично  
в итоге транслируется  

на потребителя,  
других вариантов нет

— Сергей Михайлов,
гендиректор «Черкизово»,  

в интервью газете «Ведомости»,  
июнь 2020 года

Ц И Т А Т А

с1

28,3 тыс.
средств размещения 
работало в РФ  
в 2019 году,  
по данным Росстата
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В прокат выходит фильм Андерса 
Томаса Йенсена «Рыцари спра
ведливости», две недели назад 
открывавший кинофестиваль 
в Роттердаме. Во всех промо
материалах картина называется 
комедией, но Юлия Шагельман 
предупреждает, что ждать от нее 
легкого развлечения не стоит.

 Зимним вечером в Таллине, ко‑
торый в «Рыцарях справедливости» 
похож на выдуманный сказочный 
город из старых фильмов, где время 
навсегда застыло накануне Рождест‑
ва, а улицы тихо засыпает снег, седо‑
бородый дедушка ведет внучку вы‑
бирать велосипед в подарок. 

У уличного торговца есть отличный, 
новенький, красного цвета, но де‑
вочка хочет непременно голубой. 
Продавец обещает достать такой че‑
рез несколько дней, и дедушка 
с внучкой, мило подшучивая друг 
над другом, откладывают покупку. 
Эта трогательная сценка, как в рас‑
сказе про «эффект бабочки», стано‑
вится началом цепочки событий, ко‑
торые очень скоро примут совсем 
не сказочный оборот.

Похищенный голубой велоси‑
пед, машина, которая отказалась за‑
водиться, телефонный звонок с пло‑
хими новостями — все это приводит 
к тому, что уже другая девочка, дат‑
чанка, по имени Матильда (Анд‑
реа Хейк Гадеберг) и ее мама Эмма 
(Энн Биргитте Линд) оказываются 

не в то время не в том месте: в поезде 
метро, который сталкивается с дру‑
гим и сходит с рельсов. Туда же судь‑
ба (или бог, или случай) приводит 
только что уволенного статистика 
Отто (Николай Ли Каас). За минуту 
до взрыва он уступает Эмме свое ме‑
сто — она погибает, он остается в жи‑
вых. Как и Матильда, опустошенная 
и изо всех сил пытающаяся понять, 
как же так получилось.

К ней из очередной «миротворче‑
ской» миссии где‑то в пустыне возвра‑
щается отец, Маркус (почти неузна‑
ваемый Мадс Миккельсен с бритым 
черепом и седой бородой), у которого 
свои способы справляться — точнее, 
не справляться — с горем: молчать, 
пить пиво в огромном пустом амбаре, 
отвергать любые предложения о по‑

мощи и психотерапии, искать, на ком 
бы сорваться. Первым под горячую 
руку попадает дочкин бойфренд (Аль‑
берт Рудбек Линдхарт), что, конечно, 
не способствует укреплению и так по‑
чти несуществующих отцовско‑дочер‑
них отношений.

Поэтому когда Отто, дошедший 
своим статистическим умом до не‑
преложного вывода, что авария по‑
езда была не случайной, а подстро‑
енной, делится с Маркусом этой 
теорией, жизнь потерявшего ориен‑
тиры вояки снова обретает смысл. 
Вместо бога, которого нет, появляют‑
ся конкретные виновники — банда 
байкеров «Рыцари справедливости», 
вместо черной дыры в душе — кон‑
кретная задача: найти и уничтожить. 
К миссии присоединяются друзья 
Отто, еще более странные и неприка‑
янные, чем он,— математик Леннарт 
(Ларс Брюгманн) и хакер Эмменталер 
(Николас Бро), сначала предполагав‑
шие просто разорить бандитов, «под‑
писав их на платные приложения», 
но радостно включившиеся в игру 
в войнушку. Вместе они напомина‑
ют повзрослевших, но так и не на‑
шедших счастья в личной жизни ге‑
роев «Теории большого взрыва», если 
бы тех забросили в скандинавский 
нуар и снабдили положенными для 

этого жанра детскими травмами, тя‑
желыми комплексами и неизбыв‑
ным чувством вины.

Столкновение троицы сумас‑
шедших ученых, сурового Марку‑
са и Матильды, которая, несмотря 
на разрушающую скорбь, остает‑
ся единственным среди них вменя‑
емым человеком, обещает наконец 
оправдать заявленный комедий‑
ный жанр фильма. Что ж, смешные 
моменты здесь действительно есть, 

особенно если ваше чувство юмо‑
ра распространяется на такие вещи, 
как семейное насилие, ментальные 
проблемы, смерть и, например, при‑
нуждение к проституции. Надо от‑
дать должное Йенсену, подает он все 
эти предметы неожиданно деликат‑
но, ни разу не превращая своих не‑
складных героев в объект насмешки: 
при всей условности сюжета и обсто‑
ятельств персонажи фильма вызы‑
вают непосредственную симпатию 

и сочувствие. Благодаря этому полу‑
чается даже закрыть глаза на уже при‑
вычные зрителям с постсоветского 
пространства чудеса вроде того, что 
украинского секс‑работника зовут Бо‑
дашка (sic!) Литвиненко (Густав Линд) 
и он рассказывает Матильде якобы 
украинскую же притчу, действие ко‑
торой происходит под Витебском.

Основная тема фильма притом 
совсем не комедийная — это мучи‑
тельные поиски ответа на вопрос, 

что же приводит в движение слож‑
ный механизм человеческой жиз‑
ни: случайность, математическая 
закономерность или некая высшая 
сила. Матильда, как самая юная 
и столкнувшаяся с ужасной неспра‑
ведливостью впервые, успевает пе‑
ребрать все эти варианты, в то время 
как взрослые персонажи отчаянно 
цепляются за тот, который каждо‑
му из них кажется проще — толь‑
ко чтобы в очередной раз убедить‑
ся, что облегчения это не приносит. 
Если герои прошлогоднего датского 
кинохита «Еще по одной», где тоже 
была четверка одиноких мужчин, 
одного из которых играл Мадс Мик‑
кельсен, искали секрет счастья в ал‑
коголе, то в «Рыцарях справедливо‑
сти» о счастье уже и речи не заходит. 
Тут найти бы хоть немного смысла, 
чтобы просто подниматься по утрам 
с постели. Под конец фильма в луч‑
ших традициях северной филосо‑
фии выясняется, что смысл в целом 
отсутствует, зато есть покой и воля. 
И это настоящий рождественский 
подарок, ничем не хуже голубого ве‑
лосипеда.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Закономерность что дышло
Мадс Миккельсен в «Рыцарях справедливости» Андерса Томаса Йенсена

Лидер группы «Аукцыон» Леонид Федоров выпус
тил альбом с песнями на стихи Уильяма  Блейка. 
В процессе записи «Блэйк» Федорова вырос 
в  целый исследовательский проект, за которым 
 наблюдал Борис Барабанов.

 Первым ярким примером освоения поэзии 
Уильяма Блейка средствами современной музыки были 
совместные записи Боба Дилана и Аллена Гинзберга, сде‑
ланные в 1960‑е. Поэт‑битник, к слову, был увлечен Блей‑
ком гораздо сильнее своего товарища и записал на сти‑
хи странного английского гения целый альбом — «Songs 
of Innocence and Experience» (1970). В 2005‑м автору этих 
строк довелось побывать на концерте в честь блейков‑
ских «Песен невинности и опыта», который в рамках фе‑
стиваля Meltdown устроила американская певица и по‑
этесса Патти Смит: тогда Йоко Оно, Марианна Фейтфулл, 
Шинейд О’Коннор и Тори Амос пели, а Тильда Суинтон 
и Миранда Ричардсон читали стихи. Позднее группе U2 
понадобилось целых два альбома, чтобы признаться 
в любви к Уильяму Блейку,— «Songs Of Innocence» (2014) 
и «Songs Of Experience» (2017). Среди других признавав‑
шихся были, например, испанские рокеры Heroes Del 
Silencio, английская постиндустриальная группа Coil, 
а также лидер Iron Maiden Брюс Дикинсон, который раз‑
местил на обложке своего сольного альбома «The Chem‑
ical Wedding» (1998) блейковский «Призрак блохи». 

Но в России крупных музыкальных проектов со сти‑
хами Блейка не было — разве что клали на музыку от‑
дельные тексты. Поэт, художник и визионер с самого 
начала шел к отечественной публике трудно. Первый 
перевод его стихов на русский язык появился в 1834 
году, спустя семь лет после его смерти, и то был не поэ‑
тический перевод, а прозаическое переложение. В 1900 
году Бальмонт опубликовал свой перевод «Тигра», 
а в 1915‑м его же перевел Самуил Маршак. Прочтения 
Маршака считаются классическими переводами Блей‑
ка на русский — их печатали у нас чаще всего. Однако 
в целом после революции, вплоть до самого 200‑летия 
Блейка, отмечавшегося в 1957 году, он считался у нас 
не слишком благонадежным мистиком, а его литератур‑
ное родство с символистами было забыто. 

«На мой взгляд, переводы Маршака не имеют к Блейку 
никакого отношения»,— считает Леонид Федоров. О пес‑
нях, вошедших в новый альбом (даже его название — 
«Блэйк» — спорит с привычной русской транскрипци‑
ей фамилии поэта), лидер «Аукцыона» стал рассказывать 
в соцсетях вскоре после выхода прошлогоднего альбома 
«Мечты». Было впечатление, что к той сильнейшей рабо‑
те «Аукцыона» Леонид Федоров вслед за релизом быстро 
потерял всякий интерес. А по‑настоящему его увлекли 
новые переводы Блейка, которые сделали поэты Алек‑
сандр Дельфинов и Андрей Смуров. Для этого проекта 
Федоров даже запустил целый YouTube‑канал.

Годом раньше Федоров регулярно ездил в Лондон, 
где шла работа над фильмом «Дау», для которого он пи‑
сал музыку. В свободное время он наведывался на вы‑
ставку Блейка в галерее Tate Britain. Идея записать аль‑
бом с его стихами родилась именно там, тем более что 
в этот же период Федоров зачитывался «Уильямом Блей‑
ком» Питера Акройда. Музыкальным компаньоном 
Федорова стал Игорь Крутоголов, лидер израильской 
группы «Крузенштерн и Пароход». А во время каранти‑
на треки на стихи Блейка стали наконец объединяться 
в цикл и попутно обрастать изобретательными малоб‑
юджетными видео. 

В цикл собрались 18 треков, в звучании которых 
эхом отражаются сольные записи Леонида Федоро‑

ва разных периодов. Здесь и зябкий скрипучий син‑
ти‑панк («Тигр», «Древо яда»), и тягучий надтреснутый 
фолк («Божественный образ», «Ангел»), и кладбищен‑
ский электронный бит («Улыбка», «Человеческая аб‑
стракция», «Детское горе»), и ориентальные мелизмы 
(«Тигр», «Детское горе»), и отголоски фламенко в балла‑
де «Сад любви», и опероподобный «Агнец», и еще более 
близкая к опере «Больная роза». Вероятно, единствен‑
ная песня, которая звучит так, как мы себе представля‑
ем «музыку XVIII века»,— «Звучащая трава». Но с точки 
зрения мелодизма все это — типичный Федоров, в ка‑
кие бы одежды он ни рядился.

Особняком стоит «Ерусалим». Этот текст 1804 (по дру‑
гим данным 1808) года в 1916 году был положен на му‑
зыку Хьюбертом Перри, и в этом варианте используется 
как неформальный британский национальный гимн — 
почти наравне с «Боже, храни королеву». Меломанам эта 
песня известна в исполнении Emerson, Lake & Palmer 

(альбом «Brain Salad Surgery», 1973). Леонид Федоров от‑
несся к переводу Александра Дельфинова с проникно‑
венной теплотой, а заодно старательно передал в песне 
всю глубину мессианской веры англичан в то, что Ии‑
сус таки заглянул в Англию в тот период своей биогра‑
фии, который остался за рамками Священного Писания. 

Впрочем, неизвестно, что интереснее — слушать 
сами песни или читать комментарии переводчиков, ко‑
торыми снабжены клипы на YouTube и в соцсетях. Это 
особое удовольствие — следить за мыслью интерпре‑
таторов, которые напрочь лишены советского пиетета 
к классикам и делали всю работу с чистого листа. Ком‑
ментарии того же Дельфинова порой непросто найти 
в ветках обсуждений чужих постов, но надо полагать, 
что спустя 200 лет после рождения оригинальных тек‑
стов истина и должна прятаться где‑то там, в переплете‑
ниях противоречащих друг другу трактовок, среди фа‑
натских реплик поклонников «Аукцыона». 

ПРЕМЬЕРА РОК

Звучности 
перевода
Леонид Федоров  
спел Уильяма Блейка

Узнать в странном борода
том ученом Мадса Мик
кельсена (справа) удается 
не с первого взгляда 
ФОТО CAPELLA FILM

Основная тема совсем не комедий‑
ная — это поиски ответа на вопрос, 
что же приводит в движение механизм 
человеческой жизни: случайность, 
 закономерность или высшая сила

В лице Леонида Федорова английский  
визионер  нашел самого последовательного 
поклонника среди российских музыкантов 
ФОТО САФРОНА ГОЛИКОВА
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Успешное выступление россиян на 
Открытом чемпионате Австралии 
привело к рекорду. Впервые в исто-
рии турниров Большого шлема сра-
зу трое из них попали в восьмерку 
сильнейших мужского одиночного 
разряда. Это произошло после того, 
как в понедельник свои очередные 
встречи уверенно выиграли Дани-
ил Медведев и Андрей Рублев, ко-
торые присоединились в четверть-
финале к Аслану Карацеву. В среду, 
как и пять месяцев назад на US Open, 
где дальше прошел одолевший Руб-
лева Медведев, два сильнейших 
российских теннисиста разыграют 
путевку в полуфинал друг с другом.

етвертый круг на турни-
рах Большого шлема может оказаться 
очень коварным даже для теннисных 
грандов. В Мельбурне в этом убедились 
прошлогодний финалист австриец До-
миник Тим, проигравший болгарину 
Григору Димитрову, и пятая ракетка 
мира среди женщин Элина Свитолина, 
уступившая прежде ничем не выделяв-
шейся американке Джессике Пегуле. 
Тем не менее Даниил Медведев и Анд-
рей Рублев в понедельник выглядели 
явными фаворитами. Сравнивая каче-
ство их тенниса с уровнем игры сопер-
ников, было логично прийти к выводу, 
что русского четвертьфинала, о кото-
ром заговорили еще после жеребьев-
ки, не избежать.

Медведев в четвертый раз имел дело 
со своим ровесником Маккензи Макдо-
налдом, которому в трех предыдущих 
встречах не проиграл ни одной пар-
тии. Два года назад американец под-
нимался до шестого десятка мирового 
рейтинга, однако затем получил трав-
му подколенного сухожилия и сейчас 
стоит там лишь 192-м. Во втором кру-
ге нынешнего турнира Макдоналд 
обыграл известного хорвата Борну Чо-
рича. Он любит и умеет атаковать, но 
этот стиль не очень выгодно для аме-
риканца накладывается на игру Мед-
ведева — превосходного разрушителя, 
отражающего чужие наскоки и блестя-
ще переходящего в контратаки. Встре-
ча проходила быстро и продолжалась 
менее полутора часов. Единственный 
брейк Макдоналда пришелся на вто-
рую половину первой партии, когда 
Медведев уже дважды взял чужую по-
дачу. В итоге — 6:4, 6:2, 6:3. С учетом 
прошлого сезона россиянин продлил 
свою победную серию до 18 матчей.

Андрею Рублеву достался соперник 
более известный — Каспер Рууд, счита-
ющийся специалистом по грунтовому 
покрытию, на котором он в прошлом 
году в Буэнос-Айресе выиграл свой 
единственный титул. Сын Кристиана 
Рууда, лучшего норвежского тенниси-
ста 1990-х годов, имевшего на своем 
счету победы над соперниками из пер-
вой десятки, он уже доходил в рейтин-
ге до 25-го места и в этом смысле прев-
зошел своего отца. Рууд надежен на 
задней линии, но в темповой игре, ко-
нечно, уступает Рублеву, который дав-
но научился продавливать соперников 
подобного стиля. Однако если первый 
сет сложился для россиянина очень 
легко, то во второй партии у него нео-

жиданно сбился прицел, и норвежец, 
который к тому времени уже испы-
тывал проблемы с мышцами живота 
и проигрывал с брейком, взял подряд 
четыре гейма. Тем не менее тай-брейк 
сложился для Рублева удачно, а третий 
сет травмированный Рууд даже не стал 
начинать. В результате — 6:2, 7:6 (7:3).

Таким образом, Рублев тоже избежал 
перенапряжения, присоединившись 
в четвертьфинале к Даниилу Медведеву 
и Аслану Карацеву, а все вместе они уста-
новили рекорд. Сразу три россиянина 
на этой стадии турнира Большого шле-

ма сыграют впервые за всю историю. 
Подобного не случалось ни около 20 лет 
назад, когда в первой десятке одновре-
менно стояли Евгений Кафельников 
и Марат Сафин, ни позже, после того 
как на первые роли вышло поколение 
Николая Давыденко и Михаила Южно-
го. Дальше, правда, пойдут максимум 
двое, ведь, как и в сентябре в четверть-
финале US Open, где Медведев обыграл 
Рублева, два сильнейших российских 
теннисиста встретятся друг с другом.

«Кто-то из нас обязательно сыграет 
в полуфинале, и это хорошо,— сказал 
Рублев, который, в отличие от своего 
товарища по сборной России, к момен-
ту начала пресс-конференции уже точ-
но знал, с кем играет дальше.— Пред-
стоит трудный матч. Надеюсь, нам 
удастся показать хороший уровень 
и будет большая борьба. Посмотрим, 
чем все закончится».

Не решился на однозначный про-
гноз и президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев. «Очевид-
но, что после US Open Рублев прибли-
зился к Медведеву по уровню,— отме-
тил он, комментируя „Ъ“ последние 
события.— Но с точки зрения такти-
ки все остается по-прежнему. Агрес-
сор Рублев давит скоростью, не давая 
сопернику передохнуть за счет тем-
па, и использует определенный набор 
комбинаций. Медведев же более уни-
версален, правда, сейчас не очень ста-
бильно подает. По мере того как у обо-
их соперников будет накапливаться 
усталость в затяжной борьбе, изобре-
тательность Медведева может оказать-
ся серьезным фактором. Хотя в данном 
случае многое будет зависеть от удачи». 

В другом четвертьфинале в ниж-
ней половине сетки встретятся вто-
рая ракетка мира Рафаэль Надаль, 
который в трех партиях разобрался 
с Фабио Фоньини из Италии, и грек 
Стефанос Циципас, чей соперник, 
другой итальянец — Маттео Беррет-
тини, не смог выйти на корт из-за 
травмы, полученной в самом конце 
его предыдущего матча против Каре-
на Хачанова.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Российские теннисисты 
забили четвертьфинал
Впервые сразу трое из них дошли до этой стадии турнира Большого шлема

Сегодня двумя матчами — 
«Барселоны» с ПСЖ и «Лей-
пцига» с «Ливерпулем» — от-
крывается стадия play-off 
Лиги чемпионов. Солидную 
порцию интриги стартовому 
раунду добавляет тот факт, 
что со времени декабрьской 
жеребьевки с некоторыми 
клубами произошли приятные 
и неприятные события, кото-
рые иногда вынуждают серь-
езно пересмотреть взгляды 
на расклад в парах.

еребьевка 1/8 фи-
нала Лиги чемпионов состоя-
лась два месяца назад, а два ме-
сяца — это довольно короткий 
срок лишь для нормального сезо-
на, но, видимо, никак не для ны-
нешнего, проходящего в слиш-
ком специфических условиях. 
И с того момента, когда 16 участ-
ников кубковой стадии были 
разбиты на пары, случилась уже 
куча событий, имеющих непо-
средственное отношение к мат-
чам главного еврокубка. Речь 
не только о превратившемся 
в признанную опасность бри-
танском штамме коронавируса, 
из-за которого проблемы с пе-
ремещениями возникли у ан-
глийских клубов: Союз европей-
ских футбольных ассоциаций 
(UEFA) кое-как с проблемами ра-
зобрался, уговорив соперников 
представителей Англии первые 
матчи провести не дома, а на 
нейтральном поле. Так что «Ат-
летико» сыграет с «Челси» в Буха-
ресте, а менхенгладбахская «Бо-
руссия» с «Манчестер Сити» 
и «Лейпциг» с «Ливерпулем» — 
в Будапеште.

Среди моментов, заставляю-
щих корректировать расклад, 
хватает и абсолютно спортив-
ных. И в первую очередь это каса-
ется двух сегодняшних противо-
стояний. В декабре «Барселону», 
с головой погрузившуюся в свою 
перестройку, обрекшую себя на 
мучительные поиски игры с но-
вым тренером Рональдом Кума-
ном, новыми исполнителями, 
смакуя ее схватку с ПСЖ (а ярче 
«афиши» в стартовом раунде 
нет), было принято скорее жа-
леть: мог достаться оппонент 
и попроще. Парижане, финали-
сты предыдущего розыгрыша, 
казались устойчивее, крепче, 
предсказуемее именно в хоро-
шем смысле этого слова. Но тут 
и они вдруг поменяли трене-
ра — Томаса Тухеля на Маурисио 
Почеттино, а уже непосредствен-
но перед play-off потеряли из-за 
травм двух важнейших персона-
жей своей устрашающей атакую-
щей линии — Анхеля Ди Марию 
и Неймара. Некоторая «турбу-
лентность» «Барселоне» по-преж-
нему свойственна, цельные мат-
чи ей редко удаются, однако тот 
удар, который пережил француз-
ский гигант, переварить крайне 
сложно. Без Ди Марии и Неймара 
ПСЖ кое-как справился с «Ниц-

цей», но «Барселона», даже «тур-
булентная», совсем не «Ницца».

В декабре не было сомне-
ний насчет того, у кого больше 
шансов в сражении «Лейпцига» 
и «Ливерпуля». Но с тех пор не-
мецкий клуб хуже не стал, а то, 
что творится с английским, иде-
ально описывается термином 
«глубокий кризис». К 1/8 фина-
ла «Ливерпуль» подошел, уже 
будучи жестоко выкинутым из 
чемпионской гонки, с тремя 
подряд поражениями в рамках 
чемпионата в пассиве. Его раз-
бирают на части и «Манчестер 
Сити», и «Лестер», его зияющая 
наспех залатанными пробоина-
ми оборона, надолго лишившая-
ся из-за повреждений чуть ли не 
всех столпов, регулярно чудит. 
И лейпцигцы уже отнюдь не ка-
жутся обреченными. Наоборот, 
жуткий страх перед play-off обя-
заны испытывать те, кто нерав-
нодушен к «посыпавшемуся» 
«Ливерпулю».

«Челси», которому предстоит 
иметь дело с, похоже, уверенно 
движущимся к испанскому титу-
лу стабильным «Атлетико»,— слу-
чай немного иного, позаковы-
ристее, свойства. В декабре уже 
в тренде было говорить о том, что 
лондонская игра не соответству-
ет тем деньгам, которые перед 
сезоном были в ее доводку вло-
жены. В январе положение ухуд-
шилось настолько, что увольне-
ние с поста наставника «Челси» 
Фрэнка Лэмпарда и приход на 
его место вовремя освободивше-
гося Тухеля воспринимались как 
шаги вполне логичные — дальше 
тянуть опасно. Черты могучей ко-
манды при немецком специали-
сте лондонцы обрести не успели, 
но по крайней мере перед битвой 
с «Атлетико» три тура в своем чем-
пионате прошли без срывов.

Наконец, есть еще один любо-
пытный английский кейс. На мо-
мент жеребьевки у «Манчестер 
Сити» в национальном первенст-
ве было больше невыигранных 
матчей, чем выигранных, а мен-
хенгладбахская «Боруссия» мо-
гла считать, что перед ней маячат 
кое-какие перспективы скинуть 
находящегося не в тонусе мон-
стра. Сейчас с «Манчестер Сити» 
все в порядке. Зимой он неуяз-
вим, а в двух последних встречах 
уничтожил «Ливерпуль» с «Тот-
тенхемом», то есть клубы поярче 
его немецкого противника, с сум-
марным счетом 7:1.

И этими примерами список 
создающих дополнительную ин-
тригу в 1/8 финала обстоятельств 
не исчерпывается. Допустим, 
есть вопросы и насчет состояния 
перед матчем с «Аталантой» «Реа-
ла», которому, как и вечному вра-
гу «Барселоне», недостает убеди-
тельности, и насчет состояния 
перед матчем с «Порту» «Ювенту-
са», чересчур скверно игравше-
го в минувшем туре с «Наполи». 
В этом особенном сезоне статус 
гранда и фаворита, кажется, «ве-
сит» поменьше, чем всегда.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Гранды бьются 
об расклад
События зимы добавили интриги 
стартовому раунду play-off

Усилиями Аслана Карацева 
(слева), Даниила Медведева 
(в центре) и Андрея Рублева 
Россия впервые в истории  
получила сразу трех  
четвертьфиналистов  
на турнире Большого шлема  
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ATP TOUR

К play-off Лиги чемпионов «Ливерпуль» (справа — вратарь 
Алиссон) превратился из благополучной в кризисную  
команду с очень плохой обороной  ФОТО GETTY IMAGES

Ч

Четвертый круг Australian Open
Мужчины. Даниил Медведев (Россия, 4)—Маккензи Макдоналд (США) 6:4, 6:2, 6:3. Андрей Рублев (Россия, 
7)—Каспер Рууд (Норвегия, 24) 6:2, 7:6 (7:3), отказ. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Фабио Фоньини (Италия, 16) 
6:3, 6:4, 6:2. Стефанос Циципас (Греция, 5)—Маттео Берреттини (Италия, 9) отказ.
Сегодня в 1/4 финала встречаются Аслан Карацев—Григор Димитров (Болгария, 18). Завтра в 1/4 финала  
встречаются Медведев—Рублев.
Женщины. Джессика Пегула (США)—Элина Свитолина (Украина, 5) 6:4, 3:6, 6:3. Дженнифер Брейди (США, 
22)—Донна Векич (Хорватия, 28) 6:1, 7:5. Эшли Барти (Австралия, 1)—Шелби Роджерс (США) 6:3, 6:4. Каролина 
Мухова (Чехия, 25)—Элизе Мертенс (Бельгия, 18) 7:6 (7:5), 7:5.

1/8 финала Лиги чемпионов
Первый матч — 16 февраля, ответный — 10 марта:  
«Барселона» (Испания)—ПСЖ (Франция), «Лейпциг» (Германия)—«Ливерпуль» (Англия);

17 февраля, 10 марта: «Севилья» (Испания)—«Боруссия» (Дортмунд, Германия),  
«Порту» (Португалия)—«Ювентус» (Италия);

23 февраля, 17 марта: «Лацио» (Италия)—«Бавария» (Германия), «Атлетико» (Испания)—
«Челси» (Англия);

24 февраля, 16 марта: «Боруссия» (Мёнхенгладбах, Германия)—«Манчестер Сити» (Англия), 
«Аталанта» (Италия)—«Реал» (Испания).

Ж

Более 50% японских компаний 
выступают против проведения 
летом 2021 года Олимпиады 
в Токио. Таковы результаты 
оп роса, проведенного одной 
из старейших исследователь-
ских фирм Японии Tokyo Shoko  
Research. Более того, свыше 
70% опрошенных представите-
лей японского бизнеса полагают, 
что отмена Игр никак не скажется 
на их существовании. Опрос про-
водился еще до того, как глава 
оргкомитета Токио-2020 Йосиро 
Мори был вынужден подать в от-
ставку, ставшую следствием его 
сексистских высказываний.

дна из старейших исследо-
вательских компаний Японии — To-
kyo Shoko Research (основана в 1892 
году как первое в стране рейтинговое 
агентство) — опубликовала данные 
опроса, согласно которому 56% ком-
паний страны хотели бы, чтобы пе-
ренесенные с лета 2020 года на лето 
2021-го Игры были отменены. Опрос 
был проведен в начале февраля среди 

представителей 11 тыс. структур. Его 
итоги были подведены еще до конца 
прошлой недели, то есть до того, как 
в пятницу ушел в отставку глава ор-
гкомитета Токио-2020 Йосиро Мори. 
Экс-премьер Японии вынужден был 
покинуть свой пост из-за обвинений 
в сексизме. На одном из заседаний ор-
гкомитета он сказал, что увеличение 
женского присутствия в спортивных 
организациях приводит к затягива-
нию заседаний. Это, по его мнению, 
вызвано тем, что женщины «очень 
много говорят» и «каждая считает сво-
им долгом высказаться».

Согласно данным Tokyo Shoko Re-
search, уровень поддержки проведе-
ния Игр в Токио среди компаний за-

метно снизился за последние месяцы. 
При этом и в августе прошлого года 
против проведения Олимпиады вы-
ступали представители 53% опрошен-
ных компаний.

Обращают на себя внимание и про-
чие детали исследования. Так, толь-
ко 7,7% японских компаний полага-
ют, что Олимпиада могла бы пройти 
в полном объеме. В августе прошлого 
года этот показатель составлял 22,5%. 
Кроме того, 20% представителей япон-
ского бизнеса уверены, что Олимпи-
аду нужно провести с ограниченным 
количеством зрителей, а 17% — что 
зрителей на трибунах не должно быть 
вовсе. Наконец, 70% респондентов во-
обще все равно, пройдет Олимпиада 

в Токио или нет. На их положении, 
убеждены они, это никак не скажется.

Сведения о том, что компании не 
в восторге от проведения Олимпиады 
в Токио, вполне коррелируют с данны-
ми об отношении к Играм населения 
страны. Согласно социологическому 
опросу газеты Yomiuri Shimbun, 61% 
жителей Японии считают, что Олим-
пиаду нужно отменить или перене-
сти. При этом только 8% респондентов 
считают, что турнир можно провести 
в присутствии зрителей. 28% респон-
дентов полагают, что Игры могут быть 
проведены, но без зрителей.

Напомним, что до сих пор нет абсо-
лютной уверенности в том, что Токио 
сможет принять Олимпиаду. Во мно-
гих регионах Японии, включая столи-
цу, сохраняется режим чрезвычайного 
положения из-за пандемии коронави-
руса. Несмотря на это, Международ-
ный олимпийский комитет придер-
живается мнения, что Игры состоятся 
летом этого года. Ранее в комитете за-
являли, что если Олимпиаду не удаст-
ся провести в 2021 году, то ее придется 
просто отменить ввиду невозможно-
сти еще одного переноса.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Когда говорит бизнес, Игры молчат
Большая часть японских компаний хочет отмены Олимпиады

К О Н Т Е К С Т М О К  В К Л Ю Ч А Ю Т  В  П О Л И Т И К У

Исполнительный комитет Международного олимпийского комитета (МОК) представил план развития 
организации на ближайшие пять лет. Именуемый Olympic Agenda 2020+5, он включает 15 пунктов. 
Среди них такие, как развитие солидарности в сообществах, наращивание цифровизации, обес-
печение стабильного развития, запрос на лидерство и ответ на последствия ситуации, вызванной 
распространением COVID-19.

Кроме того, в ходе работы исполкома было высказано предложение относительно так называемо-
го Правила 50 Олимпийской хартии, которое запрещает любые проявления политической активности. 
Авторы поправки, которую предстоит утвердить на очередной сессии МОК, полагают, что политика 
и спорт при определенных обстоятельствах все же могут идти нога в ногу. Арнольд Кабанов
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